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Александра Воздвиженская

РОССИЯНАМ, которые более 30 лет своей жизни отда-
ли труду на сельскохозяйственных предприятиях, дадут 
фиксированную надбавку к пенсии — 25 процентов. Что-
бы получить право на такой бонус, достаточно будет 
иметь запись в трудовой книжке о том, что гражданин 
действительно был занят на ферме и продолжает жить в 
сельской местности.

Такие изменения в Закон «О страховых пенсиях» 
предлагает внести минтруд — документ вынесли на обще-
ственное обсуждение на едином портале раскрытия ин-
формации госорганами.

Пока список профессий, которые попадут под новую 
статью о надбавках, точно неизвестен: его определит от-
дельным указом правительство. Тем россиянам, которые 
решат переехать в другое село, увеличенные выплаты за 
выслугу лет сохранят.

Однако при переезде в город дополнительные 25 про-
центов пенсии планируют отменять, так как законопро-
ект предполагает поддержку тех, кто живет на 
более низкие, не городские зарплаты, а значит, 
получает и меньшую пенсию.

РЫНОК ТРУДА Сельским 
фермерам увеличат 
пенсию на четверть

Ищи деньги 
в поле

Евгений Шестаков

ДВА самолета Министерства обороны РФ, принимаю-
щих участие в эвакуации сотрудников российских ди-
пломатических ведомств и граждан, совершили посадку 
в  международном аэропорту Саны.  Прибывший из 
Египта борт, вывез 162 человека, второй более 170.  Пер-
вый российский самолет  должен был прилететь в Йемен 
еще сутки назад, но Саудовская Аравия запретила ему 
входить в свое воздушное пространство, несмотря на 
предварительную договоренность. В итоге лайнер был 
вынужден сесть в Каире, в ожидании, когда дипломаты 
урегулируют возникший конфликт с Эр-Риядом. Как 
объяснил возникшую ситуацию помощник признанного 
международным сообществом президента Йемена,  су-
ществовавший ранее запрет на посадку российского са-
молета в Сане был связан с плотным графиком эвакуа-
ций иностранных граждан из главной воздушной гавани 
Йемена. По сведениям другого осведомленного источни-
ка, на этот раз египетского, причиной инциден-
та якобы стала нерасторопность саудовских на-
земных служб.

КОНФЛИКТ Россия помогает 
гражданам РФ, а также 
жителям других 
государств СНГ — 
украинцам, белоруссам, 
узбекам и таджикам 
покинуть Йемен

Русские спасают 
своих и чужих
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Трагедия Почему погиб российский траулер в Охотском море

Тайна 
«Дальнего Востока»

Наталия Ячменникова 

К
ак пилот с психическими 
отклонениями мог ока-
заться за штурвалом раз-

бившегося во Франции А320? 
Что такое «эмоциональное выго-
рание»? Зачем российские пило-
ты отвечают на 560 вопросов 
психологических тестов? Об 
этом корреспондент «РГ» беседу-
ет с главным врачом Централь-
ной клинической больницы гра-
жданской авиации, доктором ме-
дицинских наук Натальей Забро-
диной.

Наталья Борисовна, пока вся ин-
формация о катастрофе крутит-
ся вокруг медицины: вероятно, 

самолет, себя и еще 149 жизней 
угробил психически нездоровый 
пилот. Вы-то что думаете? 
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Да, трагедия 
ужасная. Пилот с психологиче-
скими проблемами, а тем более с 
психическим заболеваниям за 

штурвалом — это недопустимо. 
Что касается состояния этого че-
ловека, то, конечно, его должны 
оценивать специалисты. 

Для меня главная проблема в 
том, что случилось, это отсутст-
вие взаимосвязи между лечащим 

врачом пилота и его работодате-
лями. Знали они или нет, что пи-
лот наблюдался у психиатра? Об-
ычно такая информация являет-
ся врачебной тайной. Но там, где 
начинается безопасность поле-
тов, врачебная тайна должна за-
канчиваться.

В СМИ приводятся слова одного 
из представителей немецкой 
авиакомпании: «Мы не можем 
ничего сказать о психотерапев-
тическом лечении пилота или 
каких-либо посещениях вра-
чей»… 
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Знаете, врачеб-
ная тайна касается не только ави-
ации. Я убеждена: с врачебной 
этикой мы немного перегнули 

палку. Почему? Когда речь идет о 
людях, от которых зависит жизнь 
других, вся медицинская инфор-
мация должна быть абсолютно 
открыта для работодателя. Сей-
час российский минздрав рабо-
тает над тем, чтобы сделать еди-
ную версию электронного па-
спорта здоровья человека. А мы у 
себя разрабатываем электрон-
ный паспорт здоровья пилота. 
Любое обращение пилота к врачу 
будет «перепрошиваться». И это 
правильно. За этим будущее. 

Что значит «перепрошиваться»? 
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Каждый наш 
пилот проходит вра-
чебно-летную экспер-
тизу. 

Артем Новиков, 
Анна Бондаренко, 
Тимофей Борисов,
Тарас Фомченков

К
рупное кораблекру-
шение произошло в 
Охотском море ран-
ним утром 2 апреля. 
Большой автономный 

морозильный траулер «Дальний 
Восток» затонул в 330 киломе-
трах от камчатского поселка 
Крутогоровский. 

На борту находились 132 чело-
века, 56 из них погибли. 13 моря-
ков считаются пропавшими. 63 
спасены, но семь находятся в 
крайне тяжелом состоянии.

На момент подписания номера 
поиски были приостановлены из-
за темноты. И решался вопрос, 
как помочь раненым. МЧС на тот 
момент не планировало посылать 
за ними спецрейс из Москвы, со-
общили «РГ» в национальном ан-
тикризисном центре МЧС. 

Не так-то просто транспорти-
ровать раненых на берег. Все спа-
сенные сначала находились на 
разных кораблях. В зоне аварии —  
26 судов, которые экстренно при-
шли на помощь. До любого из бли-
жайших портов примерно равное 
количество километров, по вре-
мени это около трех дней хода. 
Выходит, все корабли, работаю-
щие в зоне ЧС, должны были взять 
курс в порт. Но делать этого нель-
зя, поскольку до сих пор не найде-
ны еще 13 моряков команды. 

Экстренные службы вчера 
весь день прорабатывали вариан-
ты эвакуации: как, когда и куда. В 
Магадан, на Сахалин или в Петро-
павловск-Камчатский? В итоге в 
МЧС предварительно было при-
нято решение наиболее постра-
давших моряков эвакуировать 
спасательным вертолетом. 

Вот почему надо было собрать 
их всех вместе. Ситуация ослож-
няется тем, что ни один из находя-
щихся в районе бедствия кора-
блей не оборудован палубой для 

посадки винтокрылой машины. 
Придется поднимать обморожен-
ных матросов на спасательных ле-
бедках, что в условиях возможной 
качки и ветра (спасательный трос 
раскачивает с амплитудой 1,5 ме-
тра), учитывая состояние постра-
давших, может быть проблема-
тичным. 

И первая попытка не удалась. 
Прилетевший вертолет не смог 
забрать раненых. В Дальневосточ-
ном региональном центре МЧС 
сообщили, что тогда и было при-
нято решение собрать всех уце-
левших на борту траулера «Анд-
ромеда». Здесь морякам оказыва-
ют медицинскую помощь. «Анд-
ромеда» доставит людей в порт 
города Корсакова на юге Сахали-
на. «По предварительной инфор-
мации, судно зайдет в островной 
порт  к понедельнику 6 апреля, — 
сказали «РГ».

По информации МЧС России, 
на борту траулера работала ин-
тернациональная команда. Росси-

ян из 16 регионов страны было 
больше всех. Кроме них на судне 
находились граждане стран быв-
шего СССР — украинцы, белору-
сы, казахи, молдаване и латвий-
цы. А также граждане из дальнего 
зарубежья — Вануату, Мьянмы, 
Индонезии.  

По неподтвержденным дан-
ным, на борту могли находиться 
еще и нелегальные матросы из 
азиатских стран, которые могли 
подняться на борт для работ по за-
морозке рыбы, когда траулер за-
ходил в порт Пуссан. И с этим еще 
придется разбираться.

 После того как найдут всех по-
гибших, по мнению экспертов, 
встанет вопрос, сколько же точно 
людей было на борту. По проекту 
команда траулера не может пре-
вышать 94 человек. Именно 
столько коек находится на борту. 
Однако на данный момент уже из-
вестно, что на «Дальнем 
Востоке» было на 38 че-
ловек больше. 

МЕДИЦИНА Где начинается безопасность полетов, там должна заканчиваться 
врачебная тайна

Пилот нормальный?

8
Достигнуто 
соглашение 
об иранской 
ядерной 
программе

8
Турция подвер-
гается атакам 
террористов

9
Американским 
сенаторам 
не удалось отме-
нить чемпионат 
мира по футболу 
в России

10
«Детский мир» 
пугает ценами КИНО

Ка-52 «Аллигатор»
после обновления
станет «Акулой»
и поселится
на корабле
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Австралийский доллар  43,2613
Азербайджанский манат  54,3540
Армянский драм**  12,0614
Белорусский рубль****  38,9012
Болгарский лев  31,5386
Бразильский реал  17,9933

Венгерский форинт**  20,6636
Вон Республики Корея***  52,1194
Датская крона*  82,5730
Доллар США  56,9902
Евро  61,6919
Индийская рупия**  91,6388

Казахский тенге**  30,6754
Канадский доллар  45,2124
Киргизский сом**  89,0124
Китайский юань*  91,9642
Молдавский лей*  33,0954
Новый румынский лей  13,9699

Новый туркменский манат  16,2852
Норвежская крона*  71,4754
Польский злотый  15,1966
СДР  78,6328
Сингапурский доллар  41,9539
Таджикский сомони*  96,5543

Турецкая лира  21,9666
Узбекский сум***  22,8876
Украинская гривна*  24,2511
Фунт стерлингов  84,5564
Чешская крона*  22,3943
Шведская крона*  66,1646

Швейцарский франк  59,2414
Южноафриканский рэнд*  47,6527
Японская иена**  47,6646

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.04.15 
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6 апреля в 15 часов

стартует очередной

онлайн-кинофести-

валь «РГ»

«Дубль дв@» 

Акцент

 Пилот, скорее всего, был 
болен, а не эмоционально 
выгорел. Иначе мы все 
должны выгорать

Акцент

 По проекту команда траулера 
не может превышать
94 человек. А на борту
находилось 132 моряка

НАЗНАЧЕНИЯ

Главой 
Роснаца стал 
Игорь Баринов

ТОНКАЯ 
РАБОТА

Юрий Политов

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий 
Медведев подписал распоряже-
ние о назначении Игоря Баринова 
руководителем вновь созданного 
Федерального агентства по делам 
национальностей. Игорь Баринов 
уже написал заявление о сложе-
нии с себя депутатских полномо-
чий — до вчерашнего дня он был 
зампредом Комитета Госдумы по 
обороне.

Новая структура (указ о ее со-
здании президент подписал 31 
марта) будет координировать во-
просы национальной 
политики, в том 
числе занимать-
ся предупрежде-
нием межэтни-
ч е с к и х  к о н -
флик-
тов. 2

Руководитель новой структуры 
Игорь Баринов умеет вести диалог 
и находить компромиссы.
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Австрийская дискотекаАвстрийская дискотека
по названию схожапо названию схожа
с операцией СС пос операцией СС по
уничтожению советскихуничтожению советских
военнопленныхвоеннопленных
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал обеспечить льготный режим 
при кредитовании проектов по импортозамещению 

Ставка на свое 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев призвал Внешэ-
кономбанк обеспечить 

льготные условия для кредитова-
ния предприятий с высоким эк-
спортным потенциалом и проек-
тов по импортозамещению.

Вчера глава правительства 
провел заседание наблюдательно-
го совета Внешэкономбанка, на 
котором обсуждались меры по 
поддержке реального сектора 
экономики в условиях текущего 
кризиса и санкционного давле-
ния. Одной из важнейших задач в 
этих условиях стала поддержка 
российского экспорта. «Важно, 
чтобы расширялась гарантийная 
и страховая поддержка экспорте-
ров высокотехнологичной и не-
сырьевой продукции», — напом-
нил премьер. — Поэтому предпри-
ятия, у которых есть хороший эк-

спортный потенциал и которые к 
такой работе готовы, должны по-
лучить возможность кредито-
ваться на льготных условиях, — за-
явил глава кабмина.

Особые условия кредитования 
необходимы и для проектов по 
импортозамещению, особенно 
той продукции и услуг, которые 
необходимы для функционирова-
ния попавших под санкции отече-
ственных предприятий. «В мас-
штабной поддержке со стороны 
государства нуждаются как систе-
мообразующие, крупнейшие 
предприятия, так и малый и сред-
ний бизнес — в первую очередь, 
где сложная экономическая об-
становка, включая моногорода», 
— добавил Дмитрий Медведев.

В правительстве Внешэконо-
мбанк рассматривают в качестве 
одного из инструментов поддер-
жки экономики, возможности ко-
торого уже вписаны в антикризи-

сный план. При этом кабинет ми-
нистров расширяет эти возмож-
ности института развития. ВЭБ 
должен быть докапитализирован 
на сумму 300 миллиардов рублей 
из средств Фонда национального 
благосостояния, но средства до 
сих пор не выделены. «Решение на 
сей счет принято, в том числе в 
рамках правительственного пла-
на первоочередных мероприятий, 
— премьер-министр был вынуж-

ден напомнить об этом чиновни-
кам. — Рассчитываю, что все эти 
решения будут своевременно ис-
полняться, и обращаю внимание 
министерства финансов и других 
министерств, поскольку они в 
этом принимают участие».

Вчера же состоялось очеред-
ное заседание правительства. На-
чалось оно с минуты молчания в 
память о жертвах крушения в 
Охотском море траулера «Даль-
ний Восток».

— Нужно принять все меры для 
того, чтобы спасательную опера-
цию завершить. Что касается мер 
поддержки, помощи, то необхо-
димо все решения, которые были 
приняты, довести до конца, нахо-
диться во взаимодействии с ру-
ководством Сахалинской обла-
сти, — распорядился Дмитрий 
Медведев, — и в случае необходи-
мости министерству здравоохра-
нения и другим федеральным 
структурам к этому подключать-
ся, для того чтобы помочь тем, 
кто пострадал, в лечении и в ре-
шении других задач.

Семьи погибших и пострадав-
ших в результате трагедии с трау-
лером получат выплаты из бюд-
жета и от страховщиков. Этой ра-
ботой сейчас занимается МЧС, 
сообщил глава министерства Вла-
димир Пучков.

Также премьер сообщил, что 
подписал ряд поручений по ито-

гам заседания правительствен-
ной комиссии по развитию Кали-
нинградской области. Тогда глава 
кабмина выразил недовольство 
бюрократическими проволочка-
ми при оформлении уже приня-
тых решений. Часть новых пору-
чений касается развития всех ви-
дов транспортного сообщения с 
западным анклавом страны, дру-
гая — мер по поддержке научно-
образовательных проектов и раз-
витию туристической инфра-
структуры. 

— Нам нельзя относиться к Ка-
лининградской области, как к об-
ычному региону, в силу его особо-
го положения. Этот субъект Феде-
рации всегда будет именно таким, 
какой он есть, ввиду географиче-
ского и стратегического положе-
ния Калининградской области, — 
призвал глава кабмина серьезнее 
заниматься вопросами региона.

По традиции правительство 
распределило ряд субсидий для 
регионов. 500 миллионов рублей 
направлено на обновление парка 
общественного транспорта. За-
купка троллейбусов и трамвай-
ных вагонов российского произ-
водства будет проводиться в рам-
ках первоочередных шагов по 
поддержке экономики.

Несмотря на все экономиче-
ские сложности, правительство 
продолжает финансировать прио-
ритетные направления государст-
венной политики. В этом году из 
федерального бюджета будет вы-
делено 2 миллиарда рублей субси-
дий регионам на реализацию го-
спрограммы «Развитие здравоох-
ранения». «Деньги пойдут на со-
финансирование строительства и 
реконструкции шести объектов 
здравоохранения в целом ряде 
субъектов Федерации, — напом-
нил Дмитрий Медведев. — Это Ре-
спублика Алтай, Омская, Орлов-
ская области, Москва».

ТОНКАЯ 
РАБОТА

Часть своих полномо-
чий, касающихся меж-
национальных отноше-

ний, в агентство должны передать 
минюст и минкультуры. Штат но-
вого ведомства, как предполага-
ется, должен быть компактным. 
Сам Игорь Баринов уже пообе-
щал: он постарается сделать 
агентство действенным механиз-
мом, а не бюрократическим орга-
ном.

Премьер-министр вчера на 
встрече с Игорем Бариновым об-
рисовал первоочередные задачи. 
В ближайшее время ему нужно 
будет провести серию встреч с 
руководителями субъектов Фе-
дерации, с различными структу-
рами для того, чтобы «догово-
риться о взаимодействии». Все 
оргвопросы, подчеркнул пре-
мьер, нужно решить в макси-
мально короткие сроки.

Тема межнациональных отно-
шений — «наиважнейшая», зая-
вил Игорь Баринов. «Но, кроме 
того, она еще и сложная, очень 
тонкая и щепетильная, часто вы-
зывает большой общественный 
резонанс», — продолжил он, об-
ещав действовать взвешенно и 
искать баланс.

Баринов заверил, что прило-
жит все усилия для того, чтобы 
агентство генерировало новые 
идеи и способствовало нацио-
нальному миру и согласию в Рос-
сии. «Считаю, что в националь-
ной политике все взаимосвяза-
но: и миграционные процессы, и 
экстремизм, и вопросы идентич-
ности многонационального рос-
сийского народа. Все эти вопро-
сы надо решать комплексно», — 
заявил Баринов ТАСС. Но первая 
задача, по его словам, это приве-
сти к единому знаменателю все, 
что разбросано по другим ве-
домствам — людей, функционал и 
идеологию.

В разное время в централь-
ных органах власти были струк-
туры, курирующие националь-
ную политику, в том числе и ра-
ботавший в 2000—2001 годах 
миннац. До недавнего времени 
эти вопросы находились в веде-
нии минрегиона. Но это ведом-
ство, напомним, было упразд-
нено в сентябре 2014 года. И, 
как отмечал президент Влади-
мир Путин, ставя задачу по 
формированию агентства, 
«сейчас из национальных ре-
спублик главным образом по-
ступают просьбы воссоздать та-
кой орган, который бы помогал 
людям на местах работать и с 
центром, и между собой».

Игорь Баринов в 1990 году 
окончил Новосибирское выс-
шее военно-политическое об-
щевойсковое училище, с 1993 
года проходил службу в орга-
нах ФСБ, был командиром ре-
гионального подразделения 
группы «Альфа». Неоднократ-
но выезжал в «горячие точки», 
участвовал в контртеррори-
стической операции в Чечне, 
был трижды ранен. Имеет ряд 
наград, в том числе и боевых: 
орден Мужества, орден «За во-
енные заслуги».

В Госдуме Баринов работал с 
2004 года, входя во фракцию 
«Единой России». Он умеет ве-
сти диалог и находить компро-
миссы — в этом уверен вице-
спикер Госдумы, секретарь Ген-
совета «Единой России» Сергей 
Неверов, чьи слова приводит 
ТАСС. Отмечает Неверов и тот 
факт, что новый глава агентства 
знаком с регионами Северного 
Кавказа. Назначение Баринова 
вызвало позитивную реакцию и 
в других парламентских фрак-
циях. Вице-спикер Госдумы от 
ЛДПР Игорь Лебедев высказал 
«Интерфаксу» мнение , что в 
числе первоочередных задач 
агентства — установление пря-
мых контактов с национальны-
ми диаспорами. Лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов, в свою оче-
редь, пожелал Игорю Баринову 
на посту руководителя нового 
ведомства «мужества и умения 
прислушиваться в том числе к 
разным политическим мнени-
ям».

В президентском Совете по 
развитию гражданского обще-
ства и правам человека  надеют-
ся на конструктивное сотруд-
ничество с агентством по делам 
национальностей и его главой, а 
в профильном комитете Госду-
мы обещают оказать макси-
мальную поддержку.

В ближайшее время глава го-
сударства пока не планирует 
встречаться с Бариновым, сооб-
щил «РГ» пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. «Но 
конечно же, можно предполо-
жить, что когда-то эта встреча 
состоится, когда у президента 
будет подходящий график», — 
пояснил он.

Президент Владимир Путин оценил ситуацию на рынке труда

Раскадровка
Кира Латухина

В
ладимир Путин обсу-
дил с членами прави-
тельства меры по борь-
бе с безработицей и 
поддержке малого и 

среднего бизнеса.
«Правительство подготовило 

план устойчивого развития эко-
номики и поддержания стабиль-
ности в социальной сфере. Более 
того, вы уже приступили практи-
чески к реализации этого плана, 
и, на мой взгляд, старт был непло-
хим, в целом удачным», — оценил 
глава государства. Президент 
призвал обратить особое внима-
ние на социальную сферу и ры-
нок труда. В этом году отмечен 
совсем небольшой рост безрабо-
тицы (было 5,6, сейчас — 5,8 про-
цента). При этом значительное 
число людей заняты неполную 
рабочую неделю, находятся в 
процессе увольнения либо могут 
потерять свои места. «Сейчас не 
буду называть цифры, они в це-
лом какой-то уж особой озабо-
ченности не вызывают, тем не 
менее требуют нашего особого 
внимания», — добавил он.

Также Путин поднял вопрос 
задержки по зарплате — в этом 
году объем невыплат увеличил-
ся. Третий вопрос, который по-
ставил на совещании глава госу-
дарства, — решения по развитию 
малого и среднего предпринима-
тельства. «Очень важно, чтобы в 
этом секторе экономики была 
возможность поддерживать не-
обходимое количество рабочих 
мест», — объяснил он. Президент 
призвал «очень бережно отно-
ситься к высококвалифициро-
ванным рабочим кадрам». «Их 
нельзя потерять», — предупре-
дил он.

Глава минтруда Максим Топи-
лин назвал уровень безработицы 
приемлемым, добавив, что ситу-
ация под контролем. «Мы, как и в 
прошлый кризис, ввели ежене-
дельный мониторинг», — сооб-
щил он. «Что касается регистри-
руемой безработицы, то в по-
следние месяцы: январь — это 
прирост порядка 5 процентов, 
февраль — 5 процентов, март — 
это уже до 2 процентов», — доло-
жил министр.

«Темп снизился», — проком-
ментировал президент.

Опасения вызывают те, кто 
находится под риском увольне-
ния. Если же говорить о тех, кто 
уволен за месяцы нынешнего 
кризиса, то это цифра меньше, 
чем в 2008—2009 годах. Таковых 
всего 145 тысяч, а в прошлом 
году было почти 200 тысяч. Но 
число тех, кто занят неполное ра-
бочее время или находится в про-

стое — на четверть выше, чем в 
прошлом году за тот же период. 

В правительстве каждую неде-
лю собирается комиссия и рас-
сматривает сюжеты по отраслям 
и по регионам. Кабмин предусмо-
трел механизм предоставления 
субсидий регионам, прежде все-
го на переобучение, повышение 
квалификации, временную заня-
тость. Одобрены субсидии на 
сумму 1,8 млрд рублей Татарста-
ну, Самаре, Тверской области и 
Алтайскому краю.

«На случай, если будет опре-
деленный рост численности без-
работных, в проекте бюджета 
предусмотрены дополнительные 
средства», — заверил Топилин. 
Сумма составляет 15 млрд ру-
блей. Министр также сообщил, 
что ситуация с задолженностью 
по зарплате — под контролем.

«Все, что вы доложили, это 
правильно, и помощь регионам 
нужна. Хорошо, что она своевре-
менно оказывается», — похвалил 
президент. «Но все-таки основ-

ной способ решения этой про-
блемы — это обеспечение рит-
мичной работы реального секто-
ра экономики», — обозначил он.

«Чрезвычайно важно, чтобы 
микробизнес и индивидуальное 
предпринимательство смогло 
принять возможную высвобожда-
ющуюся рабочую силу», — счита-
ет глава минэкономразвития 
Алексей Улюкаев. В прошлом году 
занятость здесь сократилась на 
0,6 процента, а в секторе микро-
предприятий даже был некото-
рый рост. За два месяца этого года 
по индивидуальным предприни-
мателям было создано 32 тысячи 
новых рабочих мест. Ожидается 
прирост и по малому бизнесу.

Беспокойство вызывают тор-
говля и строительство. «Мы рас-
ширили возможность для того, 
чтобы та государственная поддер-
жка, которая оказывается пред-
приятиям малого бизнеса, рабо-
тающим в производственной сфе-
ре, распространялась также на 
сферу услуг, где оказывают услуги 

производственного и бытового 
характера, и на предприятия в 
сфере торговли», — рассказал 
Улюкаев.

Также регионы получили пра-
во сократить обременение по 
упрощенному налогообложению 
до 1 процента от оборота, то есть в 
шесть раз. «Это дает очень серьез-
ное снижение налоговой нагруз-
ки на субъекты малого и среднего 
предпринимательства», — оценил 
министр. «Плюс антикризисный 
план предполагает введение мо-
ратория на налоговые проверки и 
контрольные действия для пред-
приятий индивидуального пред-
принимательства и малого бизне-
са», — добавил он.

После кризиса 2008—2009 го-
дов промышленность достаточно 
активно и системно следила за чи-
сленностью на предприятиях, до-
ложил глава минпромторга Денис 
Мантуров. В прошлом году в обра-
батывающем секторе на фоне ро-
ста в 2,1 процента занятость со-
кратилась примерно на 2,2 про-
цента, при этом производитель-
ность труда растет. В этом году ос-
новные проблемы наметились в 
автопроме и транспортном маши-
ностроении. Правительство при-
няло меры по поддержке спроса, 
чтобы обеспечить занятость вы-
сококвалифицированных специа-
листов. Так, сейчас идет консерва-

ция предприятия «Дженерал мо-
торс» в Санкт-Петербурге, где ра-
ботало около 900 человек. Но 
предприятия, которые произво-
дят автокомпоненты, уже пригла-
сили их к себе.

«Мы даже с учетом самых пес-
симистических прогнозов по эко-
номической ситуации предпола-
гаем сокращение примерно в раз-
мере 4—5 процентов в этих секто-
рах, что не критично», — оценил 
Мантуров. В других же отраслях 
промышленности даже есть опре-
деленный кадровый дефицит. 
«Мы в год, в 2015—2017 годах, бу-
дем наращивать численность 
примерно на 4 процента. При 
этом производительность должна 
увеличиться также на 20 процен-
тов за этот период», — заверил ми-
нистр. Впервые за последние годы 
за эти два месяца произошел спад 
в торговле, но серьезных сокра-
щений по торговым сетям не бу-
дет. А те, что будут, «должны пере-
течь» в малоформатную торгов-
лю, это обеспечит население бо-
лее доступными и недорогими 
продуктами, заключил он.

Одна из важнейших задач в нынешних условиях — поддержать отечественного экспортера, считает премьер.
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экспортным потенциалом 
должны получить кредиты 
на льготных условиях

Акцент

 В этом году отмечен совсем 
небольшой рост безработицы
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В условиях кризиса важно не поте-
рять квалифицированные рабочие 
кадры, подчеркнул президент.
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Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

ТРУДОВЫЕ РЕЗЕРВЫ 
ВЛАСТИ
ОПУБЛИКОВАН новый состав резерва управленческих 
кадров, находящихся под патронатом главы государства. 
Право рекомендовать кандидатов в президентский ре-
зерв было предоставлено должностным лицам кремлев-
ской администрации, членам правительства, руководи-
телям иных федеральных органов и главам регионов. В 
итоговом списке 144 человека. Это, в частности, депута-
ты Госдумы Юрий Афонин, Михаил Авдеев и Ярослав Ни-
лов, члены Совета Федерации Андрей Клишас, Людмила 
Бокова и Сергей Рыбаков. Кроме того, в резерв попали 
представители субъектов Федерации и муниципальных 
образований, управленцы в коммерческих и некоммер-
ческих организациях. 

Предыдущий список резервистов публиковался в на-
чале декабря и тоже содержал 144 фамилии. За три про-
шедших месяца 12 человек из этого списка получили но-
вые должности. Например, мэр Благовещенска Александр 
Козлов стал врио губернатора Амурской области, а пер-
вый заместитель министра сельского хозяйства Игорь 
Манылов занял пост руководителя Главгосэкспертизы.

 А имена первых резервистов (сначала 100, потом еще 
500) были обнародованы в 2009 году. Среди них 32,4 про-
цента составляли работники федеральных органов власти, 
18,8 процента — региональные чиновники, 29,8 процента — 
бизнесмены, 19 процентов — представители обществен-
ных организаций, на-
уки и образования. 

Отбором кадров 
для резерва занима-
ется специальная ко-
миссия под руковод-
ством главы прези-
дентской админи-
страции. В ее составе 
полпреды в феде-
ральных округах, 
председатель РСПП, 
ректоры Московско-
го и Санкт-Петербургского госуниверситетов, а также эк-
сперты от органов власти, политических партий, духовен-
ства и общественных организаций. С 2014 года чуть более 
половины резервистов получили назначения на руководя-
щие посты. В том числе бывшие депутаты Госдумы Андрей 
Воробьев, ставший губернатором Московской области, и 
Татьяна Воронова, недавно возглавившая управление по 
внутренней политике президентской администрации. 

Созданием кадрового резерва теперь обязаны зани-
маться и руководители госслужащих. Им надлежит пла-
нировать карьеру своих подчиненных на несколько лет 
вперед. 

Власть на всех ее уровнях нуждается в кадровом обнов-
лении. Нужны новые источники для пополнения управ-
ленческого корпуса. Долгие годы таких источников было 
два — Санкт-Петербург и силовое сообщество. Понятно, 
что эти кадровые резервуары не бездонны. Не хватает 
квалифицированных кадров для замещения не только ми-
нистерских должностей, но даже и на посты глав муници-
пальных образований. А нынешняя система назначения 
во многом напоминает «подбор и расстановку кадров», то 
есть те приснопамятные правила, по которым формиро-
валась советская номенклатура. 

Дефицит управленческих кадров особенно ощутим в 
регионах. Кадровая стратегия губернаторов долгие годы 
была направлена исключительно на удержание власти. 
Потенциальным наследникам веры не было. И не без осно-
ваний, поскольку «новая метла» то тут, то там вопреки об-
ещаниям сохранить преемственность во всем начинала 
наводить свой порядок в доме. В период отмены губерна-
торских выборов казалось, что кадровая ротация пойдет 
энергичнее. Но нет, большинство глав регионов остались 
на своих постах: были избранными, стали назначенными. 
А бизнесмены, получившие должности в региональных 
органах власти, были заняты преимущественно решени-
ем собственных задач. Их пребывание на этих должностях 
мало повлияло на качество управления. Словом, регио-
нальная власть тоже нуждается в обновлении. 

Одна из причин кадрового застоя в органах власти — от-
сутствие конкуренции. Нормальной конкуренции между 
профессионалами. Понятие «рынок труда» на сферу госу-
дарственного управления почему-то не распространяется. 

На смену иерархиче-
скому отбору с при-
сущим ему тасовани-
ем одной и той же той 
кадровой колоды не 
пришел открытый 
рыночный отбор. 
Даже администра-
тивные преобразова-
ния подчас копируют 
советскую практику. 
Суть ее известна: ре-
организация управ-
ления происходит, 
как правило, тогда, 

когда требуется кого-то понизить или отправить в отстав-
ку, а кого-то, наоборот, наградить хорошей должностью. С 
тех пор мало что изменилось. Система органов власти в 
России по-прежнему зависит от персоналий. От кадровых 
раскладов наверху. От борьбы группировок. От постоянно-
го создания «сдержек и противовесов». От чьего-то стрем-
ления выстроить собственную аппаратную оборону и 
обеспечить себе максимальный служебный комфорт. 

Теперь, когда создание управленческого резерва взято 
под президентский патронат, кадровая ротация на всех 
уровнях власти пошла чуть-чуть быстрее. И хорошо, что 
база данных с именами потенциальных кандидатов на го-
сударственные посты доступна общественной публике. Ее 
открытость одно из принципиальных условий, позволяю-
щих исключить практику, когда решения о замещении 
должности принимаются по знакомству, по принципу 
личной преданности или за деньги. Но, с другой стороны, 
представленный на широкое обозрение поименный спи-
сок резервистов открывает простор для лоббистских атак, 
аппаратных интриг, информационных «вбросов» различ-
ного толка. Кроме того, публикацией списка можно поста-
вить в неловкое положение и тех, кто назначает на госу-
дарственные посты, и тех, кого. Ведь попасть в резервисты 
еще не значит добиться должности, а получить предложе-
ние еще не значит принять его. Тут никаких взаимных 
обязательств. 

Как бы то ни было, ротация должностных лиц на всех 
этажах управления неизбежна и необходима. Кого назна-
чат, нам знать не дано. Но именной состав кадрового ре-
зерва, опубликованный на этой неделе, позволяет делать 
предположения. 

Одна из причин 
кадрового застоя 
в органах власти — 
отсутствие 
конкуренции

Попасть в резерви-
сты еще не значит 
добиться должно-
сти, а получить пред-
ложение еще не зна-
чит принять его
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Тайна «Дальнего Востока»
Где они все жили и рас-
полагались, не совсем 
понятно. Но в любом 

случае это нарушение. Но с этим 
будут разбираться позже...

А сейчас надо не только эваку-
ировать раненых, найти пропав-
ших, но и помочь семьям моряков 
с «Дальнего Востока». Несмотря 
на то что трагедия произошла в 
зоне действия Росрыболовства, 
руководство комплексной спаса-
тельной операцией взяло на себя 
МЧС России. 

Помощью родным займутся 
спецкомиссии. Глава МЧС Влади-
мир Пучков распорядился со-
здать их во всех регионах Дальне-
го Востока (на корабле были жи-
тели 16 регионов России, но в 
основном все с Дальнего Восто-
ка). «Необходимо сформировать 
рабочие группы по комплексной 
поддержке семей пострадавших, 
— сказал министр на заседании 
правительственной комиссии. — Я 
попрошу без формальностей ока-
зывать медицинскую помощь гра-
жданам из других стран. Сначала 
оказать помощь, а потом разби-
раться с формальностями. Прио-
ритет нашей работы — оказание 
медицинской помощи, поддержка 
всех семей, родных погибших». 

Также Владимир Пучков по-
просил МИД через консульства 
организовать работу по установ-
лению контактов с семьями тех 
людей, которые работали по кон-
тракту. Речь идет о гражданах та-
ких стран, как Украина, Азербай-
джан, Белоруссия, Узбекистан, 
Казахстан, Вануату, Латвия. 

ВЕРСИИ

Выжившим помогли 
гидрокостюмы 

Капитана и его помощника 
спасатели пока не нашли. Траге-
дия, судя по всему, случилась не-
ожиданно. На это указывает то 
обстоятельство, что судно не 
успело даже подать сигнал SOS. 

Выжившим помогло то, что 
они были в гидрокостюмах, так 
как в момент трагедии как раз 
выбирали трал и находились на 
палубе. Моряки спасались на 
аварийных надувных плотах, 
всего было найдено шесть таких 
объектов. Два плота оказались 
подтоплены, людей на них не ока-
залось. Температура воды в райо-
не затопления траулера состав-
ляла +2 градуса по Цельсию. Ги-
дрокостюм позволяет находить-
ся в такой среде не более 15—20 
минут, после истечения этого 
срока шансов на выживание у че-
ловека практически не остается.

Росрыболовство
Свою версию происшествия в 

Охотском море с траулером 
«Дальний Восток» высказал за-
меститель руководителя Росры-
боловства Владимир Соколов. По 
его мнению, в основе трагедии ле-
жит потеря судном остойчиво-
сти, то есть, по сути, его перево-
рот сначала на бок, а потом — 
кверху килем. 

Соколов отметил, оговорив-
шись, что это на данный момент 
лишь его личные предположения, 
что в основе трагедии может ле-
жать тот факт, что перед этим тан-
кер поднял улов на палубу. Вес 
рыбы составил 80 тонн. «Когда 
начал делать циркуляцию, совпа-
ли ветер и волна, и, наверное, 
произошел роковой миг — судно 
накренилось, завалилось на 
борт», — заявил он. 

При этом замглавы Росрыбо-
ловства подчеркнул, что сам был 
капитаном на рыболовных судах 
и его версия имеет право на суще-
ствование. И одновременно заме-
тил, что «это потеря остойчиво-
сти за счет того, что топлива на 
судне оставалось очень мало, но 
это нужно проверять, и были не 
заполнены танки двойного дна». 

Сославшись на свой практиче-
ский опыт, он не исключил того 
момента, что судно сначала про-
держалось около 30 минут с кре-
ном на один борт, а лишь затем 
перевернулось. Причем помог в 
этом еще и трал с рыбой, который 
в этот момент был на борту, со-
здав дополнительную силу, повы-
сившую его центр тяжести. 

«Это еще будем проверять, но, 
наверное, это и подтвердится. Так 
просто такой пароход не уто-
пить», — считает замруководите-
ля Федерального агентства по ры-
боловству. Еще одним моментом, 
который повлиял на то, что прои-

зошла трагедия, может стать че-
ловеческий фактор. 

«Конечно, основная версия — 
это человеческая ошибка. Рыба-
ка очень сложно удержать, чело-
веческий фактор играет очень 
большую роль в рыбной ловле. У 
рыбака есть азарт, если идет ры-
балка, конечно, ему сложно бы-
вает остановиться, и если он что-
то там не досмотрел, это может 
привести к катастрофическим 
последствиям, что, собственно 
говоря, наверное, и произошло», 
— предложил свою версию Влади-
мир Соколов.

Следственный комитет 
России

Здесь одной из наиболее веро-
ятных причин стремительного за-
топления судна назвали возмож-
ное столкновение с препятстви-
ем, из-за которого произошло по-
вреждение корпуса в районе ма-
шинного отделения. 

Официальный представитель 
СКР Владимир Маркин сообщил, 
что расследование возбужденно-
го уголовного дела по факту зато-
пления траулера «Дальний Вос-
ток» взято на контроль руковод-
ством ведомства. 

По его словам, следственными 
органами Дальневосточного след-
ственного управления на тран-
спорте СКР по факту затопления в 
Охотском море траулера «Даль-
ний Восток» возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного частью 3 
статьи 263 УК РФ (нарушение 

правил безопасности движения и 
эксплуатации водного транспор-
та, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц). 

Эксперты
Эксперты называли и другие 

версии катастрофы. Среди них, 
например, то, что причиной зато-
пления рыболовецкого траулера 
могло стать чрезмерное воздей-
ствие льда на корпус судна.

«В качестве основной версии 
случившегося пока рассматрива-
ется чрезмерное воздействие 
льда на корпус судна, приведшее 
к деформации с последующим 
частичным разрушением корпу-
са», — так информационным 
агентствам обозначил предполо-
жение источник в оперативном 
штабе по ликвидации последст-
вий кораблекрушения.

Однако единого мнения пока у 
экспертов нет. «Принимавшие 
участие в операции спасатели на-
шего центра подтверждают, что 
ледяных полей на месте затопле-
ния «Дальнего Востока» не на-
блюдается. Это же видно на сде-
ланных ими фото и видео, — сооб-
щил корреспонденту «РГ» на-
чальник пресс-центра ДВРЦ 
МЧС Сергей Викторов.

Главный редактор издания 
«Морской бюллетень» Михаил 
Войтенко также исключает вер-
сию столкновения с препятстви-
ем. «Я не знаю, откуда они эту 
версию выкопали и почему они 
за нее вцепились. Ну, какое там 
подводное препятствие в центре 

Охотского моря? Льдина? Ну, хо-
рошо, столкнулись они с льди-
ной, пробоина, пошла вода, но 
судно не теряет остойчивость 
мгновенно, как только пробоина 
возникла, на это уходит время» — 
говорит Михаил Войтенко.

КОМПЕТЕНТНО

Кто вы, «Дальний Восток»?
Об особенностях судна и его 

истории «РГ» расспросила Алек-
сандра Фомина, президента Все-
российской ассоциации рыбо-
промышленников и экспортеров. 

Что это вообще за судно — боль-
шой морозильный траулер? Они 
часто используются? Сколько 
лет обычно таким судам? 
АЛЕКСАНДР ФОМИН: Судно, с которым 
произошла трагедия, — одно из са-
мых крупных судов, которое зани-
мается промыслом рыбы. Длина 
корпуса больше 100 метров, боль-

шая автономность плавания, суд-
но рассчитано на любые погодные 
условия, в том числе в открытом 
океане и способно перерабаты-
вать до 300 тонн рыбопродукции в 
сутки. Год постройки конкретного 
судна — 1989-й, то есть строились 
такие траулеры в основном еще во 
времена СССР, этот тип судов кон-
кретно в Николаеве. Судно по 
большому счету не старое, для су-
дов такого типа это вообще срок. 

Могу сказать, что этот проект 
считается одним из самых удач-
ных и экономически эффектив-
ных. Причем последние годы мно-
гие суда такого типа прошли мо-
дернизацию, их переоборудовали, 
заменили агрегаты. 

Как такое крупное судно можно 
перевернуть в условиях спокой-
ного моря? 
А Л Е К СА Н Д Р  Ф О М И Н :  Перевернуть 
можно любое судно. Поэтому сей-
час версии называются разные. 

Хочу подчеркнуть, что его пере-
вернуть сложно. Надо дождаться 
выводов комиссии, поступающие 
сейчас версии комментировать 
сложно, так как одни предлагае-
мые исключают другие. Считаю, 
что если появляется вода в ма-
шинном отделении, тогда не мо-
жет быть оверкиля (переворот 
судна кверху килем. — «РГ»), если 
пробоина — тоже вряд ли. 

Что делать, чтобы таких аварий 
больше не было? 
АЛЕКСАНДР ФОМИН: Любой тип судна 
по сути своей конструкции по 
идее защищен от форс-мажоров. 
Если причиной трагедии стал че-
ловеческий фактор — это одни 
выводы, если это техническое со-
стояние судна, то другой вопрос 
возникает — как оно прошло ос-
видетельствование на регистр?

Как вы оцениваете сегодняшнее 
состояние рыболовецкого фло-
та? 
АЛЕКСАНДР ФОМИН: Средний возраст 
судов сегодня около 27,5 года, но 
этот фактор мало о чем говорит, 
так как и в Европе, и в США сред-
ний возраст судов близкий к это-
му. Более того, есть суда, которые 
новые, но выглядят хуже — все за-
висит от судовладельца. 

Вопрос другой — как у нас осу-
ществляется контроль и надзор 
над флотом. Надо изучать эти 
проблемы. 

ПРОБЛЕМА

Вышли в море 
без страховки?

Президент Дальневосточной 
ассоциации морских капитанов 
Петр Осичанский считает, что 
страшная гибель «Дальнего Вос-
тока» снова ткнула нас в пробле-
му страхования и добросовест-
ности судовладельцев. 

— Если бы наше законодатель-
ство требовало, чтобы моряки и 
рыбаки были застрахованы на 
значительные суммы, не менее 
двух миллионов рублей, измени-
лась бы вся философия безопа-
сности мореплавания. Потому 
что судовладелец вынужден был 
бы заботиться о состоянии судна. 
Страховая компания проверила 
бы все досконально — и пароход, 
и документы. Тогда безответст-
венные судовладельцы ушли бы с 
рынка, — уверен он. 

ОФИЦИАЛЬНО

Президент России Владимир 
Путин глубоко соболезнует род-
ным и близким погибших, чьи 
тела уже были извлечены и най-
дены в ходе поисковой операции.

Глава государства вниматель-
но следит за ходом спасательной 
операции на месте крушения 
траулера в Охотском море, нахо-
дится в постоянном контакте с 
МЧС и получает информацию в 
режиме онлайн. Об этом сооб-
щил журналистам пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий 
Песков. «Президента в оператив-
ном режиме с момента первых 
новостей информируют о ходе 
поисковой и спасательной опера-
ции. Глава государства констати-
рует слаженную работу мини-
стерств и ведомств во главе с 
МЧС, которые задействованы в 
поисковых и спасательных рабо-
тах», — подчеркнул он.

Президентом даны указания 
главе МЧС Владимиру Пучкову, 
губернаторам Магаданской и Са-
халинской областей  создать все  
условия для лечения и оказания 
помощи пострадавшим, которые 
будут доставлены в лечебные уч-
реждения на территории перечи-
сленных областей. Кроме этого, 
«даны поручения по проработке 
вопроса об оказании необходи-
мой материальной помощи се-
мьям пострадавших и погибших 
моряков», — сказал пресс-секре-
тарь главы государства.

О трагедии проинформирован 
и премьер-министр Дмитрий 
Медведев. «Нужно все меры при-
нять для того, чтобы спасатель-
ную операцию завершить. Необ-
ходимо все решения, которые 
были приняты, довести до конца, 
находить взаимодействие с руко-
водством Сахалинской области, 
и в случае необходимости мини-
стерству здравоохранения и дру-
гим федеральным структурам 
подключаться к лечению и реше-
нию других задач», — распоря-
дился глава правительства в ходе 
заседания кабинета министров.

Медведев поручил минздраву 
и другим ведомствам в случае не-
обходимости подключаться к 
оказанию помощи пострадав-
шим в результате кораблекруше-
ния траулера «Дальний Восток».

Вечером в пресс-службе мин-
труда сообщили, что семьям по-
гибших в катастрофе траулера 
выплатят по миллиону рублей. 
Обеспечить выплаты поручено 
Роструду и Фонду социального 
страхования. Будет проведена и 
проверка компании-работодате-
ля на соблюдение законодатель-
ства о труде.

Акцент

 Одна из главных версий
гибели траулера — человече-
ский фактор, который играет 
очень большую роль именно
в рыбной ловле

Акцент

 Если бы закон требовал
страховать моряков,
безответственные
судовладельцы ушли бы 
с рынка, уверены эксперты

1

Вчера МЧС провело селекторное совещание. О трагедии в Охотском море доложил врио губернатора Сахалинской области Олег Кожемяко.

Площадь района поиска моряков превышает 8,5 тысячи квадратных километров. Без вертолета не обойтись. Как и куда будут эвакуировать раненых, пока не решено. Но в аэропорту Магадана их уже ждут.

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

КСТАТИ
Замглавы Росрыболовства Вла-
димир Соколов сообщил, что суда 
типа траулера «Дальний Вос-
ток», являются основой рыбодо-
бывающего флота и очень надеж-
ны. Они «зарекомендовали себя во 
всех морях и океанах».
«Дальний Восток» крупный тра-
улер, один из самых больших ры-
боловецких судов советской по-
стройки николаевских верфей. 
Всего было построено 118 судов 
такого типа. 
У траулера хорошая плавучесть. 
Известно также, что судно толь-
ко в декабре 2014 года прошло те-
хосмотр и было недавно приобре-
тено компанией-судовладельцем 
«Магеллан» из сахалинского Не-
вельска. К этому порту судно и 
было приписано.
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
МЧС открыло на своем сайте 
для родных и близких экипажа 
«Дальнего Востока» «горячую ли-
нию».
Позвонив по бесплатному номеру 
8-800-775-17-17, можно полу-
чить необходимую справочную 
информацию, помощь психологов. 
В Главном управлении МЧС Рос-
сии по Сахалинской области 
тоже продолжают работать 
телефоны «горячей линии». 
Их номера: (4242) 72-99-99, 
(4242) 497-031, (4242) 497-024.
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Безопасность  Зачем американские боевые корабли 
посылают в Черное море

Что скрывает 
«Джейсон»

Юрий Гаврилов

Е
два корабельная груп-
пировка НАТО в соста-
ве крейсера ВМС США 
«Виксбург», канадско-
го фрегата «Фредерик-

тон», итальянского фрегата 
«Ализео» и немецкого танкера 
«Шпессарт» покинула Черное 
море, как в его акваторию устре-
мился американский эсминец 
«Джейсон Данхем» с крылатыми 
ракетами «Томагавк» на борту.

Ожидается, что в черномор-
ский регион он прибудет уже се-
годня. В какую сторону будут на-
правлены радары эсминца, дога-
даться несложно. Это побережье 
Крыма. Раньше западные адми-
ралы хотя бы пытались закамуф-
лировать свой интерес к полуо-
строву и граничащей с ним укра-
инской территории участием в 
натовских маневрах. Теперь 
даже этого не делают. В офици-
альном сообщении 6-го амери-
канского флота открыто гово-
рится, что миссия «Джейсона 
Данхема» заключается в демон-
страции «приверженности США 
взаимодействию с союзниками 
по обеспечению безопасности и 
боеготовности, а также укрепле-
нию мира и стабильности союз-
ников по НАТО в регионе». 

Такой лукавой формулиров-
кой американцы прикрывались 
всякий раз, когда отправляли 
своих военных в различные «го-
рячие точки» мира — будь то Пер-
сидский залив, адриатическое 
побережье Югославии или, как в 
данном случае, Черное море. Там 
корабли США «прописались» бо-
лее года назад, и, похоже, эту ро-
тацию американцы поставили на 
поток. Эсминец «Ремедж», флаг-
ман 6-го флота «Маунт Уитни», 
эсминец «Дональд Кук», фрегат 
«Тэйлор», ракетный крейсер 
«Велла Галф» — вот далеко не пол-
ный перечень боевых единиц 
американских военно-морских 

сил, которые в прошлом и ны-
нешнем году заходили в Черное 
море. 

На языке флотоводцев такие 
походы дипломатично называ-
ются демонстрацией военно-
морского флага. Эксперты по ме-
ждународной безопасности вы-
сказываются более откровенно: 
в связи с событиями на Украине 
США и их союзники по НАТО 
вновь и вновь пытаются оказать 
психологическое давление на 
нашу страну. А заодно провести 
радиоэлектронную разведку 
российского побережья. 

Упомянутая в американском 
сообщении забота о безопасно-
сти в регионе на практике далеко 
не всегда носит мирный харак-
тер. Чем она подчас оборачивает-
ся, хорошо известно по событи-
ям в бывшей Югославии. 

В 1999 году для наведения там 
«мира» натовцы в том числе на-
правили в Адриатику 3 авианос-
ца, 6 ударных подводных лодок, 2 
крейсера, 7 эсминцев, 13 фрега-
тов и 4 крупных десантных кора-
бля. В ходе боевой операции 
только американцы выпустили 
по югославской территории 218 
крылатых ракет морского бази-
рования. 

Между прочим, такие ракеты 
имеются и на борту «Джейсона 
Данхема». Помимо крылатых 
«Томагавков», эсминец может 
быть вооружен противоракета-
ми SM-2 или SM-3, оснащен бое-
вой информационно-управляю-

щей системой «Иджис» для их на-
ведения, мощной ПВО, артилле-
рийским и минно-торпедным во-
оружением. 

Вряд ли американцы отважат-
ся применить всю эту мощь про-
тив кораблей нашего Черномор-
ского флота. Прямого военного 
противостояния флотов, конеч-
но, ждать не стоит. У черномор-
цев в Крыму создана надежная 
противоракетная оборона. Ее в 
том числе обеспечивают берего-
вые ракетные комплексы «Басти-
он». Да и флагман ЧФ ракетный 
крейсер «Москва» мгновенно от-
реагирует на любую провокацию 
американцев. Этот корабль не 
случайно прозвали на Западе 
«убийцей авианосцев». 16 проти-
вокорабельных комплексов 
«Вулкан» способны пустить на 
дно не то что одиночный корабль, 
а целую группу кораблей. 

Тем не менее игнорировать 
звездно-полосатый флаг в Чер-
ном море в России, конечно, не 
станут. Наш МИД наверняка про-
следит, чтобы присутствие там 
американцев укладывалось в 
конвенцию Монтре. Этот доку-
мент еще в 1936 году установил, 
что общий тоннаж военных кора-
блей нечерноморских государств 
в Черном море не должен превы-
шать 30 тысяч тонн, а срок их 
пребывания ограничен 21 сутка-
ми. 

П о  к о н в е н ц и и  М о н т р е 
«Джейсон Данхем» должен по-
кинуть Черноморье не позднее 

24 апреля. И проконтролировать 
время его пребывания в регионе 
— дело не лишнее.  Чужие воды 
американцы, как правило, поки-
дать не спешат, и для задержки 
используют любой повод. На-
пример, во время Олимпийских 
игр в Сочи американский фрегат 
«Тэйлор» пробыл в Черном море 
почти на две недели больше раз-
решенного конвенцией Монтре 
срока.  

Что же касается психологиче-
ского давления, то и наши воен-
ные отлично владеют этим ору-
жием. Достаточно вспомнить, 
как в апреле прошлого года эки-
паж российского самолета Су-24 
крепко потрепал нервы команде 
американского эсминца «До-
нальд Кук». 

Самолет с включенным ком-
плексом радиоэлектронного по-
давления буквально оглушил и 
ослепил корабельную электрони-
ку. Это позволило Су-24 около по-
лутора часов маневрировать во-
круг  эсминца, порой снижаясь 
над бортом до 150 метров. В прин-
ципе это нормальная практика, 
преследующая целью вскрыть си-
стему корабельной ПВО. 

В США, понятное дело, этот 
полет тут же  назвали провока-
ционным. Однако свой эффект 
он возымел. Когда «сухой» уле-
тел, эсминец спешно направил-
ся в румынский порт — амери-
канцам надо было привести не-
рвы в порядок. Но для 27 моря-
ков стресс оказался слишком 
сильным, они написали рапор-
ты на увольнение. 

ПОЛИЦИЯ Мошенники обналичивали деньги 
секретных предприятий

Банковали по-черному
Михаил Фалалеев

П
ятеро мошенников неза-
конно обналичивали в Мо-
скве деньги предприятий, 

поступавшие из бюджета для вы-
полнения государственных зака-
зов. 

По предварительным оцен-
кам, речь идет о десятках, а мо-
жет, и сотнях миллионов рублей. 
Особая дерзость преступления 
заключается в том, что предпри-
ятия находились в оперативном 
о б с л у ж и в а н и и  Ч ет в ерто го 
управления МВД России. Это 
особо важные, режимные и, как 
правило, секретные объекты, ра-
ботающие на оборону или имею-
щие опасный производственный 
цикл. В том числе — ядерные, хи-
мические, предприятия энерге-
тики. 

Надо ли объяснять, что любое 
ЧП здесь чревато опасными, 
даже катастрофическими по-

следствиями для местных жите-
лей, не говоря уже о работниках. 

Тем не менее мошенники как-
то сумели преодолеть завесу се-
кретности и добрались до бюд-
жетных потоков. Понятно, что 
без помощи руководящих со-
трудников этих предприятий та-
кой фокус им бы не удался. Да и 
обналичка здесь нужна была 
лишь для одного — воровства 
бюджетных денег. В пресс-центре 
столичной полиции корреспон-

денту «РГ» сообщили, что в пре-
ступной группе были четко рас-
пределены роли: организатор, 
активные участники, которые 
осуществляли управление счета-
ми фирм-однодневок, отвечали 
за выдачу наличных денег, офор-
мление фиктивных договоров и 
взаимодействовали с сотрудни-
ками кредитных учреждений. 
Разумеется, были охранники и 
инкассаторы. 

С от руд н и к и  стол и ч н о го 

Управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции и Четвертого управ-
ления МВД России выявили офи-
сы и домашние адреса мошенни-
ков. При силовой поддержке бой-
цов московского Центра специ-
ального назначения они провели 
13 обысков в автомобилях участ-
ников группировки и по местам 
их проживания. Обыскали и 
банк, сотрудники которого помо-
гали обналичивать деньги.

Полицейские изъяли 45 клю-
чей дистанционного доступа к 
системе «Банк-Клиент» и 300 пе-
чатей фирм-однодневок, исполь-
зуемых в преступной схеме, бо-
лее 50 оригиналов регистраци-
онных и учредительных доку-
ментов фирм-однодневок, более 
10 миллионов рублей, 40 тысяч 
долларов, 6 тысяч евро.

Возбуждено дело по статье 
«незаконная банковская дея-
тельность».

Акцент

 Без помощи руководящих 
сотрудников закрытых пред-
приятий и банковских служа-
щих афера бы не удалась

Акцент

 Весной прошлого года 
в Черном море наш Су-24 
здорово потрепал нервы эки-
пажу эсминца «Дональд Кук» 

Американский эсминец «Джейсон 
Данхен» (на фото) с крылатыми 
ракетами «Томагавк» на борту 
сегодня должен зайти в акваторию 
Черного моря.

НАУКА Вышла новая
монография о проблемах
экологической
безопасности

Концепция 
академика 
Мартынова

Лариса Розова

ВЫШЕЛ в свет за-
вершающий, чет-
вертый том коллек-
тивной монографии 
«Актуальные аспек-
ты экологически 
чистого производ-
ства и рециклинга 
металлов». В автор-
ский коллектив со-
здателей моногра-
фии вошли опытные 
специалисты горно-
металлургической 
отрасли, преподава-
тели и практики — 
выпускники знаме-
нитого МИСиСа. 
Лидером, мотором и 
душой этой команды стал Николай Мартынов — опыт-
ный организатор производства, глубокий исследова-
тель, академик Международной академии наук эколо-
гии, безопасности человека и природы (МАНЭБ).

Николай Мартынов родился в 1957 году в с. Архан-
гельское на Белгородчине. Окончил школу в Старом 
Осколе — крупном центре металлургической и горно-
рудной промышленности. Видимо, это в значительной 
мере определило его профессиональный выбор. Он по-
ступил в Московский институт стали и сплавов, на ме-
таллургический факультет, где встретил свою любовь — 
свою Надежду. После окончания аспирантуры был при-
глашен в министерство черной металлургии, в команду 
одного из последних «зубров» советской промышлен-
ности — знаменитого Серафима Васильевича Колпако-
ва, тоже, кстати, выпускника МИСиС. 

Рутина министерства не могла долго удерживать 
молодого, полного энергии и сил специалиста, и он 
ушел в «свободное плавание», вскоре став одним из ве-
дущих специалистов, а потом и руководителем наби-
равшей тогда силу знаменитой инвестиционной и 
трейдинговой ком-
пании «Альфа-Эко». 

Его организатор-
ский талант проя-
вился особенно 
ярко, когда он воз-
главил стратегиче-
ски важный Запад-
но-Сибирский ме-
таллургический 
комбинат, прозя-
бавший в состоянии 
банкротства, и бук-
вально вытащил его 
из кризиса.

Талантливый че-
ловек талантлив во 
всем. В новой сфере 
деятельности — в 
ТЭКе Мартынов за-
нял ответственный 
пост в Тюменской нефтяной компании и успешно реа-
лизовал ряд нефтяных и газовых проектов. 

Отрасли, в которых приходилось работать Марты-
нову, относились к разряду самых «грязных» в эколо-
гическом смысле. Спортсмен, турист, любитель при-
роды, он имел возможность оценить проблемы окру-
жающей среды с нескольких сторон: взглядом опытно-
го хозяйственника и любителя природы, гражданина, 
небезразличного к будущему своей страны. Все это по-
зволило ему сформулировать уникальное комплек-
сное понимание проблемы экологической безопасно-
сти.

Наша цивилизация, в особенности в последние 50 
лет, приобрела мрачный эпитет «выбрасывающая». 
Одним из самых актуальных вопросов экологической 
безопасности стала борьба с мусором. Но его перера-
ботка — сама экологически грязна. То есть, борясь за 
чистоту окружающей среды, мы снова загрязняем ее. 

Концепция Н. Мартынова сводит на одно проблем-
ное поле и в одну технологическую задачу две глобаль-
ные проблемы. И в конечном итоге ставит задачу соци-
альную: переход от «выбрасывающей экономики» к 
«обществу рециклинга».  Заметим, что в планы автор-
ского коллектива, собранного Николаем Мартыновым, 
входит издание в ближайшем будущем интереснейше-
го исследования, посвященного влиянию «сынов Вул-
кана» на мировую культуру: отражению древнейшего 
кузнечного ремесла и металлургии в мировом искусст-
ве от доисторических времен до наших дней.

Ставится 
важнейшая 
социальная 
задача: 
как перейти 
от «выбрасываю-
щей экономики» 
к «обществу 
рециклинга» 

Руководитель авторского коллек-
тива Николай Мартынов. 

Россия создаст атомные 
подлодки пятого поколения 
— подробности узнайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1096966
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СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»  
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО 
ОБЩЕСТВА КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «СТРОЙКРЕДИТ»

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает вкладчикам Открытого акционерного об-
щества Коммерческий банк «Стройкредит» о продолжении приема заяв-
лений о выплате возмещения по вкладам до 3 октября 2015 г. (включитель-
но) и выплаты такого возмещения до 7 октября 2015 г. (включительно) 
через ВТБ 24 (ПАО) и ОАО «МДМ Банк», действующих от имени Агентс-
тва в качестве банков-агентов.

Дополнительную информацию о порядке выплаты страхового возме-
щения можно получить по телефону «горячей линии» Агентства (8-800-
200-08-05), а также на официальном сайте Агентства в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Спра-
вочник вкладчика /Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИНАНСЫ В России будут
развивать долгосрочное
страхование населения

Без страха по жизни

ПЕРЕГОВОРЫ Экстремисты 
усилили активность на границе
Таджикистана

На границе 
стало хмуро

Роман Маркелов

ЦЕНТРОБАНК будет популяри-
зовать среди россиян долгосроч-
ное страхование жизни. С разви-
тием этого рынка граждане смо-
гут увереннее смотреть в за-
втрашний день, а экономика по-
лучит необходимые инвестиции 
и «длинные» деньги, которые 
сейчас пока сложно занять за ру-
бежом.

Такими планами вчера поде-
лилась глава Банка России Эль-
вира Набиуллина на Биржевом 
форуме в Москве. 

«Долгосрочное страхование 
жизни должно быть предметом 
нашей особой заботы. У этого 
сегмента огромный потенци-
ал», — подчеркнула Эльвира На-
биуллина. По ее словам, мегаре-
гулятор постоянно улучшает 
надзор за страховщиками для 
того, чтобы граждане могли до-
верять этой системе. Глава ЦБ 
напомнила, что в 2014 году 
были приняты важные законы с 
точки зрения налоговых льгот. 
«И сейчас очень важно продви-
гать и популяризировать дол-
госрочное страхование жизни», 
— указала Эльвира Набиуллина.

По ее словам, инвестиций 
отечественной экономике сей-
час не хватает. «Нет культуры и 
желания делиться собственно-
стью, привлекать инвестиции. 
И мне кажется, что это ключе-
вая вещь, если мы хотим, чтобы 
у нас инвестиции в стране были 
не только государственными, а 
были частными», — сказала гла-
ва Банка России. 

Что с этим делать? Привле-
кать дополнительные «длин-
ные» деньги у россиян будут в 
том числе через механизмы 
страхования и накопительной 
пенсии. По ее словам, такого 
рода долгосрочные сбережения 
— принципиальный ресурс, без 
которого трудно будет добить-
ся экономического роста.

Рисков для подъема эконо-
мики, впрочем, хватает и без 
этого. Для многих отраслей се-
рьезным грузом является высо-
кая долговая нагрузка. «В по-
следнее время я вижу дискус-
сии: в основном спад инвести-
ций все связывают с высокой 
процентной ставкой, поэтому 
доступность кредитов очень 
низкая. Действительно, доступ-
ность кредитов для инвестици-
онного финансирования эконо-
мики очень важна», — отметила 
Эльвира Набиуллина. Тем более 
что их доля в российском ВВП 
составляет примерно 57,6 про-
цента. 

Однако, по словам главы 
Центрального банка, долговое 
финансирование экономиче-
ского роста имеет известные 
пределы, поэтому стоит под-
умать об иных способах его сти-
мулирования. 

То же потребительское кре-
дитование после экономиче-
ского кризиса в 2009 году дей-
ствительно вносило мощный 
вклад в восстановление россий-
ской экономики. Но Банк Рос-
сии видел системные риски, 
когда бремя обслуживания кре-
дитов в соотношении с дохода-
ми людей было чревато резким 
падением самого сектора кре-
дитования.

Дополнительные 
«длинные» деньги 
для инвестиций 
в российскую эко-
номику будут при-
влекать непосред-
ственно у россиян

Константин Волков, Душанбе

ГЛАВА МИД России Сергей Лав-
ров принял участие в совещании 
глав внешнеполитических ве-
домств стран — участниц ОДКБ.  
Как заявил Лавров на встрече в 
Душанбе, была подтверждена 
приверженность членов органи-
зации оказать военно-техниче-
скую помощь Таджикистану с 
учетом угроз, нарастающих с 
южного направления. Так же ми-
нистр подтвердил готовность 
Россим выпонить свои обяза-
тельства перед Таджикистаном. 

Тревожные заявления стали 
звучать с первого утреннего сове-
щания, когда во Дворце наций в 
Душанбе перед министрами вы-
ступил президент Таджикистана 
Эмомали Рахмон. «В зоне ответ-
ственности ОДКБ терроризм, экс-
тремизм и наркобизнес развива-
ются стремительно, оказывая 
разрушающее воздействие на си-
туацию в регионе», — заявил он.

Вывод большей части войск ме-
ждународной коалиции из Афга-
нистана в 2014 году и усиление ак-

тивности террористов на Ближ-
нем Востоке и в Центральной Азии 
действительно дает массу причин 
для беспокойства. Движение «Та-
либан» проявляет активность, 
сосредоточиваясь на границе Аф-
ганистана и Таджикистана, при-
чем уже не только в провинции 
Горный Бадахшан, но и в соседних 
регионах. «В Северном Афганис-
тане идет сосредоточение боеви-
ков «Талибана», это подтвержда-
ют надежные источники, — расска-
зал «РГ» посол РФ в Республике 
Таджикистан Игорь Лякин-Фро-
лов. — Есть сведения, что в этом ре-
гионе появляются пусть и не боль-
шие пока ячейки «Исламского го-
сударства». 

По словам российского посла, 
примерно полтора месяца назад 
были приведены в повышенную 
готовность погранвойска и силы 
госбезопасности Таджикистана. 
Правда, российской 201-й диви-
зии, размещенной на окраине Ду-
шанбе, это не коснулось, но она и 
так все время находится практиче-
ски на боевом дежурстве.

Теперь после министерской 
встречи в Душанбе ожидается вве-
дение новых мер безопасности 
вплоть до размещения на таджик-
ско-афганской границе сил воен-
ной коалиции ОДКБ. организация 
создана в 1994 году. В разное вре-
мя в нее входили от шести до девя-
ти государств-участников. Сейчас 
в составе ОДКБ находятся Арме-
ния, Белоруссия, Казахстан, Кир-
гизия, Россия, Таджикистан. Глав-
ная цель этого военно-политиче-
ского союза — защита экономиче-
ских и территориальных интере-
сов стран-участниц с помощью 
совместных усилий, а также про-
тиводействие терроризму и взаи-
мопомощь в ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий.

ЦИФРА

6
СТРАН-
УЧАСТНИЦ
в настоящее время находятся 
в составе ОДКБ
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АВТОПРОМ На выставке «Мир автомобиля» в Петербурге показали 
новый логотип АвтоВАЗа

Освежили ладью
Анна Романова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

М
еждународная выставка 
«Мир автомобиля» в Пе-
тербурге помимо из-

вестных марок продемонстри-
ровала и главную тенденцию ав-
торынка — расширение присут-
ствия китайцев на фоне сдачи 
позиций некоторых крупных 
американских и европейских 
брендов.

Также и наши решили не от-
ставать — АвтоВАЗ провел ре-
брендинг и серьезно занялся 
увеличением продаж.

На выставке впервые проде-
монстрировали новые модели 
Lada Vesta и Lada X-Ray.

— Эти наши новые разработки 
помогут заметно увеличить 
долю продаж, а сейчас это одна 
из наших стратегических задач, 
— сказал на презентации прези-
дент АвтоВАЗа Бу Андерссон. — 
Сегодня мы предлагаем не 
просто новинки модельного 
ряда Lada, но и улучшения на-
ших серийных машин. Мы на-
шли свой способ ответить на су-
ществующие сегодня экономи-
ческие вызовы. Прежде всего 
это обновление техники, повы-
шение качества нашей продук-

ции на 50 процентов, а также ра-
бота над созданием обновленно-
го восприятия потребителем 
бренда Lada.

Бу Андерссон и главный ди-
зайнер компании Стив Маттин 
представили новый логотип 
компании, а точнее — его обнов-
ленный дизайн. 

 Теперь знаменитая эмблема 
с русской ладьей стала объем-
нее, динамичнее и обрела трой-
ной парус.

«Мы должны запустить Lada 
Vesta и Lada X-Ray вовремя, с 
правильной ценой и правиль-
ным качеством, перестроить ра-
боту с поставщиками, улучшать 
культуру управления компа-
нией», — рассказал руководи-
тель о планах компании. По сло-
вам Бу Андерссона, Lada Vesta 
начнут производить 25 сентября 
2015 года, а Lada X-Ray — 15 де-
кабря.

Lada Vesta первая «приме-
рит» новый фирменный стиль. 
Для создания этого авто приме-
нили новую платформу Lada B, 
разработанную АвтоВАЗом сов-
местно со специалистами Альян-
са Renault-Nissan. 

Отдельно на выставке пред-
ставили гоночный болид Lada 
WTCC с мощностью 380 лоша-
диных сил, разработанный спе-

циально для участия в чемпио-
нате мира по турингу.

Развернулись на выставке и 
китайские производители Lifan, 
Great Wall, Cherry, Changan, 
FAW. Представители нового для 
России  китайского  бренда 
Changan, вышедшего на наш ры-
нок лишь в прошлом году, прямо 
заявили, что нацелены на эк-
спансию в России и собираются 
создать сеть дилерских центров 
по всей стране. 

В России уже известны авто-
мобили этой марки — седан 
Raeton, седан Eado, кроссовер 
CS35. Новинкой для потребите-
ля на выставке стал представ-
ленный хэтчбек Eado XT с двига-
телем мощностью в 115 лошади-
ных сил.

Петербургский дилер Volvo 
показал универсал повышенной 
проходимости Plug-in Hybrid 
V 6 0  и  х э т ч б е к  V 4 0  C r o s s 
Country. А дилер Infiniti привез 
новинку — седан Inifiniti Q50 в 
различных исполнениях, а так-
же несколько своих тюнинго-
ванных автомобилей. Еще пе-
тербуржцы и гости выставки 
смогли оценить новый лимузин 
Mercedes-Maybach S-класса, ко-
торый можно купить по предва-
рительному заказу за семь мил-
лионов рублей. 

КОНТРОЛЬ

ЦБ лишил
лицензий 
еще два банка

РАЗМЕНЯЛИ 
ТРЕТЬЮ 
СОТНЮ

Роман Маркелов

ВЧЕРА лицензии ЦБ лишились 
очередные два банка. С рынка 
выбыли столичный «Тандем» и 
подмосковный «Промсбер-
банк». Страховые выплаты 
вкладчикам последнего начнут-
ся не позже 16 апреля, заявили 
в Агентстве по страхованию 
вкладов (АСВ). 

Таким образом, с учетом 
этих двух банков, средняя ско-
рость отзыва лицензий регуля-
тором в 2015 году пока состав-
ляет 2,75 банка в месяц.

Банк «Тандем» провинился 
в неисполнении федеральных 
законов, а также нормативных 
актов регулятора. «При этом 
кредитная организация не ис-
полняла требования надзорно-
го органа о представлении в 
Банк России достоверной от-
четности, отражающей ее ре-
альное финансовое положе-
ние», — подчеркнули в пресс-
службе ЦБ. 

В системе страхования вкла-
дов банк не участвовал, по-
скольку ориентировался в сво-
ей работе в первую очередь на 
обслуживание и кредитование 
корпоративных клиентов и 
операции на рынке межбан-
ковского кредитования. По 
данным на март 2015 года, физ-
лица вложили в «Тандем» толь-
ко чуть больше миллиона ру-
блей. Не был закрытый банк и 
очень большим — по величине 
активов он занимал 666-е ме-
сто, их величина— свыше мил-
лиарда рублей. Банк функцио-
нировал на рынке с 1992 года.

«Промсбербанк» был по-
масштабнее, он занимал 260-ю 
строчку рейтинга, располагая 
10,5 миллиарда рублей. При 
этом кредитная организация 
из подмосковного Подольска 
также не исполняла федераль-
ное законодательство, однов-
ременно проводя  высокорис-
кованную кредитную полити-
ку, связанную с размещением 
денег в низкокачественные ак-
тивы.  Закрытый банк специа-
лизировался на кредитовании 
и обслуживании клиентов сре-
ди подмосковных предприя-
тий малого и среднего бизнеса, 
но при этом проводил еще опе-
рации на валютном рынке и с 
ценными бумагами. Привлека-
ла кредитная организация и 
деньги вкладчиков — отделения 
располагались не только в 
Подмосковье, но также еще в 
Москве и Туле. Банк был со-
здан в 1990 году. 

Граждане хранили в 
«Промсбербанке» больше 5,3 
миллиарда рублей. Естествен-
но, что кредитная организация 
входила в систему страхова-
ния вкладов. В АСВ уже объя-
вили, что выплаты начнутся не 
позднее 16 апреля, а в каких 
банках их можно будет полу-
чить, станет известно к 8 апре-
ля. 

Как обычно, со всех счетов, 
включая счета индивидуаль-
ных предпринимателей, в ли-
шенном лицензии банке мож-
но будет получить не более 1,4 
миллиона рублей. Суммы, 
выше этой, будут погашаться 
уже в ходе ликвидации банка, 
которая в среднем продолжа-
ется два года. Страховку по 
вкладам в иностранной валюте 
рассчитают в рубли по офици-
альному курсу Банка России 
на 2 апреля 2015 года. Вчера он 
составлял 58,35 рубля за дол-
лар и 62,75 рубля за евро.
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Прогноз Золото станет самым дорогим металлом на Земле через 20 лет

Недра 
внутреннего сгорания

Александра Воздвиженская 

З
апасов золота, алмазов и 
цинка на месторождени-
ях, где работают россий-
ские и зарубежные до-
бытчики, хватит миру 

максимум на 20 лет. Если произво-
дители не начнут «копать глуб-
же», то драгметаллы скоро иссяк-
нут и в ближайшие 2-3 года цены 
на них резко пойдут вверх.

Такой прогноз дают аналитики 
Goldman Sachs, которые поясня-
ют, что в земной коре вообще мала 
концентрация драгметаллов, а 
уровень разработки новых место-
рождений оставляет желать луч-
шего. По мнению аналитика евро-

пейского рынка горнодобываю-
щей отрасли Юджина Кинга, часть 
ресурсов станет редкостью. На 
первый взгляд, это можно воспри-
нять как однозначный повод рас-
ширить свои вложения в металлы.

Однако, как пояснили «Россий-
ской газете» эксперты рынка, спе-

шить с покупкой ювелирных изде-
лий и открытием обезличенных 
металлических счетов не стоит. 
Производственный рынок не-
предсказуем и может предоста-
вить добытчикам в течение 20 лет 
новые технологии, которые позво-
лят извлекать то же золото из са-
мых неожиданных мест на Земле.

По прогнозу аналитиков, неу-
тешительная судьба ждет еще и 
платину, медь и никель, но лишь 
через 35—40 лет. Пока лучше всего 
себя «чувствует» железная руда, 
резервов которой хватит на 120 
лет. Учитывая, что компании чаще 
нацелены на быстрые деньги, ко-
торые позволяют получать уже 
разведанные недра, они, скорее 
всего, не будут менять свою поли-
тику, пока не иссякнут все запасы, 
говорит Юджин Кинг.

В этом году производители во 
всех странах ожидают историче-
ских максимумов добычи. Пики 
мы можем увидеть уже в этом или 
2016 году. В 2014-м наши компа-
нии уже извлекли из недр на 13,8 

процента больше желтого металла 
— более 290 тонн. Председатель 
Союза золотопромышленников 
Сергей Кашуба прогнозирует 
прирост и в этом году — на три про-
цента, до 298 тонн.

Алмазы в России добывают не 
такими высокими темпами: по 
итогам прошлого года прирост со-
ставил 1,1 процента, до 38,304 
миллиона карат. Примерно на-
столько же увеличилась добыча 
цинка — до 168,601 тысячи тонн.

Что же будет с рынком и наши-
ми сбережениями в драгоценные 
металлы, если обрисованная ана-
литиками картина станет реаль-
ностью? «Если добытчики и прав-
да не откроют новых месторожде-
ний, а наука не порадует новыми 
технологиями, прогноз оправда-
ется. Однако в экономике есть 
простой закон: труд всегда дороже 
сырья», — говорит доцент кафедры 
фондовых рынков и финансового 
инжиниринга РАНХиГС при пре-
зиденте РФ Сергей Хестанов.

Это означает, что когда ресурс 
кончается, то либо отпадает по-
требность в нем, либо ему находят 
замену. Яркий пример ресурса, ко-
торый потерял значимость, — ко-
рабельная сосна (из нее делали 
суда). Сейчас же это просто краси-
вые деревья. В минувшем году то 
же самое произошло с нефтью: 
технология добычи сланца появи-
лась еще в 1960-х, но активно от-
воевывает позиции на рынке до-

бычи сырья она сегодня. Так и зо-
лото нас удивит, если развитие по-
лучит позабытая технология вре-
мен Первой мировой войны.

Речь идет о получении желтого 
металла из морской воды. Этот ме-
тод разработал в XX веке химик 
Фриц Габер, но тогда он оказался 
затратным. «По мере истощения 
месторождений золота исследова-
ния продолжат — и новая техноло-
гия может стать конкурентоспо-
собной. В 2014-м похожий метод 
начали развивать в Японии, и это 
касалось всех редкоземельных ме-
таллов, которые будут использо-
вать в электронике», — рассказы-
вает Сергей Хестанов.

Поэтому вклады в золото могут 
оказаться проигрышными в дол-
госрочной перспективе. Рынок 
живет по своим законам — он сам 
выберет, в каком направлении ему 
развиваться, в зависимости от 
экономической выгоды. Но часть 
аналитиков все-таки уверены: 
если запасы драгметаллов будут 
уменьшаться на глазах, цены на 
сырье подскочат так сильно, что в 
добывающий сектор в погоне за 
прибылью придет множество но-
вичков, которые откроют обшир-
ные месторождения. А тем, кто хо-
чет извлечь выгоду из инвестиций 
в золото, нужно постоянно сле-
дить за изменчивым рынком.

Драгметалл уже через два года 
будет на вес золота, если добытчи-
ки не станут «копать глубже».

Эмблема с русской ладьей на машинах АвтоВАЗа стала объемнее, дина-
мичнее и обрела тройной парус.

Акцент

 АвтоВАЗ начнет производить 
Lada Vesta с 25 сентября
2015 года, а Lada X-Ray —
с 15 декабря

Акцент

 Вклады в золото могут 
оказаться проигрышными 
в долгосрочной перспективе

Как не стать участником 
фиктивного вклада 
в банке? Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1102400

Покинувшие рос-
сийский рынок 
банки занимали 
260-е и 666-е места 
в рейтинге величи-
ны активов
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БАНКОВ
лишились лицензии ЦБ с начала 
2015 года
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
6 апреля 2015 года в 15.00 в медиацентре «Российской газеты» состоится 
торжественное открытие VI Онлайн-кинофестиваля «Дубль дв@». 

Среди почетных гостей — выдающийся творческий дуэт: режиссер 
Владимир Меньшов и актриса Вера Алентова, которым будет вручен 
приз «За выдающийся вклад в российское киноискусство». Церемонию 
открытия посетят съемочные группы фильмов-конкурсантов, 
актеры Елена Коренева, Ирина Денисова, Ольга Шелест, Алексей 
Вертков, Петр Федоров, Александр Яценко, наши лауреаты прошлых 
лет: режиссеры Алла Сурикова, Александр Зельдович, Андрей Зайцев и 
другие.

Аккредитация:  
ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39; Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

ЛЕКАРСТВА  В Москве начали
производить уникальные
для России медикаменты

То, что доктор 
прописал

Александр Мелешенко

ДВЕ ТРЕТИ потребляемых в России обезболивающих 
препаратов производят в Москве на одном-единствен-
ном предприятии — столичном эндокринном заводе. Его 
вчера посетили мэр столицы Сергей Собянин и министр 
промышленности и торговли РФ Денис Мантуров. Они 
презентовали масштабную программу модернизации 
завода и рассказали о планах по замещению импорта, ко-
торые будут реализованы в стране до 2018 года. 

— Развитие отечественного производства лекарств — 
наша общая стратегическая задача, особенно актуаль-
ная в современных экономических условиях, — подчер-
кнул Собянин. — Уже сегодня столичные фармпредприя-
тия производят 70% анальгетиков и удовлетворяют зна-
чительную потребность страны в качественных лекарст-
вах, в том числе из списка жизненно важных препаратов.

Сегодня на столичном эндокринном заводе  выпуска-
ют более десятка наименований глазных капель, препа-
раты для лечения болезней сердца, бесплодия, невроти-
ческих расстройств и сильнейшие обезболивающие 
анальгетики, применяемые в том числе при лечении он-
кологических заболеваний. Всего на предприятии произ-
водят более 80 видов лекарств, 60 из которых входят в 
перечень жизненно важных, цены на которые контроли-
рует государство. 22 выпускаемых на заводе препарата 
можно отнести к импортозамещающей продукции — их 
цена в 1,5—2 раза ниже, чем у зарубежных аналогов. В 
ближайшие годы этот список должен расшириться.

— Мы приняли планы по импортозамещению, затраги-
вающие 19 отраслей промышленности, среди которых и 
фармацевтика, — рассказал Денис Мантуров. — В общей 
сложности в эти планы входит порядка двух тысяч про-
ектов, предполагающих налаживание выпуска в России 
800 образцов промышленной продукции. В один только 
московский эндокринный завод в ближайшие годы будет 
инвестировано порядка 7 миллиардов рублей.

На эти деньги завод планирует реконструировать 
один из своих цехов, в целом перевооружить и расши-
рить производство, а также построить новое предприя-
тие под Волгоградом. Оно станет производить сырье, 
чтобы сделать завод максимально независимым от по-
ставок зарубежных компонентов. К 2018 году к 60 уже 
входящим в список жизненно важных завод намерен на-
чать выпуск еще 29 важнейших препаратов. Всего же 
специалисты завода сейчас разрабатывают около 50 но-
вых лекарственных средств. В этой работе участвуют бо-
лее 30 российских научно-исследовательских организа-
ций и вузов.

Сергей Собянин: Развитие отечественного производства 
лекарств — наша общая стратегическая задача. 

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ПАМЯТЬ В Москве
вспоминали кавалеров
высшего военного ордена

«Победа» 
за победу

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Центральном музее Великой Отечественной 
войны вспоминали кавалеров ордена «Победа».  Разго-
вор о них шел на международной военно-исторической 
конференции, организованной Клубом военачальников 
РФ в преддверии 9 Мая.

Высший  военный орден СССР  был учрежден в кон-
це 1943 года, когда в Великой Отечественной наступил 
перелом и стало ясно, что наша страна победит гитле-
ровскую Германию.  Главным образом этой награды 
удостаивались  командующие фронтами - за успешные 
боевые операции. Награду № 1 в апреле 44-го получил 
Георгий Жуков. Он тогда командовал 1-м Украинским 
фронтом, освободившим от фашистов Правобережную 
Украину.  За эту же операцию орден «Победа» вручили 
и начальнику Генштаба маршалу Александру Василев-
скому. А вот товарищу Сталину досталась только на-
града под номером 3.  Кстати говоря, Жуков и Сталин 
через год стали обладателями второй рубиновой зве-
зды с изображением Спасской башни Кремля в центре, 
обрамленной бриллиантами на 16-карат.

Кавалеров ордена «Победа» всего 17 человек. Наря-
ду с легендарными полководцами Великой Отечествен-
ной маршалами Коневым, Рокоссовским, Малинов-
ским, Толбухиным, Говоровым, Тимошенко, Мерецко-
вым, генералом Антоновым его получили несколько 
иностранцев. В том числе английский фельдмаршал 
Монтгомери и американский генерал Эйзенхауэр. 

А вот сорденом «Победа», который красовался на 
маршальском мундире Леонида Брежнева получилась 
такая история. В 1978 году генсеку, закончившему вой-
ну генерал-майором, заместителем начальника поли-
туправления Южного фронта, в Кремле торжественно 
вручили высший военный орден страны. Но  во время 
перестройки, в 1989-м, это награждение признали не 
соответствующим статусу ордена.

Нет ничего удивительного в том, что военно-исто-
рическую конференцию, посвященную  кавалерам ор-
дена «Победа», организовал Клуб военачальников, ко-
торым руководит генерал армии Анатолий Куликова.  
Эта организация сегодня объединяет более тысячи 
представителей военной элиты страны.  Туда принима-
ют тех, кто командовал армиями, округами и флотами, 
занимал большие посты в силовых структурах России.  
Одни имена чего стоят – Маршал Советского Союза 
Дмитрий Язов, маршал артиллерии Владимир Михал-
кин, маршал авиации Евгений Шапошников, генералы 
армии Махмут Гареев и Михаил Моисеев, генерал-пол-
ковник милиции Владимир Васильев… Некоторые чле-
ны Клуба военачальников прошли фронтовыми доро-
гами. И хотя ордена «Победы» за свои подвиги не полу-
чили, но саму победу приближали как могли. 

Расставшись со службой, ветераны не отошли от ар-
мейских дел.  Некоторые влились в управление инспек-
торов министерства обороны, другие помогают укре-
плять Вооруженные силы и свои ведомства в качестве 
добровольных помощников. Члены Клуба сотруднича-
ют с зарубежными коллегами в вопросах коллективной 
безопасности, противодействия терроризму, наркоуг-
розе и контрабанде. Они являются экспертами про-
фильных комитетов Госдумы и Совета Федерации, уча-
ствуют в разработке законодательных актов.

Наталья Козлова

В
чера Верховный суд 
России за закрытыми 
дверями отказал в реа-
билитации председате-
ля ОГПУ и наркома 

НКВД СССР Генриха Ягоды.
Нарком был расстрелян в 

1938 году. Как рассказали корре-
спонденту «РГ» в пресс-службе 
Верховного суда, у этого дела 
есть гриф «Совершенно секрет-
но», поэтому оно рассматрива-
лось без посторонних. 

Отказ оформили постановле-
нием коллегии Верховного суда. 
В суде сказали, что отказное ре-
шение принято по итогам рас-
смотрения жалобы на отказ в 
возбуждении надзорного произ-
водства (реабилитации) на при-
говор Ягоде. 

Всего два года Ягода руково-
дил наркоматом внутренних дел 
— с 1934 по 1936 год. Но память о 
тех годах жива спустя десятиле-
тия. Потом стал наркомом связи. 
Но его быстро сняли с этого по-
ста и исключили из партии. Ве-
сной 1937 года за  участие в «ан-
тисоветском правотроцкист-
ском блоке» его арестовали. Суд 
быстро признал его виновным в 
госизмене, а через два дня его 
расстреляли в Лубянской тюрь-
ме НКВД. Так нарком повторил 
путь многих своих бывших аре-
стантов.

Генрих Ягода был одним из 
организаторов громкого дела — 
Льва Зиновьева и Григория Ка-
менева. Ему обязаны своим ро-
ждением ГУЛАГ и Беломорско-
Балтийский канал. 

Подобные дела из прошлого — 
не экзотика в работе Верховного 
суда. 

Летом прошлого года Верхов-
ный суд отказался рассматри-
вать реабилитацию соратников 
Лаврентия Берии. Начальник ох-
раны Берии Рафаэль Саркисов, 
замминистра госбезопасности 
Михаил Рюмин и начальник от-
дела НКГБ Грузинской ССР 
Марк Мичурин-Равер сели после 
смерти Сталина. Родственники 
просили возбудить надзорное 
производство, но Верховный суд  
отказался это делать.

Рафаэль Саркисов с 1935 года 
был  водителем Берии, затем 
стал главой его охраны. В 1953 

году он был арестован и приго-
ворен к 10 годам заключения по 
обвинению в измене Родине. В 
1964 году Саркисов был освобо-
жден.

Рюмин — следователь. Его на-
зывают одним из инициаторов 
«дела врачей-отравителей». По 
мнению некоторых ученых-
историков, именно Рюмин соби-

рал компромат на Георгия Жу-
кова. В 1954 году Рюмин был 
расстрелян.

Сотрудник органов госбез-
опасности Марк Мичурин-Равер 
обвинялся в фальсификации 
дел, избиении и пытках аресто-
ванных, а также крупной рас-
трате госсредств. 

Он был приговорен в 1954 

году к 10 годам лишения свобо-
ды, но вышел на свободу в 1960 
году.

До них в реабилитации суд 
отказал и Лаврентию Берии — од-
ному из организаторов массо-
вых репрессий. В том числе и 
знаменитого «дела врачей», и 
«ленинградского дела». После 
смерти Сталина Берию стандар-

тно обвинили в шпионаже и в 
стремлении к ликвидации совет-
ского строя. Потом добавили об-
винение в моральном разложе-
нии, злоупотреблении властью и 
фальсификации дел. Берия был 
расстрелян в 1953 году.

ПЕРСПЕКТИВА В газетных киосках будут продавать горячие напитки 
и пакетированную еду

Семечки ушли в печать
Татьяна Шадрина

У
величить число киосков с 
газетами и журналами 
можно более чем в два 

раза, но для этого нужно пере-
смотреть отношение к ним мест-
ных властей. И разрешить прода-
вать вместе с полиграфической 
продукцией еду и напитки, счи-
тают эксперты. 

Поэтому в концепции рознич-
ного распространения прессы, ко-
торую вчера презентовала Ассо-
циация распространителей печат-
ной продукции, речь идет об обя-
зательности заключения догово-
ров аренды на киоск и павильонов 
прессы между предпринимателем 

и администрацией на срок не ме-
нее пяти лет. При этом арендные 
ставки не должны быть высокими, 
считают в ассоциации. Например, 
в Москве — не больше 30 рублей за 
квадратный метр в месяц. Кроме 
того, льготными должны быть та-
рифы на электроэнергию. Реко-
мендации по этому поводу уже за-
креплены в приказе минкомсвязи. 

Ассортимент сопутствующих 
товаров в киосках печати предла-
гают расширить не только за счет 
табака, но еще охлажденных и го-
рячих безалкогольных напитков 
и снековой продукции в фабрич-
ной упаковке (семечки, сухари-
ки, кальмары и так далее). При 
этом непосредственно пресса 

должна занимать в ассортименте 
торгового объекта не меньше 50 
процентов. На этом, кстати, раз-
работчики концепции не оста-

навливаются, предлагая киоске-
рам оказывать различные услуги 
населению. Например, выдавать 
интернет-заказы. 

Получается,  что киоск в 
большом городе может стать 
многофункциональным, где на 
площади от девяти до двадцати 
квадратных метров в ассорти-
менте должны присутствовать 
от 500 наименований печатной 
продукции, в том числе не менее 
50 газет. Размещать их планиру-
ют в тех зонах, где они будут ра-
ботать с максимальной отдачей. 
В целом по рынку сегодня толь-
ко 26 процентов объектов нахо-
дятся в местах высокого трафи-
ка пассажиропотока. Не секрет, 

что пресса зачастую является 
товаром так называемого им-
пульсивного спроса. Следова-
тельно, местонахождение кио-
с ка  и г р а ет  в а ж н у ю  р ол ь  в 
успешности его продаж. К 2020 
году  в зонах интенсивных пеше-
ходных маршрутов будут нахо-
диться 45 процентов россий-
ских киосков. 

В городах-миллионниках, где 
есть метро, предлагают перенять 
опыт Санкт-Петербурга и пу-
стить распространителей печат-
ной продукции в подземку. При 
этом условия работы там должны 
быть льготными. Речь опять же 
идет о долгосрочной аренде — на 
три года и более. Именно на та-
ких условиях работает метропо-
литен Северной столицы. 

Подобный подход к работе ки-
оскеров в одной только Москве 
позволит увеличить налоговые 
отчисления более чем на 550 
миллионов рублей в год: от рас-
пространителей бюджет получит 
270 миллионов рублей, от изда-
телей — 230 миллионов, от типог-
рафий — 50 миллионов. Количест-
во рабочих мест в сфере распро-
странения периодической печат-
ной продукции при этом может 
увеличиться на 10 тысяч.

СМИ Журнал «Профиль»
получил нового главного
редактора

В женской 
власти

Юрий Политов

ГЛАВНЫМ редактором еженедельного журнала «Про-
филь» назначена Светлана Лолаева, ранее руководившая 
интернет-изданием «Газета.ру».

Как следует из информации издательского дома 
«ИДР-формат» (в него помимо «Профиля» входят такие 
издания, как «Компания», FHM и «Крестьянка»), Лолае-
ва теперь является главным редактором не только жур-
нала, но и сайта profile.ru. В числе ее задач — усиление де-
лового и экономического блока журнала, а также качест-
венное улучшение контента сайта. 

Деловой аналитический журнал «Профиль» сущест-
вует с 1996 года, с сентября 2005 года он выходит сов-
местно с немецким деловым изданием Der Spiegel. Тираж 
журнала — 83 тысячи экземпляров.

Светлана Лолаева работала в «Газета.ру» с 2007 по 
2013 год. В марте — сентябре 2013 года являлась главным 
редактором интернет-издания.В газетных киосках больших городов должны присутствовать минимум 500 наименований печатной продукции.

МЕЖДУ ТЕМ
В этом году все ветераны, воевавшие на фронтах Великой Отечествен-
ной, получат письма с поздравлениями президента. В каждом конверте 
будет также и треугольник с маркой, напоминающий сложенное фрон-
товое письмо. Три миллиона таких писем для доставки ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны и труженикам тыла в преддверии 70-ле-
тия Великой Победы подготовили почтовики, рассказал вчера глава 
«Почты России» Дмитрий Страшнов. Полученные «треугольники» 
они смогут бесплатно и в любой период времени отправить по всей 
территории нашей страны.

Акцент

 Не исключено, что распро-
странителей газет и журна-
лов могут пустить 
в метрополитены 
городов-миллионников
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ИЩИ ДЕНЬГИ 
В ПОЛЕ

По наблюдениям эк-
спертов «РГ», динамика 
последних лет говорит 

о том, что людей, которые полу-
чат право на подобные дополни-
тельные выплаты, будет все 
меньше, так как Россия продол-
жает следовать общемировому 
тренду — увеличивает производи-
тельность труда и сокращает ко-
личество людей, непосредствен-
но работающих в поле.

Так, за последние 14 лет чи-
сленность работников на мест-
ных фермах уменьшилась на 1,2 
миллиона человек, говорит за-
меститель руководителя Росста-
та Константин Лайкам. При 
этом люди не только уходят из 
сельскохозяйственного секто-
ра, но и уезжают из самих сел. 
Еще в 2000 году почти половина 
таких граждан работала в сель-
хозпромышленности, а сейчас 
только четверть. Новые поправ-
ки вряд ли поддержат уровень 
занятости на фермах, но «дотя-
нут» средние пенсии в селе до 
общероссийских, полагают эк-
сперты «РГ».

В 2013 году зарплата в селах 
была почти вдвое ниже, чем в го-
роде, — 19 тысяч против 33 ты-
сяч рублей (данные за 2014 год 
пока не обнародованы). Наибо-
лее трудно приходится жителям 
Забайкальского края: там они 
получают всего 18 процентов от 
средней зарплаты по региону 
(6,856 тысячи рублей). А самые 
большие выплаты по отноше-
нию к экономике субъекта РФ в 
Белгородской области. Там они 
составляют 103 процента от 
средней зарплаты по региону 
(30,715 тысячи рублей).

Тем временем средняя пенсия 
по России по итогам 2014 года 

почти достигла 11 тысяч рублей, 
однако определить, какова она в 
селах у бывших фермеров, труд-
но. Официальной статистики по 
всем регионам нет. Как сообщала 
летом 2014 года председатель 
Профсоюза работников агропро-
мышленного комплекса Наталья 
Агапова, тогда показатель был 
чуть выше 8 тысяч рублей при 
прожиточном уровне пенсионе-
ров 6,3 тысячи.

Привлекать молодых людей в 
селах к работе на ферме сегодня 
помогает ограничение доли ино-
странных рабочих в экономике. 
По словам начальника отдела де-
партамента сельского развития и 
социальной политики минсель-
хоза Виктора Калинина, благода-
ря этому закону существенно вы-
росла доля россиян, занятых в 
сельскохозяйственном произ-
водстве.

«Селяне одни из самых низко-
оплачиваемых жителей страны. 
Их заработка не хватает, чтобы 
обеспечить себе безбедную ста-
рость (для этого нужно получать 
не менее 30 тысяч рублей). Но по-
явление такого законопроекта 
означает, что сгладятся «шерохо-
ватости» в новых формулах рас-
чета пенсии по балльной систе-
ме, а значит, люди получат ощу-
тимую выгоду», — говорит дирек-
тор Института труда и страхова-
ния, проректор РАНХиГС при 
президенте РФ Александр Сафо-
нов.

На рынок труда поправки не 
повлияют, так как в стране меня-
ются экономика и уровень жиз-
ни: молодежь, которая еще не за-
думывается о пенсии, переезжа-
ет в город, где можно трудиться 
по 8 часов в сутки, а не 14 — 16, 
как того требует ферма, напоми-
нает собеседник «РГ». К тому же 
все меньше людей нужно для сбо-
ра урожая — достаточно одного 
человека, чтобы включить ком-
байн и начать дело.

В сельском хозяйстве растет про-
изводительность труда: фермеров 
все меньше, а пенсии — больше.
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В музее на Поклонной горе кавалерам ордена «Победа» 
посвящены специальные стенды. 
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Cуд Генрих Ягода остался врагом

Секретно отказать

Пенсии селянам 
«подтянут» 
до общероссийско-
го уровня — почти 
10 тысяч рублей Р
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Генрих Ягода (на фото в центре) 
останется в истории России пре-
ступником еще на долгие годы.
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ПРИСТАВЫ У должников 
появился новый способ 
мошенничества

Все долги 
прощаю

Наталья Козлова

НА КАКИЕ только ухищрения не идут должники, чтобы 
не исполнять решения суда. Об этом лучше всего знают в 
Федеральной службе судебных приставов. Но злостные 
должники постоянно изобретают что-то новое. Так, в 
столице появился новый вид мошенничества с невыпла-
ченными долгами, о котором московские приставы ре-
шили поставить в известность граждан.  

Вот что рассказали корреспонденту «РГ» в москов-
ской Службе судебных приставов. В Таганском отделе 
службы сейчас на исполнении находится сводное испол-
нительное производство в отношении должника-органи-
зации. Фирма с немудреным названием «А». На нее есть 
дело о взыскании денежных средств. Организация долж-
на больше 800 000 рублей как отдельным гражданам, так 
и юридическим лицам. 

Приставы рассказывают, что после всех судов, когда 
все решения вступили в законную силу, должник ими 
был надлежащим образом уведомлен о том, что возбу-
ждено исполнительное производство. Но вместо того, 
чтобы погасить задолженность, организация решила, 
что никому платить не будет. И способ нашла весьма 
оригинальный. 

На прием к судебному приставу-исполнителю Таган-
ского  подразделения пришел представитель должника с 
доверенностью от взыскателя.  Гражданин с доверенно-
стью попытался отозвать исполнительные документы на 
фирму-должника. Получалось, что все утряслось и с фир-
мы никто денег больше не просит, поэтому исполнитель-
ное производство надо прекратить.

 Но у судебного 
пристава-исполни-
теля эта странная 
доверенность вызва-
ла подозрение. За-
чем же тогда надо 
было столько време-
ни судиться, чтобы 
вдруг одномоментно 
простить должника? 
С чего бы?

Пристав, не дол-
го думая, связался с 
взыскателем, от ко-
торого узнал, что 
никаких документов, уполномочивающих представи-
теля должника отозвать исполнительные документы с 
исполнения, не выдавал. И про такую замечательную 
бумагу слышит первый раз.

По словам пресс-службы столичных приставов, в на-
стоящее время проводится проверка, как все случившее-
ся согласуется со статьей 327 Уголовного кодекса РФ.

Эта статья так и называется — «Подделка, изготовление 
или сбыт поддельных документов, государственных на-
град, штампов, печатей, бланков». Приставы объясняют, 
как только проверка закончится, будет принято решение 
о привлечении виновного к уголовной ответственности.

 Эта уголовная статья о подделках  применяется не 
очень часто. Но она крайне неприятна, так как описан-
ные в ней преступления считаются общественно опа-
сными, потому как посягают на «установленный поря-
док удостоверения фактов, имеющих юридическое зна-
чение». Так, подделка удостоверения или другого офици-
ального документа, предоставляющего какие-то права 
или освобождающего от каких-нибудь обязанностей, а 
также изготовление и продажа поддельных государст-
венных наград нынешней России или еще Советского 
Союза наказывается минимум тремя годами ограниче-
ния свободы. А максимум двумя годами за решеткой.

 Столько же можно получить за «производство» под-
дельных штампов, печатей и бланков.

Если такая липа нужна, чтобы скрыть другое преступ-
ление или облегчить его совершение, то никаких ограни-
чений свободы не будет. Уголовный кодекс предусматри-
вает сразу четыре года колонии. 

Если малограмотный гражданин просто использует 
купленный на улице липовый документ, то минимум за-
платит очень большой штраф, а максимум поедет на ис-
правительные работы на пару лет. А может от трех меся-
цев до полугода пожить в колонии. 

СЛЕДСТВИЕ Дмитрия Демушкина пригласили 
по повестке СКР

«Русский марш» 
ведут знатоки
Наталья Козлова

В
чера лидер националисти-
ч е с к о го  о бъ е д и н е н и я 
«Русские» Дмитрий Де-

мушкин был приглашен в След-
ственный комитет. Он даже, не 
дойдя до кабинета следователя, 
предположил, что может стать 
подозреваемым по делу об экс-
тремизме. 

По его мнению его статус по 
уголовному делу об антиислам-
ских лозунгах на «Русском мар-
ше» может поменяться. По его 
собственным словам, после об-
ыска в квартире, который, на-
помним, состоялся на прошлой 
неделе, Демушкин  отказался от-
вечать на вопросы следователей, 
сославшись на 51-ю статью Кон-
ституции. Вчера он рассчитывал  
сделать то же самое.

В СКР пока не комментируют 
визит к ним Демушкина. Сейчас 
лидер движения «Русские» про-
ходит по уголовному делу как 
свидетель.  Само уголовное дело 
связано с антиисламскими ло-
зунгами на «Русском марше», од-
ним из организаторов которого 
выступал Демушкин. В Следст-
венном комитете заявили, что 
оно возбуждено по статье «экс-
тремизм», а поводом стал видео-
ролик с того марша.

Разыгрывание националисти-
ческой карты в многонациональ-
ном государстве чрезвычайно 
опасно.  И власть это понимает, 
поэтому реагирует жестко.

Сам Демушкин  возложил от-
ветственность за прозвучавшие 
на шествии экстремистские вы-
крики на полицию, которая яко-

бы не пресекла противоправные 
действия на месте.

Напомним, что в Москве 
прошли обыски не только у Де-
мушкина, но и у других  лидеров 
нацдвижения — Владимира Ер-
молаева, Дениса Тюкина,  Влади-
мира Тора. Настоящее имя по-
следнего гражданина — Владлен 
Кралин. 

Любопытно, но как только к 
националистам пришли люди в 
камуфляже, все они официально 
заявили, что  кричалки не были 
официальным лозунгом меро-
приятия, а оскорбительных рас-
тяжек «никто не нес».

Напомним, что в октябре 

2011 года Дмитрий Демушкин 
уже был  фигурантом уголовного 
дела незадолго до проведения 
«Русского марша». Тогда, по вер-
сии следствия, в одном из ин-
тервью он призывал к беспоряд-
кам и говорил о превосходстве 
русской расы, хотя сам Демуш-
кин в оправдание заявил, что 
просто озвучил лозунги предсто-
ящего шествия. 

В 2014 году «Русский марш» 
прошел в московском районе 
Люблино. Пришло мало — 2 тыся-
чи человек, и обошлось без ЧП.

Владимир Богданов

СТОЛИЧНЫЕ наркополицей-
ские задержали в районе Веш-
няки чемпиона России и дву-
кратного чемпиона Москвы по 
бодибилдингу, подозреваемого 
в контрабанде и сбыте анабо-
лических стероидов. 

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» руководитель 
пресс-службы московского по-
дразделения госнаркоконтроля 
Елена Соснина, 27-летний мо-
сквич нигде официально не ра-
ботал. 

— Неофициально он числил-
ся тренером по фитнесу в од-
ном из спортивных центров. 
Скрывался от призыва в ар-
мию. Проживал в съемной 
квартире  вместе с супругой и 
малолетним ребенком. Как 
только ему исполнилось 27 лет, 
вышел из подполья. Фамилию 
подозреваемого в интересах 
следствия называть не буду, — 
заявила Соснина. 

По ее словам, во время об-
ыска в его квартире были обна-
ружены две посылки из Бело-
руссии, в которых находилось 
свыше 10 видов  сильнодейст-
вующих веществ. Уголовное 
дело возбуждено по статье УК — 
контрабанда сильнодействую-
щих веществ. Санкция по ней 
предусматривает от 3 до 7 лет 
лишения свободы.  

А подмосковные  наркопо-
лицейские   задержали пятерых 
членов  этнической  наркобан-
ды, выходцев из Средней Азии, 
торговавших героином.  В раз-
говоре с корреспондентом «РГ» 
глава пресс-службы ведомства 
Екатерина Косова заявила, что 
весь криминальный квинтет 
арестован.

—  Из незаконного оборота 
изъято более 13 килограммов  
наркотика. Главарь наркогруп-
пировки — 23-летний гражда-
нин Таджикистана, подолгу 
прятался в лесном массиве, 
осуществляя контрнаблюде-
ние. Выезжал же в места скла-
дирования героина, только убе-
дившись, что на его пути «чи-
сто», — заявила Косова. 

Уголовное дело возбуждено 
по статье УК — незаконный обо-
рот наркотиков в особо круп-
ных размерах.  Санкция по ней 
предусматривает до 20 лет ли-
шения свободы или пожизнен-
ное заключение. 

По данным следствия, в бан-
де было  несколько курьеров и 
оптовых продавцов. Они  пере-
давали героин покупателям че-
рез сеть тайников, а в некото-
рых случаях непосредственно 
из рук в руки. Вначале опера-
тивники задержали в Сергие-
во-Посадском районе двух ку-
рьеров из Средней Азии. У них 
нашли свыше  150 граммов 
дури. 

Затем на трассе М10 в 
Клинском районе наркополи-
цейские совместно с сотрудни-
ками ГИБДД   задержали авто-
мобиль, которым управлял вы-
ходец из Средней Азии. За пас-
сажирским сиденьем был об-
наружен тайник, в котором на-
ходилось почти 4 килограмма  
героина.  В подмосковном  
Солнечногорске в подпольном 
складе курьеров было обнару-
жено еще почти 10 килограм-
мов зелья. 

Успешную операцию прове-
ли и московские полицейские. 
Они  задержали пятерых нарко-
торговцев, торговавших  «спай-
сами». Все задержанные — при-
езжие из Татарстана. 

В  пресс-службе  московско-
го управления МВД рассказа-
ли,  что участники группы 
предварительно осуществляли 
закладки наркотиков, после 
чего посредством смс-рассыл-
ки сообщали покупателям цену 
за дозу. У   задержанных изъято 
около полутора килограммов 
курительных смесей. 

Уголовное дело возбуждено 
по статье УК — незаконные про-
изводство, сбыт  наркотиков в 
особо крупном размере. Подо-
зреваемым грозит до 20 лет ли-
шения свободы. 

Арсенал Новейшие корабельные вертолеты Ка-52К модернизируются

«Аллигатор» 
превратится в акулу
Сергей Птичкин

У
дарный боевой вер-
толет Ка-52 «Алли-
гатор», создавав-
шийся в сухопут-
ной версии, смо-

жет базироваться и на кора-
блях. Значительно расширены 
его боевые возможности.

Необходимость в создании 
морского варианта этой винто-
крылой машины возникла после 
заключения контракта на по-
стройку во Франции для ВМФ 
России кораблей типа «Мист-
раль». Закупать для этого кора-
бля еще и вертолеты на Западе не 
было никакой нужды. У нас кора-
бельные вертолеты всегда были 
не хуже, чем у них. Несколько 
лет назад «Мистраль» фран-
цузских ВМС заходил в 
Санкт-Петербург 

с дружеским визитом. 
И тогда же на его палу-
бу совершил пробную посадку 
сухопутный Ка-52. Оказалось, он 
идеально вписывается в габари-
ты корабля, в том числе в его вер-
толетный ангар. И было принято 
решение создать морскую вер-
сию «Аллигатора».

Дело это, кстати, непростое. 
Ведь требовалось не только сде-
лать лопасти складными, но и 
добиться того, чтобы все систе-
мы машины могли работать в 
условиях повышенной влажно-
сти и солености окружающей 
среды. К тому же управление 
вертолетом, летающим над мор-
скими и океанскими простора-
ми, имеет свои особенности, су-
щественно отличающиеся от по-
летов над сушей. И эту задачу 
тоже надо было решать. Специа-
листы фирмы «Камов» со всеми 
проблемами справились. Ка-52 
был существенно обновлен, 
и его корабельная версия 
уже приступила к лет-
ным испытаниям. 

По традиции вертолеты кора-
бельного базирования имеют 
буквенную приставку «К» к циф-
ровому индексу. Вертолетостро-
ители решили, что и имя у мор-
ской машины должно быть соот-
ветствующим. Поскольку «Чер-
ная акула» уже есть, Ка-52К на-

звали «Катраном» — тоже акула, 
да еще и колючая. 

Ударная мощь Ка-52К стала 
выше, чем у сухопутного Ка-52. 
Ведь он должен нести ракеты, 
способные утопить вражеский 
корабль. На Ка-52К установлена 
лазерно-лучевая система наве-
дения управляемого оружия и 
система обработки видеоизо-
бражений семейства «Охот-
ник». Радиолокационный ком-
плекс «Арбалет» позволяет вер-
толету эффективно решать бое-
вые задачи даже при воздейст-
вии радиоэлектронных 
помех.

Однако, по словам 
гендиректора концерна 

«Радиоэлектронные техноло-
гии» Николая Колесова, уже сей-
час можно приступать к сущест-
венной модернизации бортового 
оборудования. И это может сде-
лать Ка-52К абсолютно уникаль-
ной боевой машиной. 

Предлагается оснастить вер-
толет новой радиолокационной 
станцией со встроенным санти-
метровым диапазоном частот. 
Это позволит повысить даль-
ность обнаружения морских и 
воздушных целей в два раза, что 
составляет почти 200 км. В 
таком случае Ка-52К 
сможет исполь-
зовать про-

тивокорабельные ракеты типа 
Х-31АД и Х-35. Сейчас они мо-
гут применяться только с само-
летов Су-30 и МиГ-29К. Ракеты 
Х-31АД и Х-35 способны нане-
сти серьезные повреждения 
даже вражеским крейсерам. 

Можно добавить, что Ка-52К, 

как и обычный Ка-
52, оснащен высокоэф-

фективным комплексом ак-
тивной защиты «Витебск», делаю-
щим наши вертолеты почти неуяз-
вимыми для ракет с инфракра-
сными головками самонаведения. 
Все то, что делает «Катран» самым 
мощным боевым корабельным 
вертолетом в мире, разработано и 
произведено в России.

Еще в СССР был создан де-
сантно-штурмовой вертолет 
Ка-29. Он мог десантировать на 
берег подразделение морских 
пехотинцев, а затем поддержи-
вать высадку огнем. Значитель-
но модернизированные Ка-29 
вновь станут в  строй морской 
пехоты. Тем более что работать 
они смогут под прикрытием 
«Катранов», обладающих ура-
ганной огневой мощью. И Ка-
29, и Ка-52К способны базиро-
ваться на всех российских бое-
вых кораблях, где есть верто-
летные площадки.

Так что если «Мистрали» и не 
поставят в Россию, наша страна 
объективно уже получила кора-
бельные вертолеты нового поко-
ления. С учетом того, что отече-
ственная конструкторская 
мысль и раньше опережала за-
падную во всем, что касалось 
морских вертолетов, в  авиации 
ВМФ произойдет качественный 
скачок в усилении своей мощи.

Никто не спорит – американ-
цы сильны во всем, что касается 
авианосной авиации. Зато в 
СССР были лучшие для своего 
времени вертолетоносцы. Имен-
но в наших корабельных верто-
летах впервые была реализова-
на идея боевого управления, ко-
торая сегодня считается амери-

канской – сетецентриче-
ской. С учетом уникаль-

ных возможностей Ка-29 и 
Ка-52К десантные корабли 
приобретают совершенно но-

вые боевые качества. Может 
быть, это стало одной из при-

чин того, что французские 
вертолетоносцы до сих пор не 

встали в строй ВМФ. 
Стоит сказать добрые слова в 

адрес Ка-29.  Машина не очень-то 
и известна. А ведь в  свое время 
это был настоящий прорыв. На 
базе небольшого  и как бы узко-
специфичного Ка-27 удалось со-
здать вертолет, который назвали 
«морским казаком».  Это может 
быть обычный пахарь неба, вы-
полняющий  поисково-спаса-
тельные работы в море. А навесь 
на него «боевую сбрую», и верто-
лет сразу превращается в десан-
тно-штурмовую машину.    

Всем подозревае-
мым в наркоторгов-
ле грозит до 20 лет 
лишения свободы. 
Или пожизненное 
заключение

Все о новинках вооружений 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/3425

Подделка докумен-
та, дающего какие-
то права, наказыва-
ется максимум 
двумя  годами 
лишения свободы 

ПРИГОВОР Преступник получил 
тюремный срок за попытку 
подрыва кортежа

Взрыв готовился 
с воздуха

Владимир Федосенко

ДЕВЯТЬ лет колонии строгого 
режима получил вчера по приго-
вору Мосгорсуда  бывший со-
трудник Госстроя Игорь Пуза-
нов. Он признан виновным в под-
готовке теракта с использовани-
ем радиоуправляемого летатель-
ного аппарата.

Подсудимый вину не признал, 
однако в материалах дела есть 
его явка с повинной. В ходе пре-
ний прокурор просил пригово-
рить Пузанова к 10 годам лише-
ния свободы в колонии строгого 
режима. В свою очередь, защита 
и сам подсудимый настаивали на 
оправдательном приговоре суда.

Судья заявил о виновности 
Пузанова во вступительной ча-
сти приговора. И вынес решение 
наказать  его за попытку совер-
шения теракта и  хранение 
взрывчатых веществ. Это потя-
нуло на  6 лет «строгача». Но дело 
в том, что он уже был осужден. 
Поэтому к этому сроку были 
прибавлены 3 года по совокупно-
сти с первым приговором в отно-
шении Пузанова — по делу о мо-
шенничестве.

В приговоре суда записано, 
что Пузанов, изучив различные 
вспомогательные руководства, 
и з гот о в и л  д о м а  в з р ы в н о е 
устройство. Позднее в Тимиря-
зевском лесопарке он протести-
ровал самодельную бомбу.

А затем приобрел детский 
вертолет с  дистанционным 
управлением, или по-военному 
дрон,  чтобы снарядить его 
взрывчаткой. 

По данным следствия, Пуза-

нов планировал сбросить взрыв-
чатку с беспилотника на кортеж 
вип-автомобилей, который дол-
жен был проезжать по Новому 
Арбату. 

Он также обвинялся в том, 
что создавал сайты от имени вы-
мышленной организации «Все-
российский Народно-Революци-
онный Фронт» и призывал на 
них к совершению взрывов в об-
щественных местах, осуществле-
нию диверсий на газо- и нефте-
проводах. 

В своем блоге он сам себя на-
зывал «вождем новой русской 
революции», а своих читателей 
призывал действовать методами 
радикальных революционеров. 
Своими высказываниями в Ин-
тернете Пузанов и привлек вни-
мание к себе правоохранитель-
ных органов.

Пузанов был задержан опера-
тивниками главного управления 
по противодействию экстремиз-
му МВД и сотрудниками ФСБ в 
съемной квартире в июле 2013 
года. При обыске у него была об-
наружена целая мини-лаборато-
рия по изготовлению самодель-
ных взрывных устройств — огне-
проводные шнуры и самодель-
ные детонаторы, более десяти 
мобильных телефонов, флешки, 
а также скачанные из Интернета 
методички по подрывным рабо-
там.

Также оперативники нашли 
радиоуправляемый беспилот-
ный летательный аппарат грузо-
подъемностью около 300 грам-
мов, который позднее стал глав-
ной уликой в деле о готовящемся 
на кортеж покушении. 

Слова, сказанные в том числе 
и на митинге, могут вызвать самые 
разрушительные последствия.

Такие противокорабельные раке-
ты после модернизации будет 
нести Ка-52  «Катран».

Ка-52К будет 
иметь складные 
лопасти, складыва-
ющиеся пилоны для 
подвески вооруже-
ния и отличаться 
особой «мореустой-
чивостью».

ОАО «КОРПОРАЦИЯ ТАКТИЧЕСКОЕ РАКЕТНОЕ ВООРУЖЕНИЕ»

СПЕЦСЛУЖБА 

В Москве 
поймали 
банду, 
торговавшую 
«спайсами»

ЧЕМПИОН 
ВЕС НЕ ВЗЯЛ

Акцент

 Модернизированный Ка-52К 
сможет использовать мощ-
ные противокорабельные 
ракеты типа Х-31АД и Х-35
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ПОДМОСКОВЬЕ  Получить
доступ к энергоресурсам
стало проще 

Подключение 
«под ключ» 

Ирина Рыбникова 

ПОДМОСКОВНЫМ предпринимателям дадут возмож-
ность подключиться к свету, воде и газу по единому фор-
мату, независимо от того, в каком муниципалитете они 
намерены развивать свой бизнес. Унифицированные 
ставки для электросетевого и газового хозяйства уже 
разработаны, а полный пакет единых правил техприсое-
динений к остальным ресурсам появится в течение полу-
тора лет, сообщила председатель областного комитета по 
ценам и тарифам Наталья Ушакова. 

Ежегодно жители области подают около 90 тысяч за-
явок на техприсоединение. Но договором на подключе-
ние заканчивается не каждая из них. Например, в 2013 
году удовлетворенных заявок было всего 40 тысяч. В 
2014-м, когда началась работа по унификации ставок, 
дело пошло быстрее — подключились уже 67 тысяч ма-
лых и средних предприятий. Почему желания настоль-
ко опережают возможности? Вот одна из причин: в об-
ласти работают 130 электросетевых организаций, и ка-
ждая из них предлагает несколько вариантов присоеди-
нения, когда итоговая цена зависит либо от единицы 
мощности, либо от расстояния до границ участка по-
требителя. «Человек без проблем получает техниче-
ские условия, но никто не объясняет ему, как оптималь-
но их применить, какой способ присоединения будет 
более выгодным, а между тем разница в итоговой стои-
мости может составлять от 1 до 9 миллионов рублей», — 
говорит Ушакова.

Теперь же все электросетевые организации работают 
по единым базовым ставкам. На сайте комитета по ценам 
и тарифам размещены все варианты техприсоединений. 
Проставляя в них сумму ставок, одинаковых и для почти 
столичных Мытищ, и для провинциальных Озер, можно 
рассчитать самый выгодный способ подключения.

На техприсоединение к газу действует аналогичная 
система. А за полтора года власти обещают стандартизи-
ровать подключение к водным и тепловым мощностям.



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 апреля 2015 
пятница №70 (6641)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Русские спасают 
своих и чужих

Они не успели оформить 
разрешение на пролет 
российского борта. Как 

передают РИА Новости, в посоль-
стве России в Саудовской Аравии 
сообщили, что аналогичные труд-
ности с вывозом своих граждан из 
Йемена испытывают и ряд других 
стран. Ситуация обострилась по-
сле того, как на прошлой неделе ме-
ждународная коалиция, возглавля-
емая саудитами, начала военную 
операцию на территории Йемена 
против контролирующих боль-
шую часть страны повстанцев ху-
ситов. Эр-Рияд и его союзники 
стремятся с помощью военной 
силы вернуть власть ранее ушед-
шему в отставку, но впоследствии 
отказавшемуся от своих заявлений 
йеменскому президенту Абд Раббу 
Хади. Москва осудила действия 
возглавляемой Саудовской Арави-
ей коалиции, указав на недопусти-
мость вмешательства в дела суве-
ренного государства. Так что в ре-
шении Эр-Рияда не пропустившего 
через свое воздушное пространст-
во летевший в Сану российский 
лайнер без политики не обошлось.

События в Йемене вызывают 
серьезную озабоченность в Мо-
скве. Как сообщил пресс-секре-
тарь российского президента 
Дмитрий Песков, глава государст-
ва регулярно получает доклады по 
ситуации в Йемене, в том числе по 
поводу эвакуации российского 
диппредставительства. 

В четверг стало известно о воо-
руженном нападении на генкон-
сульство РФ в Адене (в прошлом 
столица Южного Йемена — Ред.). 
Местные жители утверждали, что 
люди, которые сломали двери и 
проникли внутрь дипмиссии, при-
надлежали к повстанцам — хуси-
там. По словам очевидцев, напа-
давшие выносили технику и папки 
с документами. К моменту нападе-
ния в консульстве РФ уже не оста-
валось дипломатов. Как сообщило 
российское внешнеполитическое 
ведомство, «31 марта из Адена на 
борту корабля ВМФ России были 
вывезены в Джибути для дальней-
шей отправки в Россию сотрудни-
ки Генерального консульства вме-
сте с 20 постоянно живущими в 
стране россиянами, а также гра-
жданами стран СНГ и представи-
телями других государств, поже-
лавшими выехать из Йемена». 
Среди эвакуированных украин-
цы, белорусы, узбеки, а также 
египтяне, иорданцы и ливийцы.

В четверг утром «Российской 
газете» удалось дозвониться до де-
журного в посольстве России в Йе-
мене. Тот сообщил, что все дипло-
маты находятся в аэропорту и го-
товятся к эвакуации. В самом по-
сольстве людей практически не 
осталось. Мне довелось бывать в 
посольстве РФ в Йемене в те вре-
мена, когда страна считалась отно-
сительно безопасной для тури-
стов. Однако уже тогда меры без-
опасности в дипмиссии были суро-
выми. Посольство выглядело, 
словно средневековая крепость — 
двойные стены, высотой под четы-
ре метра массивные металличе-
ские ворота, специальные защит-

ные конструкции на въезде и тща-
тельный осмотр всех машин. Если 
в настолько хорошо укрепленной 
дипмиссии посчитали, что сущест-
вующих мер безопасности уже не-
достаточно и требуется срочная 
эвакуация, это означает, что ситу-
ация в йеменской столице сложи-
лась критическая.

«В результате активных дипло-
матических усилий военные и по-
литические власти Саудовской 
Аравии дали заверения, что рос-
сийские рейсы в Сану не будут 
иметь затруднений при выполне-
нии поставленных перед ними гу-
манитарных задач», — говорится в 
комментарии российского мини-
стерства иностранных дел.

По словам посла РФ в Йемене 
Владимира Дедушкина, из страны 
планируется вывезти около 300 
человек. Однако в реальности чи-
сло россиян, желающих покинуть 
объятое войной государство, мо-

жет оказаться на порядок выше. 
По оценкам экспертов, в Йемене 
находятся несколько десятков ты-
сяч наших соотечественников — 
жены местных жителей, работаю-
щие в стране врачи. Значительная 
часть живущих в Йемене росси-
ян не состояла на консуль-
ском учете. Находясь в Йеме-
не, я встретился с пере-
ехавшей в 
С а н у  с е -
мьей рос-
сийских медиков. Эти 
люди снимали небольшой кот-
тедж. Глава семейства с гордостью 
показывал мне хранившееся в 
доме оружие — автомат Калашни-
кова и несколько пистолетов. В 
своей машине под сиденьем он 
также возил пистолет — объяснял, 
что пару раз им воспользовался, 
чтобы отпугнуть грабителей. В 
стране, где практически все жите-
ли, начиная с 10 лет, носят автома-

ты и кривые ножи — джамбии, 
мера предосторожности отнюдь 
не лишняя.

В четверг стало известно, что 
российские власти окажут по-
мощь Таджикистану в эвакуации 
его граждан из Йемена. Предполо-
жительно речь идет о восьми со-
тнях людей — врачах и членах их 
семей, а также разного рода тех-
ническом персонале.

Перед тем как завершить этот 
материал, я на всякий случай по-
звонил по телефону 
российского кон-
сульства в Адене. 

Пошли длинные гудки. Затем 
трубку кто-то взял, но услышав 
русскую речь, сразу нажал отбой. 
Так что вопрос, кто сегодня хозяй-
ничает в российской дипмиссии, 
остался без ответа. По некоторым 
сведениям, шиитские повстанцы-
хуситы используют здание кон-
сульства РФ в Адене в качестве 
своей штаб-квартиры. Но очевид-

но, что, кто 
ограбил 
д и п м и с -

сию, не тронули телефо-
ны. Оставили в качестве подар-

ка новым хозяевам здания? Или 
были другие причины… 

Мальчик прогуливается по руинам 
города Ярим, который на днях бом-
били силы коалиции в Йемене.

Акцент

 По словам посла РФ в Йемене, 
из страны планируется 
вывезти около 300 человек

1

ГРОМКОЕ ДЕЛО Нападению 
подвергся центральный 
полицейский участок 
Стамбула  

Турцию атакуют 
террористы

Леонид Пчельников 

ЧЕРЕДА резонансных преступлений в Турции продол-
жается и не ясно сумеют ли власти остановить эту волну. 
На этот раз террористической атаке подверглось стам-
бульское Управление по делам безопасности.

Молодая девушка подошла к входу центрального по-
лицейского участка Стамбула и бросила в сторону тур-
никетов две ручные гранаты. Затем террористка дала 
очередь из автомата. Полицейские открыли ответный 
огонь, в результате преступница была уничтожена. Лег-
кие ранения получили двое полицейских и один случай-
ный прохожий. Им была оказана медицинская помощь, 
их жизням ничего не угрожает.

Ранее в местных СМИ сообщалось, что нападавших 
было как минимум двое, однако позже выяснилось, что 
террористка действовала в одиночку. Сразу после инци-
дента один из крупнейших стамбульских бульваров, где 
находится офис силовиков, был перекрыт. На место про-
исшествия прибыли саперы, так как возникло опасение, 
что у убитой при себе находится так называемый «пояс 
шахида».

Вскоре полицейские выяснили личность нападавшей.  
Ею оказалась Элиф Султан Калсен, член леворадикаль-
ной террористической организации Партия-фронт рево-
люционного народного освобождения (DHKP-C). Она со-
стояла в той самой группировке, боевики которой во 
вторник расстреляли известного стамбульского проку-
рора прямо в его кабинете. Напомним, что 31 марта двое 
террористов, пользуясь фальшивыми удостоверениями 
адвокатов, проникли в здание прокуратуры и взяли в за-
ложники Мехмета Селима Кираза, который вел дело о 
смерти подростка, погибшего в ходе разгона антиправи-
тельственной акции протеста. Террористы требовали, 
чтобы виновные предстали перед судом, а также настаи-
вали на снятии всех обвинений в отношении лиц, прини-
мавших участие в акциях протеста в поддержку погиб-
шего мальчика. После попыток властей договориться с 
экстремистами и решить проблему по-мирному спецназ 
пошел на штурм. Оба боевика были ликвидированы. Од-
нако они успели сделать несколько выстрелов в прокуро-
ра, которые оказались смертельными.

Что касается Элиф Султан Калсен, то она была известна 
местным правоохранительным органам уже давно. Эта де-
вушка подозревалась в совершении теракта в одном из по-
лицейских участков Стамбула в начале года, однако дока-
зать ее вину правоохранителям не удалось. После громких 
терактов, потрясших Турцию в последние дни, местные 
власти приняли беспрецедентные меры безопасности. 
Полиция провела по стране ряд спецопераций по задер-
жанию лиц, подозреваемых в причастности к DHKP-C.  

Турецкого прокурора застрелили сознательно — 
узнайте подробности на сайте
www.rg.ru/art/1101828
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 «РГ» приводит свидетельства очевид-

цев, живущих в Йемене, на одном из 

русскоязычных форумов. Вот хрони-

ка событий последних дней глазами 

соотечественников:

29 марта
— У нас опять началось, как всегда, с 

наступлением темноты... Грохот ужа-

сный со всех сторон.

— Сегодня услышали звук самолета, 

очень близко. Вскочили, чтобы побе-

жать в наше «укрытие» под лестницей, 

и вдруг прогремел сильнейший взрыв. 

Не знаю, что бомбят возле нас. Сын го-

ворит, что президентский дворец, но 

это не так близко, чтобы у нас дом за-

шатался от взрыва.

— Наверное, час была тишина, и опять 

начался налет.

30 марта
— Началось... Хотели немного поспать, 

видимо, до рассвета не получится.

— Нас сегодня целый день бомбят, 

раньше днем не бомбили. Один силь-

нейший взрыв был возле нас. Ужас. Из 

Адена написали, там сегодня тоже 

бомбили.

— Я прочитала, что сауды обещают 

бомбить нас беспрерывно. Сегодня 

так и есть, бомбят целый день, и сей-

час несколько налетов было.

— Не дай бог пережить ужас, который 

мы сейчас пережили. Взорвали склад 

с оружием на горе не очень далеко от 

нас. Там, наверное, ракеты были. С 

крыши видели огонь и быстро спусти-

лись в наше «убежище» вниз под лест-

ницу. Взрывы продолжались больше 

часа, дом содрогался, как будто земле-

трясение ужасной силы было.

— Сколько за 8 лет слышала стреляни-

ны с разных орудий, но авиаудары — 

это НЕЧТО. Особенно когда бомбят 

соседнюю улицу. Голливудский экшн 

отдыхает.

31 марта
— Не знаю, почему они бомбят по жи-

лым кварталам, думаю, потому что 

просто нелюди.

1 апреля
— Подруга сказала, что не дали сесть 

российскому самолету. Люди проси-

дели в аэропорту до 5 часов вечера, и 

потом им сказали расходиться по до-

мам. Сказали: завтра будет вторая по-

пытка.

— Из Фейсбука подруги: Россия эваку-

ирует всех желающих выехать из Йе-

мена. Граждан России, бывшего СНГ и 

даже иностранцев (например, из 

Польши, с Кубы, из Эстонии и т. д.). Се-

годня уже улетел один самолет ИЛ-62. 

Завтра и послезавтра ждут еще. По-

сол сказал, что Россия вывезет всех 

желающих. Берут даже йеменских му-

жей. По прибытии прямо в аэропорту 

им выдадут гуманитарные визы на 

срок от 1 до 3 месяцев…

— Я в Йемене, но эвакуироваться не 

буду... Сидеть в аэропорту и ждать 

опасно. Вчера опять была атака на 

международный аэропорт в Сане.

— Хоть я пока не решила эвакуиро-

ваться, но со слов подруги поняла, что 

посольство РФ и Россия очень хоро-

шо организовывает эвакуацию. В по-

сольстве ко всем очень внимательны 

и заботливы. Спасибо России и по-

сольству РФ в Йемене.

— Сегодня нас усиленно бомбят. Не 

знаю, где бомбят, наверное, далекова-

то от меня, но с земли отвечают с не 

меньшей силой. А с земли отвечают 

как раз возле меня. Грохот такой, что 

уши закладывает. Сидела с детьми в 

«укрытии» под лестницей, сейчас вы-

ползла. Думаю, скоро обратно вер-

нусь. Сегодня практически без пере-

рыва канонада.

— Читать противно такое наглое вра-

нье. Коалиция бомбит все подряд, а 

оказывается, это «повстанцы разру-

шат всю инфраструктуру». Вчера сау-

дия разбомбила молочную фабрику в 

Ходейде, много погибших. Наверное, 

сами себя бомбим ежедневно всю 

ночь напролет, временами днем 

тоже.

Подготовила 
Екатерина Забродина

СВИДЕТЕЛЬСТВА ОЧЕВИДЦЕВ
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СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РФ 
Следственный комитет России выясняет обстоятельства бомбарди-
ровки здания Генконсульства РФ в Йемене и хищения имущества мис-
сии хуситами. Как сообщил официальный представитель СКР Влади-
мир Маркин, «в Главном следственном управлении СКР организована 
процессуальная проверка по факту обстрела здания Генерального кон-
сульства РФ в Йемене, которое пользуется международной защитой». 
По словам Маркина, «при ее проверке установлено, что 30 марта 2015 
года представители Саудовской Аварии и других государств Персидско-
го залива, а также Египта, Иордании и Судана нанесли ракетно-бом-
бовые удары по зданию Генерального консульства РФ в городе Адене. В ре-
зультате здание консульства было повреждено». Затем, по его словам, 
неустановленные лица из числа группировки хуситов с применением 
оружия и предметов, используемых в качестве оружия, проникли 
внутрь здания консульства и похитили находившееся там имущество.

Видеокамеры зафиксировали, как молодая девушка дает 
очередь из автомата в сторону полицейского управления.

СКАНДАЛ Cенатора США
обвинили в коррупции

Ястреб погорел 
на взятках

Игорь Дунаевский

В США выдвинуты обвинения в коррупции против сена-
тора-демократа Роберта Менендеса. Его позревают во 
взяточничестве, преступном сговоре, использовании 
должностного положения в интересах одного из спонсо-
ров своей предвыборной кампании. В случае признания 
политика виновным ему может грозить до 15 лет тюрь-
мы.

Менендес — первый действующий сенатор, против 
которого выдвинуты обвинения во взяточничестве 
за последние 25 лет. При расследовании коррупцион-
ных дел следствие обычно предпочитает более мяг-
кие обвинения в получении подарков, которые легче 
доказать. Взяточничество считается одним из наибо-
лее тяжелых в этой категории. Прокуратуре предсто-
ит продемонстрировать связь между действиями Ме-
нендеса и получением в ответ услуг и подарков от не-
коего Мелджена, работающего окулистом и являю-
щегося одним из самых состоятельных врачей США. 
Следователи уверены, что сенатор оказывал своему 
спонсору политические услуги, а в обмен получал 
деньги на предвыборную кампанию, пользовался 
частным самолетом, отдыхал на роскошных курор-
тах. Так, Менендес лоббировал внесение изменений 
в программу о медстраховании, по которой государ-
ство возмещает пациентам часть расходов на услуги 
врачей. По данным обвинения, благодаря этим изме-
нениям доктор заработал несколько миллионов дол-
ларов. Менендес возглавляет демократическую 
фракцию в сенатском комитете по иностранным де-
лам. 

ДИПЛОМАТИЯ 
В Лозанне
завершился
раунд
переговоров
по иранской
ядерной
программе

«ШЕСТЕРКА» 
ПРИШЛА 
К РАЗВЯЗКЕ

Екатерина Забродина, 
Максим Макарычев

В ШВЕЙЦАРСКОЙ Лозанне вче-
ра вечером завершился дипло-
матический марафон с участием 
глав МИД и политдиректоров 
«шестерки» международных по-
средников и Ирана, согласовав-
ших, наконец, основные «раз-
вязки» по иранскому ядерному 
досье.

После восьми дней подряд ди-
пломатических переговоров на 
высоком уровне между шестью 
мировыми державами и Ираном 
высокие стороны объявили о ре-
альности заключения всеобъем-
лющего соглашения о принци-
пах демонтажа иранской ядер-
ной программы в обмен на сня-
тие обременительных для Теге-
рана экономических санкций. 
Иранские лидеры, включая пре-
зидента Хасана Роухани и мини-
стра иностранных дел Мохамма-
да Джавада Зарифа, в четверг 
днем выпустили краткие заявле-
ния через Twitter, что «решения 
по основным параметрам» были 
«достигнуты» и что переговор-
щики готовы приступить к раз-
работке проекта соглашения.

Чуть позже госсекретарь 
США Джон Керри в социальных 
сетях заявил о том, что пять по-
стоянных членов Совета Без-
опасности ООН и Германия до-
стигли с Тегераном рамочной 
договоренности и готовы при-

ступить к разработке всеобъем-
лющего соглашения по его ядер-
ной программе. «В ближайшее 
время возобновим работу, что-
бы подготовить окончательную 
сделку», — пояснил Керри. 
Представители «шестерки» и 
Ирана договорились завершить 
подготовку соглашения по 
иранской ядерной программе в 
ранее обозначенный срок — к 30 
июня. 

«Мы нашли решения по клю-
чевым параметрам совместного 
плана действий, — заявила глава 
дипломатии ЕС на пресс-конфе-
ренции в Лозанне. — Это стало 
знаменательным моментом». По 
словам Федерики Могерини, 
Иран взял на себя обязательство 
проводить работы только в обла-
сти мирного атома. Тегеран обя-
зуется поставить под контроль 
на 25 лет программы по обога-
щению урана. Всего под контр-
оль будут взяты около двух тре-
тей объектов по обогащению 
урана. Иранские представители 
согласились обеднить или вы-
везти за границу наибольшую 
часть обогащенного урана.

Иран и «шестерка» договори-
лись, что более тысячи центри-
фуг будут работать на объекте в 
Фордо исключительно в науч-
ных и медицинских целях. Кроме 
того, стороны достигли соглаше-
ния, что на предприятии в На-
танзе будет сохранено более 5 
тысяч центрифуг. Стороны так-
же достигли соглашения, что ре-
актор на тяжелой воде в Араке 
будет сохранен, но в его кон-
струкцию будут внесены изме-
нения.

Полной отмене санкций про-
тив Ирана будет предшествовать 
инспекция МАГАТЭ. Кроме того, 
представители шестерки дали 
понять, что санкции в отноше-
нии Ирана будут отменены толь-
ко в случае, если Тегеран выпол-
нит достигнутые в Лозанне дого-
воренности. «Шестерка» обяза-
лась не налагать новых санкций 
на Иран в связи с его ядерной де-
ятельностью. В заявлении для 
прессы также говорится о том, 
что прогресса, достигнутого сто-
ронами в Лозанне, будет доста-
точно для продолжения перего-
воров до конца июня — согласно 
графику, к которому и должно 
быть выработано всеобъемлю-
щее соглашение.

Глава МИД России Сергей 
Лавров, уже покинувший Лозан-
ну, вчера подтвердил: все иници-
ативы и вопросы, которые про-
двигала российская сторона, на-
шли отражение в проекте заяв-
ления.

Полной отмене 
санкций против 
Ирана будет
предшествовать
инспекция МАГАТЭ
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Максим Макарычев

М
еждународная федера-
ция футбола (ФИФА) 
дала понять, что не наме-

рена потворствовать просьбе 
группы американских сенато-
ров, потребовавших лишить Рос-
сию права проведения чемпиона-
та мира по футболу в 2018 году.

Более десятка американских 
сенаторов призвали ФИФА «бло-
кировать Россию», ссылаясь на 
«агрессию» в Восточной Украи-
не. «Футбол не может рассматри-
ваться в качестве решения всех 
проблем, в частности тех, кото-
рые касаются мировой полити-
ки», — заявила пресс-секретарь 
ФИФА Делия Фишер, которую 
цитирует Associated Press. На-
помним, что ранее президент 
ФИФА Зепп Блаттер заявлял о 
том, что чемпионат мира 2018 
года непременно пройдет в Рос-
сии, а пересмотр итогов голосо-
вания по стране, его принимаю-
щей, невозможен.

Россия сегодня подвергается 
атакам со всех сторон. Теперь пе-
реключились даже на футбол. 
Примечательно, что одним из 
двух авторов обращения амери-
канских законодателей является 
сенатор Роберт Менендес, кото-
рого в среду в США обвинили в 
коррупции и мошенничестве. К 
слову, Менендес, люто ненавидя-
щий режим Кастро на Кубе, не 
питает особых симпатий к Рос-
сии по той простой причине, что 
Москва дружит с Гаваной.

К письму в ФИФА, подготов-
ленному им и Роном Джонсоном, 
присоединились 11 сенаторов. 
Большинство — пожилого возра-
ста, те, кто в давние годы опасал-
ся «коммунистической угрозы». 
Это как республиканцы, так и де-
мократы. Среди них, разумеется, 
не мог не оказаться и уже намо-

золивший всем глаза Маккейн, 
который, если речь идет о том, 
как насолить России, сразу ста-
новится «в каждой бочке затыч-
ка». Не уверен, слышал ли что-
нибудь Маккейн о футболе. Не о 
том, в который  играют повсе-
местно в Северной Америке. А о 
том, классическом, что родился 
в Англии. Во времена его моло-
дости и зрелости этот са-
мый футбол в США 
был игрой третьего 
сорта, и вряд ли 
бравый вояка, 
з а т а и в ш и й 
«ненависть к 
С о в е т а м » 
из-за того, 
что попал в 
п л е н  в о 
В ь ет н а м е, 
что-либо смы-
слит в правилах 
этой игры. Может 
быть, и не слышал, 
что в классическом 
футболе игра рукой, в 
отличие от футбола аме-
риканского, является запре-
щенным приемом. 

Вполне разумно задаться 
вопросом: куда лезут люди, ко-
торые в футболе не смыслят? С 
большой долей вероятности, они 
действуют по принципу, что про-
тив России все средства хороши. 
Вот здесь как раз уместно приве-
сти футбольную аналогию. В се-
годняшнем мировом футболе, 
пожалуй, есть два главных прово-
катора. Два, как принято гово-
рить, «грязных игрока». Напада-
ющие Да Коста из «Челси» и «бе-
шеный» Суарес из «Барселоны». 
Не гнушаются ничем. Постоянно 
провоцируют соперника, выма-
ливают штрафные у судьи, испод-
тишка толкают противника. Мо-
гут даже плюнуть в соперника и 
укусить его. Маккейн из породы 

таких политиков, для которых 
любые средства хороши, лишь бы 
«укусить Россию». Касается ли то 
ядерной программы Ирана или 
самой популярной игры на свете.

В письме, направленном во 
вторник в Швейцарию и опубли-
кованном в среду, законодатели 
заявили Блаттеру, что проведе-
ние чемпионата позволит России 
«неуместно укрепить престиж» 

режима президента России 
Владимира Путина «в то 

время, когда он должен 
быть осужден». Мак-
кейн и вовсе призвал 

Ф И Ф А  с о з в а т ь 
специальное 
экстренное 
заседание, 

чтобы проголосо-
вать по этому вопро-

су и «подготовиться к (пе-
редаче ЧМ-2018 года) аль-
тернативной принимаю-

щей стране». У сенаторов 
не нашлось никаких других 
аргументов, кроме того, что, 
дескать, часть участников 
чемпионата мира по футболу 

2014 года присоединились к 
международным санкциям 
против России. Но при чем 
здесь перенос чемпионата 
мира в другую страну? Про-
бовали законодатели нада-
вить и на собственную на-
циональную американскую 

федерацию футбола, чтобы 
та бойкотировала москов-
ский чемпионат, направив 
туда копию своего письма. Без 

толку. Начисто забыли о принци-
пе «спорт вне политики», о кото-
ром так любят твердить в тех же 
Соединенных Штатах. Амери-
канцы бросали пробные шары 
еще в 2014-м. Тогда, еще год на-
зад, американские сенаторы сна-
чала обращались к президенту 
ФИФА Зеппу Блаттеру с требова-
нием отказать сборной России в 
участии в чемпионате мира-
2014, затем пытались заставить 
руководство Международной фе-
дерации приостановить членст-
во России в ФИФА и лишить нашу 
страну права проведения чемпи-
оната мира по футболу в 2018-м. 
Блаттер был непреклонен. На все 
эти свои просьбы-требования по-
литики с Капитолия получали 
официальный отказ. Им дают от 
ворот поворот, но они снова «ле-
зут в ФИФА». Никак не угомонят-
ся. Пытаясь  снова «сыграть ру-
кой», Маккейн на этой неделе и 
вовсе призвал международных 
футбольных чиновников «хоро-
шо подумать еще раз». А иначе? 
Блаттера лишат возможности 
въезжать США? Маловероятно, 
но американские ястребы, как 
неоднократно убеждался мир, 
способны на все.

К этой кампании в прошлом 
месяце присоединился прези-
дент Украины Порошенко, кото-

рый призвал союзников рассмо-
треть вопрос бойкота чемпиона-
та мира 2018 года. «Пока россий-
ские войска находятся в Украине, 
я думаю, Кубок мира в этой стра-
не немыслим», — сказал Поро-
шенко в интервью немецкой га-
зете Bild. Только он и разглядел 
российские войска там, где их 
нет. И предложение Порошенко 
не получило никакой междуна-
родной поддержки.

Надо отдать должное ФИФА, 
которая дала достойный ответ по-
литиканам с Капитолийского хол-
ма и из Киева. «История показала, 
что бойкот спортивных турниров 
или политика изоляции или кон-
фронтации — не самые эффектив-
ные способы решения проблем», 
— написала Фишер в среду в элек-
тронной почте в адрес АР. Кубок 
мира, сказала она, «может быть 
мощным катализатором для кон-
структивного диалога между на-
родами и правительствами, помо-
гая принести положительные со-
циальные изменения». «Мы виде-
ли, что чемпионат мира по футбо-
лу может быть силой добра. 
ФИФА верит, что именно таким и 
будет турнир в России», — заклю-
чила пресс-секретарь.

За гранью В Австрии затеяли пасхальную дискотеку, сходную по названию с опера-
цией СС по уничтожению советских военнопленных

Танцы со смертью
Александр Саможнев, 
Алексей Чуриков

Г
ромкий политический 
скандал в австрийском 
городке  Рид-им-Иннк-
райс спровоцировал 
плакат с надписью «Ин-

фильтлерская  охота на зайцев». 
На нем изображена девушка с ре-
вольвером, приглашающая на  
пасхальную дискотеку. Общест-
венность усмотрела схожесть 
данного сюжета с карательной 
операцией СС в феврале 1945 
года против советских военно-
пленных.

Это позорное событие вошло в 
историю Австрии под названием 
«Мюльфиртельская охота на зай-
цев», в ходе которой нацисты с по-
мощью местных приспешников 
выследили и убили без суда и след-
ствия 419 красноармейцев,  сбе-
жавших из концлагеря Маутхау-
зен.  Реакция политиков и ав-
стрийских общественных органи-
заций на «пиар-ход» местных за-
тейников последовала незамедли-
тельно. «Нельзя объяснить глупо-
стью или невежеством проведе-
ние столь одиозной рекламной 
кампании, — заявил «РГ» парла-
ментарий австрийских «зеленых» 
Харальд Вальзер. — Под невинным 
названием   «Мюльфиртельская 
охота на зайцев» скрывается  ужа-
сное преступление, в котором  
были замешаны австрийцы». Не-
медленно снять плакат потребо-
вал от городских властей член 
правления комитета Маутхаузен 
Роберт Айтер. «После побега из 
Маутхаузена были убиты сотни 
людей. Действия организаторов 
дискотеки являются осквернени-
ем  памяти жертв нацизма. Неваж-
но, было ли это сделано случайно 
или намеренно, надо нести ответ-
ственность за свои поступки», — 
считает антифашист.

По словам депутата, в Ав-
стрии в последнее время наблю-
дается тенденция недооценки не-
онацистской опасности. Случай 
с вышеназванным плакатом яв-
ляется одним из показательных 
примеров этого. В Маутхаузене 5 
мая пройдут памятные меропри-
ятия, посвященные освобожде-
нию «фабрики смерти» амери-
канскими войсками.  Церемония 
памяти жертв нацизма пройдет 5 
мая также в Национальном со-
брании Австрии. А 13 апреля бу-
дет отмечаться освобождение 
Вены от фашистов.

Представитель окружной ад-
министрации города Рид-им-Инн-
крайса Герхард Обермайер сооб-
щил корреспонденту «РГ»,  что 
население с неодобрением отне-
слось к идее  деревенской общины 
разрекламировать развлекатель-

ное  мероприятие под видом 
«приглашения на охоту». Все пла-
каты, вызвавшие шквал критики, 
убраны со стендов города. 

Но они могут до сих пор оста-
ваться в частных владениях. Из 
социальных сетей слово «инфиль-
терская» в слогане плаката уже 
снято.  

Неугомонный лидер Радикальной партии Олег Ляшко, в свою оче-

редь, также укрепляет имидж Украины как страны, где «уважает-

ся» право собственности. Так, он предлагает конфисковать все, 

что принадлежит на Украине россиянам. Об этом идет речь в зако-

не № 2497 «О национализации на Украине имущества страны-аг-

рессора и ее резидентов», который он вместе с девятью коллега-

ми на этой неделе подал на рассмотрение Верховной рады. Закон 

сформулирован просто: у россиян — юридических и физических 

лиц как у резидентов «страны-агрессора», следует отнять все, кро-

ме имущества дипломатических представительств. «Решение о 

национализации в порядке, установленном настоящим законом, 

может быть принято в отношении объектов права собственности 

— движимого и недвижимого имущества, денежных средств, вкла-

дов в банках, ценных бумаг и других активов или корпоративных 

прав, расположенных (зарегистрированных) на территории Укра-

ины непосредственно или через аффилированных лиц, принадле-

жащих государству-агрессору и его резидентам», говорится в за-

коне.

Ранее этот деятель предложил наказывать украинцев на срок от 3 

до 10 лет за отрицание «российской агрессии». Ближайшее засе-

дание Верховной рады состоится во вторник 7 апреля, и ни одна 

из инициатив Ляшко на повестке пока не стоит. 

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Плакаты девушки с револьвером, приглашающие на пасхальную дискотеку в австрийском городке, вызвали ассоциации с фашистскими карателями.

Нацисты выследили и расстреляли изможденных советских офицеров, бежавших в 1945 году из блока смерти в концлагере в Маутхаузене.

СКАНДАЛ На Украине 
закончилась сохранность 
вкладов

Сейфы 
нараспашку

Петр Лихоманов

УКРАИНЦЫ уже привыкли к тому, что государство не 
способно обеспечить им личную безопасность и мини-
мальные социальные стандарты, а вскоре им, видимо, 
придется смириться и с ликвидацией фундаментальных 
основ рыночной экономики — банковской тайной и га-
рантией сохранности вкладов. По крайней мере в украин-
ской столице никто уже не может быть спокоен за деньги 
или ценности, оставленные в банковских хранилищах.

За минувшие полгода в Киеве возбуждено 11 уголов-
ных дел, связанных с пропажей личных средств и ценно-
стей из банковских ячеек. Такую настораживающую ин-
формацию сообщили украинскому изданию «Вести» в 
Главном управлении МВД Украины по Киеву. Причем хи-
щения происходили преимущественно в престижных 
районах города — Печерском, Шевченковском, Оболон-
ском. Неизвестные злоумышленники крали из арендо-
ванных гражданами у банков депозитных ячеек валюту, 
драгоценности, старинные монеты и золото. Максималь-
ная сумма украденной за раз валюты — 7 миллионов дол-
ларов, вынесенных золотых слитков — 3 килограмма.

В киевской милиции по понятным причинам не огла-
шают ни названия банков, чьи депозитарные хранили-
ща, то есть самые охраняемые места учреждений, оказа-
лись ненадежными, 
ни имен пострадав-
ших, заявляя лишь о 
том, что по одному 
уголовному делу, на-
считывающему сра-
зу девять эпизодов, 
есть трое подозрева-
емых, которые, 
впрочем, пока не 
найдены. Соответст-
венно, ценности и 
деньги также не воз-
вращены пострадав-
шим, и перспективы 
возврата по действу-
ющему законода-
тельству и при ны-
нешней власти, как 
утверждают юрисконсульты, практически безнадежные. 

При этом в милиции предполагают, что так или иначе 
в кражах участвовали сотрудники финансовых учрежде-
ний, которые имели дубликаты ключей депозитарных 
ячеек — эти личные сейфы открываются одновременно 
клиентом и сотрудником банка.

Впрочем, это больше похоже на попытку снять ответ-
ственность с государства Украина, причем попытку неу-
дачную. Можно в связи с этим вспомнить, что к началу 
марта текущего года в стране обанкротились 44 банка, и 
руководство ими Национальный банк Украины (НБУ) пе-
редал временным  администрациям, то есть государство 
взяло на себя ответственность за банковские «подземе-
лья» и их содержимое.

К тому же представители государства уже были заме-
чены в кражах из депозитариев: в декабре 2014 года со-
трудники Службы безопасности Украины, пришедшие в 
банк «Альянс» вместе со следователями, расследовав-
шими некое уголовное дело, банально открыли депози-
тарные ячейки и вынесли из хранилища два мешка с не-
известным содержимым. Предполагается, что там было 
минимум 30 тысяч евро, 230 тысяч долларов и 1,6 мил-
лиона гривен. Причем случай получил огласку только 
потому, что эти средства принадлежали еврейской об-
щине Донбасса, то есть беженцам из опасного региона, и 
главный раввин Донбасса Пинхас Вышедски был вынуж-
ден апеллировать к руководству государства, впрочем, 
пока тоже безрезультатно. Причем журналисты, писав-
шие об этом деле, не исключают, что на Украине уже воз-
никла безотказная схема хищений из депозитариев, в ко-
торой помимо сотрудников спецслужб задействованы 
суды и финансовые власти.

Может статься, что в том числе и поэтому отток депо-
зитов из украинских банков с февраля прошлого года со-
ставил по официальным данным НБУ больше 6,15 мил-
лиарда долларов. И хотя глава НБУ Валерия Гонтарева ви-
нит в этом панику, связанную с падением национальной 
валюты, похоже, что украинцы, имеющие деньги, знают 
о своем государстве гораздо больше, чем сама Гонтарева, 
и уже абсолютно ему не доверяют.

На Украине теперь нет доверия и к банковским ячейкам: 
 злоумышленники крали из них миллионы.

Публикацию комментирует 
Александр Маршал
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За минувшие полго-
да в Киеве возбу-
ждено 11 уголовных 
дел, связанных 
с пропажей личных 
средств и ценно-
стей из банковских 
ячеек 

ИГРА В ПОЛИТИКУ Американские сенаторы увлеклись и решили поруководить мировым футболом

Маккейна — в угол центрального круга
Акцент

 Сенаторы начисто забыли 
о принципе «спорт вне полити-
ки», о котором так любят твер-
дить в тех же Соединенных 
Штатах
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Американцы настойчиво учат мир 
играть по своим правилам. В том 
числе и в футболе.R
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СПРАВКА «РГ»
Летом 1944 года в Маутхаузене 
создается отдельный блок смер-
ти № 20, в который определялись 
исключительно советские офице-
ры. Это было сделано по тайному 
приказу начальника штаба Вер-
ховного главнокомандования Гер-
мании Вильгельма Кейтеля, ко-
торый ввел новую категорию уз-
ников концлагеря, каждого из ко-
торых ждал расстрел, о чем сви-
детельствовала запись в их кар-
точке — Aktion-K (К — Kugel, то 
есть пуля. — Прим. «РГ»). Из 
пятнадцати тысяч советских 
военнопленных, содержавшихся в 
Маутхаузене, к категории 
Aktion-K относились 4300 чело-
век. С момента введения в эксплу-
атацию блока смерти в его сте-
нах было убито более трех с поло-
виной тысяч советских офицеров.  
На 1 февраля 1945 года в живых 
оставалось около 570 человек. Со-
гласно историческим справкам, 
эти люди понимали, что только 
побег может дать хоть какой-то 
шанс на спасение, и в ночь с 1 на 2 
февраля они начали восстание. 
Покинуть территорию лагеря 
удалось только 419 узникам, 
остальные погибли от пуль ох-
ранников.
Сразу после побега руководство 
Маутхаузена организовало пре-
следование, для чего были привле-
чены не только силы СС, но и 
жандармерия, вермахт, фолькс-
штурм, гитлерюгенд и местное 
население. Участникам погони 
был отдан приказ: «схваченных 
беглецов привозить обратно в ла-
герь только мертвыми». Посколь-
ку большинство эсэсовцев, а так-
же добровольцев, к ним примкнув-
ших, были страстными охотни-
ками, то кампания по поимке бе-
глецов получила циничное назва-
ние Mhlviertler Hasenjagd, или, в 
переводе с немецкого, «Охота на 
зайцев в округе Мюльфиртель». 
Согласно документальным свиде-
тельствам, большую часть бегле-
цов, особенно тех, кого удавалось 
поймать живыми, не расстрели-
вали, а забивали насмерть под-
ручными средствами самым жес-
токим образом. Только одиннад-
цати офицерам удалось уйти от 
погони и остаться в живых. 
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Репортаж Какой «Детский мир» мы ждали и каким он получился 

Цены растут быстрее детей

Татьяна Владыкина  

О
тгремели фанфары, 
отзвучали речи, по-
гасли софиты — «Дет-
ский мир» открылся. 
В будний день с Ка-

занского вокзала гости столицы 
первым делом поспешили в пе-
реименованный и обновленный 
«Детский мир» — теперь это 
Центральный детский магазин — 
и с ними наш корреспондент.

Сразу теряюсь в лабиринтах 
бутиков и иду в первый попав-
шийся. Пара покупателей, лю-
безные консультанты, приятный 
дизайн. Дама средних лет берет 
детскую лаковую туфельку и тут 
же ставит обратно. Цена - пять 
тысяч с небольшим. Крошечные 
ботиночки на годовалого малы-
ша — 4 тысячи. Пиджак на шести-
летнего мальчика — 8700, рубаш-
ка — 4900. 

В следующем магазинчике у 
кассы очередь. Покупателей — не 
протолкнуться. И цены более-
менее терпимые. Лакированные 
туфельки здесь стоят 1349 ру-
блей. Есть отечественные брен-
ды. 

— Это российская марка, — 
объясняет продавец покупатель-
нице, — она, может быть, на вид 
невзрачная, но очень хорошо 
держит детскую ножку.  И цена 
хорошая — 2100 рублей всего. 

В магазинчике известного 
французского бренда скучают 
консультанты.

— У нас не всегда так, — улыба-
ются девушки, — люди приходят, 
осматриваются, прицениваются. 

— Цены у вас, конечно... — я 
рассматриваю пышный конверт 
для новорожденных с рюшами и 
стразами. Конверт стоит десять 
тысяч. 

— Там еще подушечка, а сам 
конверт трансформируется в 
одеяло, рюши можно отстегнуть, 
— оправдывает высокую цену 
консультант.

Здесь же шорты на двухлетне-
го мальчика — 1200, футболка — 
1499. 

— Все натуральное, не вредное 
для нежной детской кожи, — ком-
ментирует продавец.

В магазин заходят покупате-

ли, просматривают ценники и 
выходят.

— Пойдем, — покупательница 
средних лет тянет за рукав мужа. 

— Но почему? — Он, вероятно, 
только присел отдохнуть.

— Дорого все. 
— Ваш «Детский мир» был 

лучше? — спрашиваю у них.

— Намного лучше, — улыбается 
женщина, — и дешевле.

У традиционной тележки с 
мороженым нет очереди. Эскимо 
100 рублей, пломбир 70. 

— А помнишь, какое тут моро-
женое на четвертом этаже прода-
вали? — глядя на ценник, спраши-
вает ухоженная дама свою под-
ругу. Я прошу их рассказать про 
легендарное мороженое и полу-
чаю восхищенные ответы: «Сли-
вочное! Вкуснейшее! В хрустя-
щих стаканчиках! И не за сто ру-
блей!»

— Я тоже помню  это мороже-
ное, — подхватывает Алина, мо-
лодая москвичка в третьем поко-
лении. Она в детстве обожала 
приходить сюда вместе с родите-
лями. А сегодня пришла в качест-
ве мамы двухлетней Сони.

 — Некоторые цены терпимы, 
— делится девушка впечатле-
ниями, — я купила дочери ту-
фельки отечественной мар-
ки, но если честно, в Интер-
нете они дешевле. Сюда те-
перь нужно ходить не как в ма-
газин, а как в современный 
центр развлечений. Судя по пу-
теводителю, здесь много интере-
сного — и интерактивная библио-
тека, и какое-то «Путешествие 
по Марсу». Мне понравились 
столы-планшеты на третьем эта-
же, где героев «Алисы в Стране 
чудес»  можно раскрашивать в 

разные цвета, витражи шикар-
ные. Говорят, на крыше есть пло-
щадка с подзорными трубами. 

У касс в павильоне игрушек 
очереди. 

— А сколько стоит эта игруш-
ка? — спрашивает дама у касси-
ра. На многих товарах пока еще 
нет цен, что значительно затруд-

няет выбор покупателей. Взро-
слые дяди и тети с удовольстви-
ем фотографируются с метро-
вым плюшевым медведем за 12 
тысяч рублей, разглядывают не-
виданного плюшевого таранту-
ла за 799 рублей, гладят инте-
рактивных щеночков. В волшеб-
ную трубку калейдоскопа всма-
тривается девушка лет двадцати. 
« Это какое-то чудо!» — коммен-
тирует она и ставит калей-
доскоп за 899 рублей 
на место.  

В бутике для 
художников 
я долго пе-
р е с ч и -

тывала цифры на ценнике, цена 
на акварельные карандаши лихо 
скакали от 240 до 13 тысяч ру-
блей.

— С нашим «Детским миром» 
не сравнить, конечно, — делится 
своими впечатлениями москвич-
ка Анна Михайловна. — Какая-то 
пустота. Богатства много, роско-
ши тоже много. Часы эти, знаете, 
сколько весят — не одну тонну! Я 
сфотографировала их, мужу по-
кажу. Но если здесь придумают 
какие-нибудь мастер-классы для 
детей, наверное, будет неплохо. В 
наши времена магазин был ду-
шевнее, да и купить можно было 
много чего. А так цены, как гово-
рит мой муж, — номера телефо-
нов. 

— Ничего не купили?
— Купила, — с удовольствием 

отвечает Анна Михайловна, — со 
скидкой костюмчик внучке, за 
1200 рублей, наш, отечествен-
ный! Хотя нашего, российского, 
здесь, конечно, очень мало. 

 Уходить из самого большого 
детского магазина с пустыми ру-
ками совсем не хотелось. Суве-
нирная лавка забита кружками, 
футболками, ручками, фломасте-
рами с символикой ЦДМ. Самым 

дешевым сувениром ока-
залась ручка, но 

240 рублей 

было жалко. Покупать чашку с 
блюдцем за 1390 рублей или фут-
болку по такой же цене казалось 
крайне неразумным. Я купила за-
мечательную светящуюся книгу, 
которую можно читать в темноте 
(599 рублей) и набор волшебных 
фломастеров (по такой же цене), 
которые рисуют в формате 3D и в 
умелых детских руках творят не-
вероятные чудеса. Ведь именно 
за чудом идут сюда сегодня по-
взрослевшие дети. 

Выходя из магазина, в кото-
ром я искала «разумные» цены, 
подумала, что, наверное, оста-
лась бы недовольна, если бы 
ЦДМ был набит только дешевы-
ми товарами. Адреса магазинов 
и рынков дешевых товаров я и 
так знаю. А здесь можно купить 
детям что-то необычное. Такое 
же чувство вызвали бы у меня и 
товары сплошь дорогие. В таком 
значимом магазине, имеющем 
дело с самыми впечатлительны-
ми покупателями на свете,  цены 
во все времена должны «иг-
рать». Ведь игра — главный закон 
детского мира. Интересно, какие 
игрушки здесь выберут мои сы-
новья своим сыновьям и доч-
кам?

Такой автомобиль способен 
вскружить голову маленькому 
покупателю. 

Игрушечный ростомер, которым 
можно измерять, что угодно. «РГ» 
измеряет количество посетите-
лей на сайте.

Акцент

 В Центральный детский 
магазин нужно ходить не как 
в магазин, а как в современ-
ный центр развлечений

Извещение  
об итогах аукциона по продаже 
находящегося в федеральной 

собственности земельного участка 
для жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает об итогах аукциона по 
продаже земельного участка общей площадью 289 360 кв. м (ка-
дастровый номер 33:11:060302:177), расположенного по адресу: 
Владимирская область, Судогодский р-н., МО Вяткинское (сель-
ское поселение), д. Вяткино, установлено относительно ориенти-
ра, расположенного за пределами участка; ориентир Централь-
ная усадьба ГНУ ВНИПТИОУ; участок находится примерно 
в 1000 м от ориентира по направлению на восток; почтовый адрес 
ориентира: обл. Владимирская, р-н Судогодский, д. Вяткино, МО 
Вяткинское сельское поселение, для жилищного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), проведенного в со-
ответствии с решением правления Фонда «РЖС» (протокол от 
25.02.2015 № 23).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Владимирская область, Судогодский 

р-н., МО Вяткинское (сельское поселение), д. Вяткино, установле-
но относительно ориентира, расположенного за пределами учас-
тка. Ориентир Центральная усадьба ГНУ ВНИПТИОУ. Участок 
находится примерно в 1000 м от ориентира по направлению на 
восток. Почтовый адрес ориентира: обл. Владимирская, р-н Судо-
годский, д. Вяткино, МО Вяткинское сельское поселение.

Кадастровый номер: 33:11:060302:177.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения 

в целях жилищного строительства.
Общая площадь Участка: 289 360 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 03.02.2015 № 33-
33/001-33/001/001/2015-3821/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Владимирской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права от 03.02.2015 се-
рия 33 АМ № 067091.

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте Участка от 
18.02.2015 № 33/202/15-50485, выданном филиалом федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии» по Владимирской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
На основании подпункта 8.2.1. документации об аукционе аук-

цион признан несостоявшимся в связи с тем, что в аукционе учас-
твовал только один участник, и единственному участнику аукци-
она Обществу с ограниченной ответственностью «Система–А Де-
велопмент» предложено заключить договор купли-продажи Учас-
тка по начальной цене аукциона 16 400 000 (шестнадцать милли-
онов четыреста тысяч) рублей, НДС не облагается.

ОБЪЯВЛЕНИЕ:

ООО «Морпроект-Престиж» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений по материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) по проектной документации «Реконструк-
ция пирса автопассажирской паромной переправы и его корневой 
части в морском порту Кавказ», заказчик — ФГУП «Росморпорт», 
г. Москва, ул. Сущевская, 19, стр. 7. Объект расположен в морском 
порту Кавказ. Целью проведения реконструкции является обеспе-
чение безопасной швартовки и обработки автопаромов различных 
типов. 

Организатором проведения общественных обсуждений с насе-
лением и организациями намечаемой ФГУП «Росморпорт» де-
ятельности является Администрация муниципального образова-
ния Темрюкский район.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду по дан-
ному проекту доступны для ознакомления общественности в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления, предложе-
ния и замечания принимаются в рабочие дни до 6 мая 2015 г. с 9.00 
до 17.00 в Администрации муниципального образования Темрюк-
ский район по адресу: Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина, 
65, каб. 9.

Общественные обсуждения (в виде слушаний) состоятся 7 мая 
2015 года в 15 часов в офисном помещении Таманского управления 
ФГУП «Росморпорт» по адресу: Краснодарский край, г. Темрюк, 
ул. Р. Люксембург, 65/ул. Гоголя, 90, кабинет 5, тел.(86148) 6-04-
26.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о начале работ по разработке  
«Программы геолого-геофизических работ в акватории 

Балтийского моря РФ (Западно-Куршский вал)»
ПАО «ГЕОТЕК Сейсморазведка» уведомляет о начале работ по 

разработке «Программы геолого-геофизических работ в акватории 
Балтийского моря РФ (Западно-Куршский вал)», включая оценку 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), являющейся объектом 
государственной экологической экспертизы.

Наименование: «Программа геолого-геофизических работ в ак-
ватории Балтийского моря РФ (Западно-Куршский вал)».

Цель реализации Программы: уточнение геологического 
строения недр.

Район работ: акватория Балтийского моря РФ.
Ближайший субъект РФ: Калининградская область.
Ближайшее муниципальное образование: МО «Зеленоград-

ский район».
Ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Администрация МО «Зеленоградский район».
Заказчик: ПАО «ГЕОТЕК Сейсморазведка», 414024, Астрахан-

ская область, г. Астрахань, ул. Днепровская/Набережная приволж-
ского Затона, д. 2/37Б. Контактное лицо — Энвери Николаевич Ху-
цишвили. Тел.: +7 (8512) 48-28-56, факс: +7 (8512) 48-28-56. E-mail: 
reception@gseis.ru.

Разработчик: ООО «НефтеГазСтрой Центр», 109428, Москва, 
Рязанский пр., 59, офис 321. Контактное лицо — Николай Вячесла-
вович Ильичев. Тел.: +7 (499) 170-6542, 170-6211, факс: (499) 170-
6542, 170-6211. E-mail: ngsce@yandcx.ru.

Ориентировочный срок проведения ОВОС: апрель — май 
2015 года.

Материалы включают: Том с технической информацией и Том, 
содержащий ОВОС.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: информиро-
вание через СМИ и опрос заинтересованной общественности в би-
блиотеках и через Интернет, проведение встреч в форме «Дня от-
крытых дверей».

С целью информирования и участия общественности в процессе 
ОВОС на начальном этапе представляется информация о намечаемой 
деятельности и проект Технического задания на разработку ОВОС. 
Все материалы доступны со дня публикации по следующим адресам:

В указанных организациях и на интернет-сайте также размещены 
опросные листы, разработанные с целью изучения мнения обществен-
ности относительно предполагаемых работ, состава и структуры Тех-
нического задания на ОВОС, где заинтересованные лица и представи-
тели общественности могут оставить свои отзывы и комментарии.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Постановлением администрации Ейского го-
родского поселения Ейского района от 30.03.2015 г. № 163 12 мая 
2015 г. в 10.00 по адресу: Ейский район, г. Ейск, ул. Свердлова, 106 
будут проводиться общественные слушания по материалам «Оцен-
ка воздействия на окружающую среду хозяйственной деятельно-
сти» ОАО «Ейский морской порт» во внутренних морских водах 
Азовского моря», разработанным для компании ОАО «Ейский 
морской порт», расположенного по ул. Портовая аллея, 5 в г. Ейске 
Ейского района.

Материалы по оценке воздействия доступны по адресу: г. Ейск, ул. 
Коммунаров, №4, 1-й этаж, кабинет 3, с 9.00 до 17.00 в рабочие дни.

Предложения по материалам ОВОС и вопросам общественных 
слушаний принимаются по указанному адресу не позднее чем за 
два дня до даты проведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОСЬЕ «РГ»
 «Детский мир» был открыт в 
1957 году. Здание проектировал 
известный архитектор Алек-
сей Душкин. В самом большом 
магазине детских товаров 
можно было купить все: диа-
фильмы, ползунки, школьную 
форму,  игру «За рулем» и 
«Конструктор № 1». Здесь 

впервые появились колготки, 
заменив неудобные чулочки на 

резинке. В 80-е в магазине мож-
но было «достать» чехословац-
кие туфли, финские комбинезо-
ны, японские дутые куртки. Ма-
газин проводил показ новых то-
варов, приглашая специальных 
покупателей, от которых зави-
села судьба новых игрушек и мо-
делей одежды.   

Цены на детскую 
обувь тоже кусаются. Но продавцы 

убеждают покупателей, что товар 
качественный.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ЗДОРОВЬЕ  Общественники будут контролировать
развитие столичных поликлиник 

Все вне очереди 

Ирина Огилько 

О
бщественная палата Мо-
сквы взяла под контроль 
реформирование поли-

клиник города. Как сказал за-
мпред ОП Константин Ремчуков, 
общественники решили прокон-
тролировать модернизацию по-
ликлиник, которая происходит 
по предложениям москвичей.

Одна из главных целей модер-
низации — сократить ожидание 
приема врача и улучшить качество 
поликлинического обслуживания. 
Как рассказал главный врач поли-
клиники №175 Алексей Тернав-
ский, в виде эксперимента в его уч-
реждении разделили очереди па-
циентов на работающих, пенсио-
неров и людей с хроническими за-
болеваниями. Очереди сразу же со-
кратились на треть. В городской 
поликлинике № 64 весной начался 
эксперимент под названием «Иде-
альная поликлиника» — здесь вне-
дрили новую маршрутиризацию, 
благодаря чему участковый врач 
ведет прием полный рабочий день, 

а не половину, как раньше. А на дом 
по вызовам выезжает патронатная 
служба, состоящая из фельдшера и 
медицинских сестер со всем необ-
ходимым оборудованием. И теперь 
пациенты, вызвавшие доктора на 
дом, не ждут его полдня, от време-
ни вызова до приезда медицинской 
бригады проходит не более часа. 
«Мы используем имеющийся в ка-
ждой поликлинике транспорт, ни 
одной дополнительной копейки на 
эксперимент затрачено не было, 
зато количество жалоб сократи-
лось на 75 процентов за март», — 
рассказывает главврач городской 
поликлиники № 64 Инга Кокарева. 
По ее словам, проект «Идеальная 
поликлиника» будет внедрен во 
всей поликлинической сети города 
до декабря 2015 года.

Руководитель департамента 
здравоохранения Москвы Алек-
сей Хрипун напомнил о тех про-
блемах, которые были решены на 
первом этапе модернизации. Еще 
пять лет назад оборудование 
было изношено, время ожидания 
приема у узких специалистов со-

ставляло два и более месяцев. За 
четыре года создана трехуровне-
вая система оказания первичной 
помощи, закуплено современное 
диагностическое оборудование, 
внедрена система ЕМИАС, кото-
рая позволяет усилить контроль 
за доступностью медицинской 
помощи для москвичей. Сегодня 
запись на компьютерные томог-
рафы не превышает двух недель.

— Успехи пилотных проектов 
поликлиник показывают, что си-
туацию можно изменить к лучше-
му, — считает Ремчуков. — В столи-
це прошел краудсорсинговый про-
ект «Московская поликлиника», в 
котором зарегистрировались 58 
тысяч москвичей, из них лишь 6 
процентов врачи — остальные па-
циенты. Были высказаны 28 тысяч 
предложений, часть из них уже во-
площаются в пилотных проектах. 

ТОРГОВЛЯ  В фестивале «Рыбная неделя»
примут участие 250 ресторанов 

Есть только сиг… 

Александр Мелешенко 

Д
ля участия в фестивале 
«Рыбная неделя», который 
пройдет в Москве с 22 по 28 

апреля, подали заявки уже более 
250 столичных ресторанов, и эта 
цифра продолжает расти. Они го-
товят для фестиваля специальное 
меню, блюда из которого можно 
будет попробовать не только в са-
мих ресторанах, но и в их «пред-
ставительствах» на фестиваль-
ных площадках. Об этом вчера 
«РГ» рассказал замруководителя 
департамента торговли и услуг 
столицы Александр Иванов. 

Фестиваль пройдет на 7 пло-
щадках в центре города, а также 
затронет многочисленные яр-
марки выходного дня, которые 
раскинутся в спальных районах 
столицы. Главные площадки бу-
дут ждать москвичей на Пушкин-
ской площади, Тверском бульва-
ре, Арбате, Новопушкинском 
сквере и Климентовском переул-
ке, а также на Кузнецком Мосту 
— там появятся сразу две точки у 

ЦУМа и ресторана «Большой». 
Свою продукцию представят бо-
лее 100 производителей россий-
ской рыбы из 30 регионов стра-
ны, среди которых и Крым. Мо-
репродукты, выловленные на по-
луострове, появятся на столич-
ных прилавках впервые за мно-
гие годы — можно будет попробо-
вать дикую креветку, редких 
моллюсков, а также нерку, сига, 
омуля, хариуса, тюльку, хамсу. 
Многие не знают вкуса этих де-
ликатесных сортов рыбы, и фе-
стиваль как раз призван напом-
нить об их многообразии в на-
шей стране. 

— На каждой площадке будут 
представлены известные ресто-
раны и рыбу станут готовить 
именитые шеф-повара, — расска-
зал «РГ» Иванов. — Одна из задач 
фестиваля — показать, что из 
рыбы можно приготовить очень 
необычные блюда, не прилагая 
каких-то невероятных усилий. 
Способствовать этому станут 
разнообразные мастер-классы и 
кулинарные битвы. 

Развлечений на фестивале бу-
дет в достатке — можно «пой-
мать» рыбу при помощи 3D-ат-
тракциона, полюбоваться аква-
риумом с обитателями омываю-
щих Россию морей, спеть мор-
ское караоке. Организаторы пла-
нируют, что мероприятия посе-
тят до 4 миллионов гостей. Каж-
дый участник готовит для них 
что-то особенное. 

— В рамках фестиваля мы от-
кроем дегустационные пункты, 
где москвичи смогут попробовать 
копченую барабулю, жареную 
хамсу и рапана, — рассказал глава 
одной из керченских рыбодобыва-
ющих компаний Юрий Пасечник. 
— Также этой весной палатки с на-
шей продукцией появятся и в не-
которых подмосковных городах. 
Мы даже придумали концепт 
крымского фаст-фуда для парков: 
хамса во фритюре. Сырую рыбку 
макают в специально подготов-
ленное тесто и поджаривают. Это 
блюдо очень вкусное, готовится за 
минуту и в тысячу раз полезней, 
чем любая другая уличная еда.

Москвичи рассказали, 
какими они хотят видеть 
поликлиники — узнайте 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1099370
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Только в «РГ» В России объявили войну организациям, которые выдают липовые сертификаты 
на потребительские товары

Как ГОСТ в горле
Игорь Зубков 

Ч
аще всего мошенники 
подделывают серти-
фикаты на продукты 
питания, игрушки, 
одежду, лекарства и 

мебель. Так на рынок попадают 
некачественные и даже опасные 
для здоровья людей товары. 

Однако абсолютное большин-
ство покупателей в России ни 
разу в жизни не пытались прове-
рить сертификат соответствия на 
приобретаемый товар. Одни 
просто не доверяют никаким бу-
магам продавца и полагаются 
только на свой глаз и чутье. А дру-
гие и не подозревают о такой «оп-
ции». 

Между тем только настоящий 
сертификат дает гарантию каче-
ства и безопасности, соответст-
вия государственным стандар-
там. Так стоит ли требовать в ма-
газине сертификат на товар и как 
его проверить на честность? На 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» на эти и другие во-
просы ответил руководитель Фе-
деральной службы по аккредита-
ции Савва Шипов (начало беседы 
«РГ» опубликовала 27 марта 
2015 года). 

Надеть противогазы!
Савва Витальевич, вы говорили, 
что на рынке сертификации те-
перь гораздо проще работать по-
честному. И все-таки. Сколько 
еще органов по сертификации и 
испытательных лабораторий 
штампуют липовые сертифика-
ты, а значит, выпускают на ры-
нок непроверенный товар?
САВВА ШИПОВ: Свыше 1200 органи-
заций, или 10 процентов аккре-
дитованных лиц мы уже вывели с 
рынка. В зоне повышенного ри-
ска сейчас около 150 организа-
ций. Это лидеры, за ними свыше 
60 процентов всей сертификации 
в стране. Они либо выдают очень 
много сертификатов, либо «отме-
тились» и попали в зону высоко-
го риска как-то иначе, что требу-
ет пристального внимания с на-
шей стороны. 

Например, выдали сертификат 
на миллиард респираторов?
САВВА ШИПОВ: Да, сертификация ог-
ромной партии товара тоже вы-
зывает подозрение. Недавно мы, 
заручившись специальным пору-
чением правительства, начали 
внеплановые проверки этих 150 
организаций с выездом на место, 
что очень важно. До конца года 
проверки будут завершены. 

Оговорюсь, что организации, 
которые мы отнесли к зоне ри-
ска, не обязательно априори яв-

ляются злостными нарушителя-
ми. Но наша задача перепрове-
рить тех, кто контролирует этот 
огромный сегмент рынка. 

Есть основания говорить, что пе-
ремены уже начались? 
САВВА ШИПОВ: Безусловно. Еще не-
давно множество аккредитован-
ных организаций выдавали сер-
тификат без особых церемоний и 
за очень небольшой срок. Сейчас 
вы не найдете в Интернете аккре-
дитованных лиц, прямо предла-
гающих такие услуги. Там есть 
некие фирмы-посредники. Это 
означает, что органы по сертифи-
кации стали по крайней мере бо-
яться открыто участвовать в 
этих схемах.

Но и посредникам уже нелег-
ко приходится. К слову, к нам на 
работу устраивался бывший со-
трудник одной из таких органи-
заций. Попросили его объяснить, 
почему он пошел искать новую 
работу. Стало тяжело, говорит, 
нет нормального оборота. Поче-
му? Потому что не можем найти 
органы по сертификации, кото-
рые согласились бы с нами рабо-
тать на прежних условиях, бы-
стро и недорого. 

На вас пытались давить?
САВВА ШИПОВ: Когда мы начали уже-
сточать контроль, требования к 

аккредитованным организаци-
ям, на нас пожаловалась в прави-
тельство одна отраслевая биз-
нес-ассоциация. 

Она мотивировала свою жало-
бу тем, что из-за активности Ро-
саккредитации дорого стало сер-
тифицировать товары. А ведь 
чтобы понять, честно или нет ра-
ботает орган по сертификации, 
надо сначала узнать стоимость 
его услуг. Если она ниже себесто-
имости лабораторных испыта-
ний, то больше и вопросов зада-
вать не надо. 

Понятно, что купить бумажку 
— это дешево. А реальный серти-
фикат получить — да, это стоит 
денег, но это необходимые затра-
ты на подтверждение безопасно-
сти продукции. 

Поверка в Интернете
Продавцы до сих пор удивляют-
ся, когда покупателей интересу-
ет сертификат на товар, они на-
чинают шарить по всем углам, 
потом говорят, что бумага у на-
чальства. Не в нашей потреби-
тельской культуре потребовать 
сертификат. Здесь можно что-то 
изменить? 
САВВА ШИПОВ: Мне кажется, люди 
начинают все больше задумы-
ваться о своем здоровье, о том, 
что они покупают. 

Просто при этом еще далеко 
не все понимают, какие у них есть 
возможности. И в этом смысле 
проверка сертификатов должна 
стать одной из опций по защите 
прав потребителя, о которой все 
должны знать и уметь ею пользо-
ваться. Это несложно.

Насколько активно люди пользу-
ются реестрами сертификатов и 
деклараций на сайте Росаккре-
дитации?
САВВА ШИПОВ: Мы фиксируем около 
100 тысяч обращений в эти рее-
стры ежемесячно. Это довольно 

много. Плюс более 400 тысяч об-
ращений от органов власти. 

Отмечу, что три месяца назад 
у нас появилось новое полномо-
чие по ведению реестров, кото-
рые касаются продукции, не по-
падающей под действие техни-
ческих регламентов. Речь идет о 
реестре сертификатов и декла-
раций так называемой системы 
ГОСТ Р, которых долго не было в 
открытом доступе. Соответст-
венно, охват продукции в рее-
страх был неполным. Реестры 
же сертификатов и деклараций, 
выданных в отношении продук-
ции, на которую распространя-
ются требования техрегламен-
тов, Росаккредитация ведет уже 
не один год.

Мы хотели бы развивать и по-
пуляризировать это направле-
ние, делать сервисы более до-
ступными — пришел человек в ма-
газин, поднес товар к специаль-
ному сканеру, кнопочку нажал, 
послал запрос и сразу получил 
ответ, где, кем и когда этот товар 
был сертифицирован. Эта идея 
перспективна, но, конечно, тре-
буется оценить затраты на ее во-
площение.

Для потребителя что представ-
ляет наибольший риск — на-
рваться на сертификат-поддел-
ку, напечатанный на принтере, 
или на сертификат, выданный 
аккредитованным лицом, но без 
реальных испытаний? 
САВВА ШИПОВ: Раньше, до создания 
информационной системы Ро-
саккредитации, было больше 
фальсифицированных сертифи-
катов, просто бумажек. Сейчас 
на первый план выдвинулась 
проблема документов, не под-
крепленных надлежащими лабо-
раторными испытаниями. 

Поэтому я бы посоветовал по 
реестрам нашего сайта не только 
проверить подлинность серти-
фиката и убедиться, что это не 
фальшивка, но и посмотреть наи-
менование организации, выдав-
шей сертификат, и лабораторию, 
которая проводила испытания. 
Действуют ли они, не лишены ли 
аккредитации, нет ли в отноше-
нии них каких-то проверочных 
мероприятий. Если орган по сер-
тификации не закрыт, сертифи-
кат настоящий, то это дает допол-
нительную уверенность в без-
опасности товара. 

Проблема некачественных и 
контрафактных товаров полно-
стью неискоренима нигде, даже 
если система контроля работает 
достаточно четко, как, например, 
в ЕС. Но в наших силах повысить 
уровень этой гарантии. 

Суд без дела
По результатам проверок вы об-
ращаетесь в суд. Как суды реаги-
руют на ваши обращения?
САВВА ШИПОВ: К сожалению, едино-

образная судебная практика по 
нашим делам еще не сложилась. 
Суды по-разному отвечают на 
главный вопрос, от которого за-
висит, наказать или помиловать, 
назначить штраф или нет. Это во-
прос о том, как считать сроки 
давности по нарушениям в сфере 
сертификации. 

КоАП устанавливает, что на-
казать за правонарушение мож-
но в течение года. Некоторые 
суды считают, что это срок с мо-
мента выдачи сертификата. Но 
сертификат может действовать 
и три года. И вот мы устанавли-
ваем, что действующий серти-
фикат был выдан с нарушения-
ми полтора года назад. А суд нам 
говорит: сроки давности прош-
ли, год с момента выдачи серти-
фиката истек. 

И кто кого?
САВВА ШИПОВ: Мы доказываем: нет, 
год должен исчисляться с того 
момента, как обнаружено нару-
шение, ведь сертификат может 
действовать и более одного года 
после выдачи. 

В Москве, например, суды за-
нимают в основном нашу сторо-
ну, в других регионах наоборот. 
Это основная причина, по кото-
рой мы проигрываем дела в суде. 
Все остальное — это минимум. 

Мы обратились к председате-
лю Верховного суда РФ с прось-
бой о том, чтобы он дал разъясне-
ния нижестоящим судам по еди-
нообразному толкованию дан-
ных положений законодательст-
ва. С нетерпением ждем, какую 
позицию займет высшая судеб-
ная инстанция. 

Штрафы за нарушения в сфере 
аккредитации считаете доста-
точными?
СА В В А  Ш И П О В : Да, я считаю, что 
штрафы достаточны. Выделено 
два состава правонарушений, за 
которые штрафы составляют 100 
тысяч и 400 тысяч рублей за каж-
дый неправомерно выданный сер-
тификат. За каждый, понимаете? 

Сейчас проходит выездная 
проверка как раз одной из тех 
150 организаций, о которых я 
говорил. Это испытательная ла-
боратория, там 300 протоколов 
испытаний, к которым у нас есть 
претензии! Вот масштаб. Если 
суд примет решения даже по со-
тне нарушений с минимальным 
составом в 100 тысяч рублей, ка-
ков будет итоговый штраф? Есть 
организации, уже получившие 
штрафы на более чем 7 миллио-
нов рублей. Это ощутимо.

Но главное даже не эти сум-
мы, а то, что если организация не 
устраняет нарушения или допу-
скает их систематически, пре-
кращается ее аккредитация, а это 
потеря бизнеса.  

Что происходит с товаром, сер-
тификат на который был ото-
зван? Он обязательно должен 
быть уничтожен?
САВВА ШИПОВ: Если сертификат был 
выдан с нарушением, это не всег-
да означает, что товар не соответ-
ствует требованиям безопасно-
сти. В принципе, возможно про-
вести его повторную сертифика-
цию, но к нему уже должно быть 
особое внимание. 

В связи с этим у нас была идея 
создать базу данных всех испыта-
ний. Чтобы знать о товаре, кото-
рый «засветился» в нескольких 
лабораториях и только с пятого 
захода получил сертификат. К со-
жалению, это достаточно трудо-
емкая и дорогая система, но тем 
не менее мы с этими инициатива-
ми периодически обращаемся к 
правительству и надеемся, что в 
будущем нам удастся это реали-
зовать.

По-соседски
Как вы взаимодействуете с орга-
нами по аккредитации стран Ев-
разийского экономического со-
юза? Можно ли отозвать серти-
фикат на товар, выданный в Ка-
захстане или Белоруссии для ре-
ализации в России? 
САВВА ШИПОВ: У нас налажен обмен 

информацией по нарушениям. 
Если они связаны с казахстански-
ми или белорусскими сертифика-
тами, мы обращаемся к уполно-
моченным органам этих стран с 
просьбой провести проверку и 
отменить такие сертификаты. 
Если они выявляют у себя про-
блемы с российскими сертифика-
тами, проверку проводим мы. 

Как реагируют на ваши обраще-
ния? 
САВВА ШИПОВ: Мы очень довольны 
тем, как складываются наши от-
ношения. У нас нет проблем с 
коммуникацией. Более того, мы 
вместе создаем региональную ас-
социацию по аккредитации. В нее 
могут войти не только страны Ев-
разийского экономического сою-
за, но и другие заинтересованные 
государства постсоветского про-
странства, например Молдова. 

Чтобы было понятно, зачем 
это нужно, поясню, как выстрое-
на мировая архитектура систе-
мы аккредитации. Есть две зон-
тичных организации для нацио-
нальных органов нашего профи-
ля — Международная организа-
ция по аккредитации лаборато-
рий (ILAC) и Международный 
форум по аккредитации (IAF). 
Перед нами стоит задача стать 
их членами. Обе эти междуна-
родные надстройки сформиро-
ваны на базе региональных ас-
социаций. Единственное про-

странство в мире, на котором 
нет такой региональной ассоци-
ации, это страны бывшего СССР.

И мы рассчитываем, что со-
здание такой ассоциации, во-
первых, поможет нам полностью 
встроиться в систему междуна-
родной аккредитации и, во-вто-
рых, позволит выстроить единую 
систему продвижения общих ин-
тересов.

При этом уже сейчас есть неко-
торые элементы наднационально-
го регулирования, например, еди-
ный реестр органов по сертифика-
ции и испытательных лаборато-
рий Таможенного союза. Кстати, 
чтобы попасть в него, нужно соот-
ветствовать более жестким требо-
ваниям, чем при включении в на-
циональный реестр.

Когда эта региональная ассоциа-
ция заработает?
САВВА ШИПОВ: Это сложный про-
цесс, он во многом политиче-
ский. Тем не менее рассчитыва-
ем, что сможем прийти к этому 
одновременно с присоединени-
ем к ILAC и IAF, в 2016 году. 

Создается единый евразийский 
рынок, но органы по аккредита-
ции остаются национальными. 
Конкуренции между вами и кол-
легами не возникает? 
САВВА ШИПОВ: Важно понимать, что 
базовые требования к органам 
по сертификации и испытатель-
ным лабораториям задаются ме-
ждународными стандартами, и 
они закреплены в законодатель-
стве всех стран ЕАЭС. 

Мы исходим из того, что если 
возникнет необходимость в до-
полнительных требованиях, их 
нужно прописывать не в нацио-
нальном законодательстве, а 
только в документах, которые 
регламентируют включение ор-
ганизаций в реестр Союза. В 
этом году они как раз будут пере-
сматриваться. Тогда эти требова-
ния будут едиными для всех трех 
стран, чтобы не создавать для 
сертификации в одной стране бо-
лее льготные условия, а в другой 
более жесткие. Не должно быть 
конкурентных преимуществ, со-
зданных за счет более лояльной 
юрисдикции. 

Специально для читателей 
«РГ»
К нашей встрече пришло много 
писем, в основном от професси-
оналов. От меня даже ускользает 
смысл некоторых вопросов. Я 
вам все это передам. Вопрос, по-
видимому, очень важный, чита-
теля Антона Злобина: когда бу-
дет решен вопрос с сертификата-

ми соответствия системы менед-
жмента «2с»? 80 процентов из 
них — липовые, оформляются без 
выезда на производство и испы-
таний. Зато дешево — 15—20 ты-
сяч рублей «под ключ». 
САВВА ШИПОВ: Это очень серьезная 
проблема. Она связана с тем, что 
помимо сертификатов на товары 
есть еще сертификаты на систе-
му менеджмента, как она органи-
зована, насколько реально она 
контролирует все процессы вну-
три организации. И эти сертифи-
каты могут выдаваться организа-

циями, которые не получали у 
нас аккредитацию. Это добро-
вольные системы сертификации, 
и как у них поставлены процеду-
ры подтверждения соответствия, 
никто не знает. 

В то же время все органы, сер-
тифицирующие системы менед-
жмента, могут получить государ-
ственную аккредитацию у нас, а 
это должно повысить к ним дове-
рие. Мы предлагаем сделать та-
кую аккредитацию обязатель-
ной, надеемся, что коллеги из 
Минпромторга и Росстандарта 
нас в этом поддержат. 

Есть и другие письма. Например, 
Антон Клюев из Москвы спра-
шивает, как в вашей службе об-
стоят дела с нечистыми на руку 
сотрудниками? 
САВВА ШИПОВ: Мы осознаем, что 
коррупционные риски у нас 
очень высоки. Росаккредитация 
была создана три с небольшим 
года назад, она получила непро-
стое наследство. До этого каждая 
сфера аккредитации жила под 
своим органом власти, проходи-
ла аккредитацию по разным пра-
вилам. Наводить порядок на 
этом рынке, вводить единую си-
стему контроля очень тяжело.

Для меня как для руководителя 
службы борьба с коррупцией — 
это приоритет номер один. Я лич-
но в обязательном порядке прово-
жу собеседование с каждым но-
вым сотрудником, который будет 
работать в сфере аккредитации 
или контроля. И всегда говорю: 
чтобы работать у нас, вы должны 
быть уверены, что устоите перед 
соблазном взятки. Иначе просто 
испортите себе жизнь. 

Это, конечно, не панацея...
САВВА ШИПОВ: Да, но были случаи, 
когда люди после этого предпо-
читали устроиться в другое ме-
сто. Конечно, как и любой феде-
ральный орган исполнительной 
власти, мы разработали и выпол-
няем план по борьбе с корруп-
цией, проверяем соответствие 
заявленных расходов с доходами 
наших служащих. И у нас случа-
лись увольнения с формулиров-
кой «в связи с утратой доверия», 
когда были претензии к сотруд-
нику по предоставлению инфор-
мации о доходах. 

Но считаю, что нужны допол-
нительные меры. Например, про-
верки на детекторе лжи всего ру-
ководящего состава Росаккреди-
тации, без исключений, начиная 
с руководителя службы и до 
уровня замначальника отдела 
как минимум. Это предложение я 
вынесу на обсуждение общест-
венного совета Росаккредита-
ции, а также коллегии службы, 
которая состоится в апреле. 
Честная работа Росаккредита-
ции — необходимое условие для 
формирования добросовестного 
рынка оценки соответствия.

Савва Шипов: За качество товара 
отвечают не только производители, 
но и те, кто его проверял.

Акцент

 Росаккредитации удалось 
изъять из оборота два милли-
она доз непроверенных вак-
цин от вирусного гепатита В

Акцент

 Реже всего сертификат 
 соответствия подделывают 
на косметику, пиротехнику 
и средства защиты
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Чаще всего липовые сертификаты соответ-
ствия оформляются на какую продукцию? 
Савва Шипов | В основном на пищевую. 

Дальше идут нарушения, связанные с соот-

ветствием транспортных средств заявленно-

му экологическому классу. 

Потом игрушки, одежда, медицинские препа-

раты, небезопасная, содержащая вредные 

для человека вещества мебель. Реже средст-

ва индивидуальной защиты, косметика, пи-

ротехника…

В вашу службу можно на что-нибудь пожа-
ловаться?
Савва Шипов | Не только пожаловаться, у 

потребителя есть целый ряд возможностей, 

связанных с нашей службой, о которых он, 

может быть, и не подозревает. 

Представим, что вы купили товар, и он ока-

зался небезопасным для здоровья. Вы може-

те обратиться с претензиями не только к про-

изводителю, но и к той организации, которая 

проводила испытания и выдала сертификат, 

тем самым допустив товар на рынок. 

Поэтому по делам о защите прав потребите-

лей суды привлекают нас в качестве третьей 

стороны. А адвокаты начинают использовать 

сведения наших реестров как доказатель-

ную базу в судах по делам о нанесении вреда 

здоровью. 

Росаккредитация занимается «полевыми» 
проверками на потребительском рынке? 
Савва Шипов | Рыночный контроль за това-

рами — это зона ответственности других ве-

домств. 

Например, Роспотребнадзор проверяет без-

опасность продуктов питания, Россельхоз-

надзор — корма, семена, растения, Росстан-

дарт отвечает за безопасность бытовых при-

боров и так далее. Но если мы получаем от них 

сигнал об обнаружении некачественной про-

дукции, то проверяем, кто эту продукцию сер-

тифицировал, кто проводил ее испытания. 

В свою очередь мы при выявлении наруше-

ний в части сертификации или испытаний ин-

формируем об этом наших коллег из контр-

ольных органов. И если отменяется сертифи-

кат, то они отзывают продукцию с рынка и 

принимают другие меры.

Можете привести конкретные при-
меры?
Савва Шипов | Их множество, и 

они совершенно из разных сфер. 

Был случай, когда мы выявили, 

что большая партия вакцин 

для профилактики вирусного 

гепатита B оказалась не прове-

ренной должным образом в ис-

пытательной лаборатории. И это 

удалось установить до того, как 

вакцины поступили в медучре-

ждения. А они должны были ис-

пользоваться в рамках национального 

календаря профилактических прививок, это 

два миллиона доз. В результате вся партия 

была отозвана. Можно представить, к чему 

бы привело введение таких вакцин детям. 

Другой случай, реакция на уже произошед-

шую беду — отравление детей творогом и мо-

локом в одном из детских садов Читы. Мы 

проверили организации, которые подтвер-

ждали соответствие молочной продукции, и 

также обнаружили, что никаких испытаний 

надлежащим образом не 

проводилось. Соответст-

венно, эти организации 

были лишены аккреди-

тации и получили 

штрафы. 

В ЗОНЕ РИСКА ВАКЦИНА, ДИВАН И МОЛОКО

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1099696
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Чаще всего серти-
фикаты без реаль-

ной проверки 
в лаборатории 

выдаются на пище-
вую продукцию. Так 
в магазины попада-
ет некачественный 

и опасный товар. 

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ
рублей составляет минимальный 
штраф за каждый неправомерно 
выданный сертификат

Дешевый ширпотреб может быть опасен. Лучше попросить у продавца 
сертификат на товар и проверить его по реестрам сайта fsa.gov.ru.
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ЛИТЕРАТУРА

В России 
составят 
рейтинг 
регионов 
по доступности
чтения 

ВЫ ЧИТАЙТЕ, 
НАМ ЗАЧТЕТСЯ

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В ПЕТЕРБУРГЕ вчера отметили 
Международный день детской 
книги — заседанием оргкомитета 
по проведению Года литературы. 
На встрече под председательст-
вом спикера Госдумы Сергея На-
рышкина речь шла о знамена-
тельных датах, которые Россия 
отметит в 2015 году. 

Несмотря на то что 2 апреля 
во всем мире празднуют день ро-
ждения датского сказочника 
Ханса Кристиана Андерсена, 
речь в Пушкинском доме шла 
о серьезных вопросах. Прежде 
всего это поддержка и развитие 
книжного дела в нашей стране, 
формирование и поддержание 
интереса к чтению. Как расска-
зал глава Федерального агентст-
ва по печати и массовым комму-
никациям Михаил Сеславин-
ский, сейчас при содействии его 
ведомства проводится масштаб-
ное исследование интересов и 
предпочтений читательской ау-
дитории «Культурная карта Рос-
сии (литература, чтение)». Его 
результаты лягут в основу рей-
тинга регионов России по таким 
показателям, как доступность 
инфраструктуры чтения, инфор-
мирование россиян о книжных 
новинках и литературных собы-
тиях, обеспеченности населения 
книготорговыми объектами, би-
блиотеками, литературными му-
зеями. Продолжат мероприятия 
Года литературы Всероссийский 
и Международный конкурсы 
юных чтецов «Живая классика» 

и Московский открытый книж-
ный фестиваль «Книги России». 
Формирование оргкомитета фе-
стиваля уже началось. « В его со-
став приглашены представители 
различных министерств и ве-
домств, руководители отрасле-
вых общественных организаций, 
редакций СМИ, представители 
бизнес-сообщества и многие 
другие, — рассказал Михаил Сес-
лавинский. — Владимир Толстой 
согласился возглавить эту рабо-
чую группу. Особая роль в фести-
вале отводится региональным 
издательствам»..

Привлечению интереса к ме-
роприятиям Года литературы ак-
тивно способствует сайт проек-
та. Согласно официальным дан-
ным, ежедневная посещаемость 
интернет-ресурса «Год литерату-
ры. РФ» составляет около трех 
тысяч человек. Конечно, 90 про-
центов посетителей — россияне, 
но бывают также гости из США, 
Белоруссии, Казахстана, Израи-
ля, Латвии и других стран.

Собравшиеся также анонси-
ровали целый ряд проектов и со-
бытий, которых общественность 
дожидалась долгие годы. Так, в 
Петербурге в конце мая состоит-
ся символическое открытие му-
зея Иосифа Бродского, всего на 
один день, потом он будет за-
крыт на ремонт. 

Министр культуры РФ Влади-
мир Мединский сообщил, что в 
Кисловодске в апреле откроется 
музей Александра Солженицы-
на. Здесь на даче своей тети писа-
тель проводил детство, а теперь 
отреставрированный особняк 
будет превращен в Информаци-
онно-культурный центр Солже-
ницына. План экспозиции утвер-
дила лично супруга писатели На-
талия Дмитриевна Солженицы-
на. 

ВЫСТАВКА Русский авангард 
в Еврейском музее

Будущее 
от модернистов 
прошлого

Жанна Васильева 

В ЕВРЕЙСКОМ музее и центре толерантности открылась 
выставка «Еврейские художники в русском авангарде. 
Современники будущего. 1910—1980». 130 работ более 30 
художников из музейных и частных собраний, в том числе 
из ГТГи Русского музея, ГМИИ имени А.С. Пушкина и Му-
зея изобразительных искусств Республики Татарстан, Теа-
трального музея им. А.А. Бахрушина, предлагают фактиче-
ски путешествие в историю отечественного искусства. По-
тому что, к примеру, без Марка Шагала и Эль Лисицкого, 
Ильи Чашника и Александра Тышлера, Роберта Фалька и 
Эдуарда Штейнберга, Владимира Яковлева и Владимира 
Янкилевского, Михаила Рогинского и Ильи Кабакова, «на-
род будет неполным». Как и история искусства.

Впрочем, выставка «Современники будущего» на пол-
ноту не претендует. Скорее это попытка с позиций буду-
щего, которое уже наступило, заново вспомнить о поисках 
авангарда и о роли в нем художников-евреев. Понятие бу-
дущего было одним из ключевых для авангарда. Будущее 
становилось синонимом нового мира, который надо было 
творить немедленно, сейчас же, например, выходя на ули-
цу в футуристическом гриме. «Мы… связываем созерца-
ние с действием и кидаемся в толпу», — заявляли Ларио-
нов и Зданевич, шокируя обывателей. Толпа и современ-
ный город — любимые темы лучистов и «будущников». Ху-
дожники, двигаясь к границам искусства, пробуя их «на 
разрыв», выходили за пределы листа — прямиком в жизнь. 
Как формулировала 
Ольга Розанова в 
письме к Крученых, 
«я теперь исповедую, 
что предметность и 
беспредметность в 
живописи не два раз-
личных направления 
в одном искусстве, а 
два разных искусст-
ва — даже материаль-
ные краски для бес-
предметной живопи-
си нахожу единст-
венно разумным за-
менить экраном! Ни-
какой связи!!!». 

Но, сбрасывая классику с корабля современности, 
искусство будущего искало опору не только в ритмах но-
вого города, работы машин и движения толпы. Архаика, 
примитивы и национальные традиции были той живой во-
дой, которой художники мечтали оживить новое искусст-
во. Кубисты вдохновлялись открытием африканских ма-
сок. Ларионов и лучисты — простодушием и экспрессией 
уличных вывесок… Сюрреалисты, в частности Аполлинер, 
интересовались иудейскими древностями, каббалой, 
фольклором. Своему другу Шагалу посвятил стихи Блез 
Сандрар: «Крыши/ Лунатики козы/ Одержимый / Безумие 
холод / Гений — персик раздвоенный / Лотреамон / Шагал». 
Что касается художников, приехавших учиться в Европу 
из еврейских местечек Восточной Европы, то они обраща-
ли взор к древностям Ассирии, Вавилонии, Египта. Эль Ли-
сицкий иллюстрации к «Пражской легенде» сочетает с 
«ассирийским стилем письма». 

А параллельно возникает интерес с народному искус-
ству. Натан Альтман, вернувшись из Парижа, копирует в 
1913-м старинные еврейские надгробия на кладбищах 
под Винницей. Лисицкий и Иссахар-Бер Рыбак в 1916 
году отправляются в поездку по местечкам Украины и  Бе-
лоруссии, рисуя интерьеры деревянных синагог. Во вре-
мена Культур-Лиги, созданной в Киеве в 1918, Александ-
ра Экстер в своей художественной студии, также привле-
кала внимание учеников не только к новым веяниям из 

Парижа, но и к народному искусству. В общем, как всякие 
нормальные модернисты, художники двигались в буду-
щее, опираясь на изучение фольклора и древностей. Как 
писал Абрам Эфрос, «нашего эстетического возрождения 
или не будет вовсе, или оно взойдет на тех же двух корнях, 
на которых всходит все мировое искусство современно-
сти, — на модернизме и народном творчестве».

Нынешняя выставка «Современники будущего» как 
раз позволяет проследить эту линию авангарда 1910—
1920-х, представив, в частности, такие раритеты, как 
ранняя графика Эль Лисицкого, парижский этюд Соло-
мона Никритина, проекты супрематического декора 
Ильи Чашника… 

Но это лишь одна часть выставки. Другие ее сюжеты — 
это представление неофициального искусства 1960—1970-
х, которое, следуя определению художника Михаила Гроб-
мана, кураторы назвали «вторым авангардом», и худож-
ников московской концептуальной школы 1970—1980-х. И 
тут возникает сразу несколько вопросов. Например, об от-
ношении московских концептуалистов к традициям аван-
гарда. Эти отношения сложно описать как «продолжение 
традиций». Особенно если вспомнить эффектный проект 
«Утопия и реальность. Эль Лисицкий, Илья и Эмилия Каба-
ковы», который был показан в 2013 в Нидерландах, Ав-
стрии и России. Там драматургия отношений «отцов и де-
тей», художников авангарда и концептуалистов выстраи-
валась весьма жесткая. Кроме того, для художников, вы-
росших в послевоенное время и узнававших из газет об 
уничтожении Еврейского антифашистского комитета и о 
«врачах-вредителях», обращение к еврейской традиции 
было во многом закрытой темой. Гораздо больше художни-
ки ориентировались на интернациональную среду. 

Тем не менее три части выставки, которые не без шеро-
ховатостей состыкуются друг с другом, органично соеди-
нены экспозиционным пространством. Архитектор Ки-
рилл Асс создал лабиринт небольших залов, обтекающих 
крохотную «площадь». Пространство, в котором камер-
ность, теснота, иррациональность деления создают неча-
янные встречи, мечту об уединении и просторе будущего. 
Того, в которое взяли всех. 

МУЗЫКА Что думает про Год литературы лидер «Мумий Тролля»?

Лагутенко на 12 стульях
Александр Алексеев

Р
ок-звезда Илья Лагутенко в 
свободное от музыки время 
пишет книги. В разных жан-

рах: биографически-приключен-
ческую «Книга странствий: Мой 
Восток», фантастику «Владивос-
ток 3000». Или «ТигрИные исто-
рии», почти семейное чтение про 
амурских тигров в трех томах. 
Чем помогают книги музыканту, 
Илья Лагутенко рассказал «РГ».

В апреле «Мумий Тролль» пред-
ставит новый альбом «Пират-
ские копии» двумя концертами в 
московском четырехтысячном 
зале Yotaspace. Так что все же для 
вас главнее  — музыка, принося-
щая славу и деньги, или книги? 

ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Концертная дея-
тельность действительно занимает 
в моей жизни намного большее ме-
сто.  А с литературой у публики, как 
и у меня, отношения другие. Мои 
литературные проекты — больше 
разовые эксперименты, рассчи-
танные на друзей и знакомых.

Откуда название «Пиратские ко-
пии»? Часто копируете интере-
сующие вас книги?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Помню советские 
времена, когда люди перепечаты-
вали редкие книги на пишущих 
машинках и ксероксах.  Помню, 
держал в руках «самиздатов-
ский» «Архипелаг ГУЛАГ» и ка-
кие-то полуэротические истории 
про анжелик. Слава богу, эти вре-
мена прошли.

Что вы читаете на гастролях, пе-
релетая из города в город?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Это зависит от на-
строения. Последнее время я 
брал с собой «Речные заводи». 
Классический китайский эпос. 
Можно вечно читать. Правда, не-
давно первый том случайно оста-

вил в самолете. Если кто-то на-
шел, может себе оставить (улы-
бается), я уже купил себе… 

Покупаете в магазинах или бес-
платно скачиваете в Интернете? 
Слушаете чьи-то советы при вы-
боре книг?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Родители совету-
ют. У нас всегда в семье было 
принято много читать в свобод-
ное время вместо просмотра те-
левизора. Обычно покупаю «фи-
зические» копии (то бишь сами 
книги. — Прим. А. А.). Читаю на 
экране только, если нет в мага-
зине.

Есть ли у вас любимая книга, на-
стольная? Та, что нужна в труд-
ные минуты, когда грустно... 
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Их две: «12 сту-
льев» и «Золотой Теленок». Лю-
блю их с детства. И там все про 
нас написано. С юмором. 

Следите ли за творчеством сов-
ременных писателей, дружите 
ли с кем-нибудь из них?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Знаю кое-кого. Но я 
не дружу с людьми «по профес-
сии». У меня так не получается. 

В России идет Год литерату-
ры. Кому или чему бы вы уде-
лили больше внимания: писа-
телям, читателям, библиоте-
кам?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Нужно поменьше 
лозунгов. Побольше любви и ува-
жения. Не забывать о Творце. 

Прочитать книгу ребенку. Про-
стые вещи в общем-то.

«Мумий Тролль» выступал уже в 
Московском планетарии. А пред-
ставляете концерт в библиотеке? 
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Выступления в ка-
мерных пространствах - это тоже 
творческий опыт. Я сейчас рабо-
таю над проектом об истории пе-
реселенцев на Дальний Восток. 
Он требует большой подготовки. 
Читаю и я, и все мои коллеги... 

Во время тура на барке «Седов» 
вы с музыкантами «Мумий 
Тролля» снимали художествен-
ный фильм. Легко было писать 
сценарий?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Сценарии писать 
гораздо тяжелее, чем книги. Ведь 
в кино нельзя объять необъятное. 
В книге можно, если постараться.

Я слишком многое мечтаю по-
пробовать. Это как прожить не-
сколько жизней. 

Вы уже научили азбуке дочерей? 
Что за сказки им читаете?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: Они еще совсем ма-
ленькие, 4 и 6 лет. Обе читают 
еще только короткие слова. Хотя 
уже на двух языках. Читаю им 
сказки Пушкина и про Глупую 
Лошадь. Они же девочки, им ин-
тересно про Алису, Золушку, вол-
шебных фей. А еще мы читаем 
много про природу. Про океан и 
тайгу. О тех местах, где мы путе-
шествуем.

Нет желания попробовать себя и 
в жанре книг для детей, сказок? 
Или, может быть, фэнтези?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: В  трилогии «Тиг-
рИные истории» первый том как 
раз и есть детские стишата моего 
авторства. О судьбе тигриной се-
мьи и браконьера.

Какую из книг детства посовето-
вали бы друзьям?
ИЛЬЯ ЛАГУТЕНКО: «Остров сокро-
вищ», «Одиссея капитана Блада». 

Фестиваль Мариинский балет на «Золотой маске» — всегда ажиотаж

Между цифрой 
и клавиром
Лейла Гучмазова

В
се новые российские 
времена Мариинский 
балет отрабатывает 
лестный приговор сто-
роннего наблюдателя 

«здесь классика чище, а новизна 
новее». Классика в привычном 
понимании в этом сезоне у театра 
не уродилась, так что на суд сто-
лицы мариинцы привезли совре-
менные «Одноактные балеты 
Ханса ван Манена» и балет «Ин-
фра» Уэйна МакГрегора. 

Живой классик Ханс ван Ма-
нен в свои 82 не упускает случая 
прилететь в Москву, чтобы бодро 
раскланяться на сцене, и уж он-то 
аплодисменты заслужил сполна. 
Его давным-давно сложившийся 
стиль все еще радует точностью 
формулировок, отсутствием ба-
летных сантиментов и внятно-
стью танцевальной речи. Но.. тут 
получилась загвоздка. 

В «Адажио Хаммерклавир» на 
музыку Бетховена хореограф ода-
рил каждую из трех пар личными 
отношениями. В своих хорошо об-
думанных танцах он даже припря-
тал послания: на высокой поддер-
жке классическая поза танцовщи-
цы вдруг ломается под острым 
углом, как в брейгелевской пля-
ске. Видимо, артистам так не по-
казалось. Первая пара будто при-
няла на себя функции разогрева 
публики, вторая, нынешние над-
ежды Мариинского Надежда Ба-
тоева — Константин Зверев, упра-
вилась технически и на свой вкус 
эмоционально, а третья, с легонь-
кой и неровной по танцу Кристи-
ной Шапран, так и не привела к 
кульминации благодаря партне-
ру, сведшему на нет все попытки 
хотя бы текстовой точности.

В «Соло» на музыку Баха хоре-
ограф был благодушно игрив, и 
неказистая с виду тройка моло-
дых ребят-солистов справилась с 
изящной скорописью тел и скри-
пичных соло весело, почти без по-
марок, вволю наигравшись друг с 
другом и с кулисами — это самое 
бодрое впечатление вечера.

Состязание в «Вариации для 
двух пар» прозвучало крайне мо-
нотонно. А финальные «Пять тан-
го» на музыку Астора Пьяццоллы 
(предполагавшую у хореографа 
хоть и по-голландски, но все же 
латиноамериканские страсти) 
смотрелись голой функцией — без 
тени мало-мальски достоверных 
эмоций. Дело не в технических 

трудностях — с текстом мариинцы 
справлялись, но при всей холод-
ности маэстро Ханс ван Манен 
очень музыкален (сейчас так себя 
не утруждают), а артисты порази-
тельно глухи. В сочетании с неиз-
бежным злом отечественного ба-
лета, хлопочущими лицами, эта 
немузыкальность тем более бро-
сается в глаза. 

«Инфра» британца Уэйна Мак-
Грегора была представлена в Мо-
скве в окружении курьезов — бо-
дренького ученического «Inside 
the Lines» артиста Мариинского 
театра Антона Пимонова и ветхо-
заветных «Маргариты и Армана», 
приписанных к конкурсному ба-
лету сугубо для объема. МакГре-
гор в современной хореографии 
наследует интеллектуальному 
тренду, Рудольфу Лабану и Уилья-
му Форсайту, и, соответственно, 
настаивает на цифровых техноло-
гиях, помноженных на возможно-
сти челове-
ч е с к о г о 
тела. В «Ин-
фре» на чер-
ный задник про-
ецируется цифро-
вая дорожка с шагающими по ней 
человечками (сценография Джу-
лиан Опи) — точно такие цветные 
человечки мигают на каждом све-
тофоре. Внизу же танцуют насто-
ящие живые люди и, вступая в от-
ношения, все больше похожи на 
цифровые символы самих себя. 
Балет этот МакГрегор поставил 
10 лет назад, но и сегодня — имен-
но так мы сводим живые отноше-
ния к запискам в «Фейсбуке» и к 
лаконичным СМС. 

И тут случается маленькое 
долгожданное чудо. Отмечаешь, 
как органичны артисты. Как 
уместны Надежда Батоева, Екате-
рина Кондаурова, Анастасия Мат-
виенко, Виктория Терешкина, Ки-
мин Ким, Александр Сергеев. Не-
жность урбанистики, трепет-

ность цифрового символа стано-
вятся вдруг естественной пробле-
мой искусства танца, ровно та-
кой, как романтическая история 
Жизели и графа два века назад. 
Толпа — это страшно, цифровая 
толпа — уже искусство, и человек 
танцующий со своими аттитюда-

ми удачно впи-
сывается в 
н о в у ю  р е -
альность. 

Конкур-
сная схема в 

э т о м  г о д у 
включает по 
два спектакля 

от «взрослых» 
Большого и Мари-

инского и по одному от их веч-
ных «младших» соперников — 

МАМТа, Екатеринбургского и 
Пермского театров оперы и балета. 
Конечно, в фаворитах «Укрощение 

строптивой» Большого, а впереди 
еще грозящая сенсацией 

уральская «Цветоделика», но 
хорошо бы, чтоб и «Инфра» 
не осталась без внимания.

Илья Лагутенко: Мои литературные проекты — это больше разовые эксперименты.

Акцент

 «Речные Заводи», китайский 
эпос, забыл в самолете. 
Кто нашел — себе оставьте, 
я новую книгу купил

Акцент

 Человек, танцующий 
со своими цифровыми 
антиподами, удачно вписыва-
ется в новую беспроводную 
реальность

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Интернет-ресурс 
«Год литературы. 
РФ» ежедневно 
посещает около 
3000 человек 

Как всякие нор-
мальные модерни-
сты, художники дви-
гались в будущее, 
опираясь на изуче-
ние фольклора и 
древностей

«Будущий американский флаг» (1980) от Виталия Комара 
и Александра Меламида.
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Британец Уэйн МакГрегор в балете «Инфра» настаивает на важности цифровых технологий, 
помноженных на возможности человеческого тела.

Фестиваль 
«Золотая 
маска»: 
новости, 
события, 
премьеры
www.rg.ru/
sujet/2432

КСТАТИ
На днях было принято решение 
о проведении в России в 2020 году 
Международного конгресса 
по детской и юношеской книге. 
Как сообщили в Роспечати, заяв-
ку на проведение очередного кон-
гресса подала Российская государ-
ственная детская библиотека 
при поддержке Министерства 
культуры РФ и Федерального 
агентства по печати и массовым 
коммуникациям, и предложение 
было поддержано членами испол-
кома мероприятия. Конгресс про-
ходит каждые два года, 
в 2016 году он состоится в Новой 
Зеландии, а в 2018 году — в Турции.
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ФЕСТИВАЛЬ «Дубль дв@» показывает неизвестное кино России

Фильмы-невидимки выходят из тени
Валерий Кичин

В 
понедельник, 6 апреля, в 15 
часов по московскому вре-
мени стартует VI Онлайн-

кинофестиваль «Дубль дв@». 
Смотреть его можно бесплатно в 
любой точке планеты, где есть 
Интернет, на сайте d2.rg.ru.

Зачем придуман этот фести-
валь? В России ежегодно снимают 
до ста игровых фильмов, но к зри-
телям попадает меньше половины. 
На массовые экраны допущены 
фэнтези («Вий», собравший 4,5 
млн зрителей), комедии («Любовь 
в большом городе» — 2,2 млн), ани-
мация («Белка и Стрелка», чуть 
более 1 млн). Тиражи остальных 
мизерны, число зрителей, имею-
щих возможность их увидеть, — ка-
пля в океане. Это хорошие карти-
ны, в большинстве — много лучше 
фильмов-рекордсменов. Они на-
граждены призами, им аплодиро-
вали в США, Франции, Германии — 
везде, кроме России, где прокат 
решил, что «пипл не схавает». 
Многие фильмы вообще не шли: 
так было с картиной Владимира 
Мирзоева «Борис Годунов», с ди-
логией Сергея Соловьева «Асса-
2» и «Анна Каренина» и многими 
другими, премьеры которых со-
стоялись на нашем фестивале. 

В СССР существовала «полка», 
где томились идеологически неу-
годные фильмы, — их скопились 
десятки. Новорусская «полка» — 
плод взбесившегося рынка, при-
знающего только немедленную 
прибыль здесь и сейчас. Забро-
шенных картин уже сотни: кино, 
которое снимается, чтобы его 
смотрели, производит «фильмы-
невидимки». Наш фестиваль от-
крывает их публике. Именно за-
бракованные прокатом картины 
становились его хитами и получа-
ли призы зрительских симпатий. 
«Мы и не знали, что у нас снимают 
такое хорошее кино!» — лейтмотив 
приходящих в ответ мейлов. 
«Дубль дв@» позволяет хороше-
му кино и тоскующим по нему 
зрителям наконец встретиться.

Что мы увидим в ближайшие 
две недели? Сразу несколько де-
бютов. «Репетиции» — не только 
фильм открытия фестиваля, но и 
фильм-открытие нового режиссе-
ра Оксаны Карас. Он, по словам 
Оксаны, «о сумасшедших отноше-
ниях в сумасшедшем городе» — мо-
лодой фильм о молодых людях, 
усердно репетирующих свою 
жизнь. Снятая два года назад на 
чистом энтузиазме картина 
прошла на фестивале в Тбилиси, 
взяла приз за лучший дебют на 

«Московской премьере» и залегла 
на «полку» в полной безнадеге. 
«Как меня зовут» — молодежная 
драма, тонкая, точная, чувствен-
ная, с отличными актерскими ра-
ботами — дебют режиссера Ниги-
ны Сайфуллаевой. «Класс коррек-
ции» Ивана Твердовского про-
мчался по фестивалям, срубая 
приз за призом, но у нас его пока-
зали на самых неудобных сеансах. 
Судьбы подростков-инвалидов — 
горячая тема во всем мире, но наш 
прокат ее стесняется, зрители к 
фильму так и не пробились. «Если 
все...» — дебют Наталии Беляуске-
не в большом кино, картина с 

грандиозным актером Микаелом 
Погосяном, история о русской де-
вушке, приехавшей в Армению в 
поисках могилы отца, фильм о 
войне — как об общей беде. Дебю-
ты объединены молодой энерге-
тикой и свежим взглядом на мир, и 
в них — надежды нашего кино. Над-
ежды, о которых мы не знаем.

Режиссер Андрей Эшпай, ма-
стер известный, выступает с «Эли-
зиумом» — непростой картиной о 
романтической легенде, связан-
ной с именами поэтов Максими-
лиана Волошина и Николая Гуми-
лева. После премьеры на «Кино-
тавре» фильм залег у режиссера 

дома. Серебряный век воскреснет 
и в другом знаковом фильме: 
«Роль» Константина Лопушанско-
го участвовала в конкурсе Мо-
сковского фестиваля, и на этом ее 
путь к зрителям оборвался. В ней 
знаменитый актер (Максим Суха-
нов) увлекается идеями выдающе-
гося театрального деятеля начала 
ХХ века Николая Евреинова и пы-
тается слить театр с жизнью, про-
жив чужую судьбу не на сцене, а в 
реальности.

Не повезло Александру Котту: 
после ряда успешных сериалов и 
популярной «Брестской крепо-
сти» он снял молчаливое, сражаю-
щее эпической красотой, трагиче-
ское «Испытание» о любви, вечно-
сти и смерти, которую себе кует 
человечество. Фильм признан 
лучшим на «Кинотавре», получил 
Гран-при фестиваля в Токио и пол-
ное равнодушие родного кинопро-
ката: по данным КиноПоиска, его 
смогли посмотреть... около 2 ты-
сяч зрителей. Чуть больше зрите-
лей — целых 5 тысяч! — у «Дурака» 
Юрия Быкова, взрывной социаль-
ной драмы, которую, правда, по-
казал один из телеканалов — но 
глубокой ночью, когда все спят.

Кино, искусство синтетиче-
ское, вобрало в себя приемы и ме-

тоды всех братских искусств, от 
литературы и живописи до, конеч-
но же, театра. Театр как тема и как 
стиль занимает важное место в фе-
стивальной программе: комедия 
«Тупой жирный заяц» Славы Рос-
са переносит нас за кулисы про-
винциального ТЮЗа, «Доктор» 
Владимира Панкова — экспери-
мент, выросший из его же музы-

кально-драматического спекта-
кля в московском театре «Саун-
Драма» (фабула напоминает «За-
писки юного врача» Булгакова); 
«Собачий рай» Анны Чернаковой 
— семейный фильм о Москве 53-го 
года, воссозданной в лучезарных 
тонах детства и почти театраль-
ных декорациях.

Главные герои фестиваля в 
этом году — наши новые лауреаты 
премии «За выдающийся вклад в 
киноискусство» творческий и се-
мейный тандем Владимира Мень-
шова и Веры Алентовой. Меньшов 
— мастер, владеющий редким се-
кретом: он знает, как соединить 
массовость своего искусства с вы-
соким художественным качест-
вом. Алентова, актриса велико-
лепная, стала его союзницей в 
жизни и искусстве, незаменимой 
героиней его фильмов, подарив 
нам интереснейшие роли на экра-
не и театральной сцене. Мы пока-
жем их работы, созданные вместе 
и порознь: дебютный фильм 
Меньшова «Розыгрыш» (1976), 
главную роль Алентовой в драме 
Юлия Райзмана «Время желаний» 
(1984) и совместную картину «За-
висть богов» (2000).

Как обычно, фестиваль исполь-
зует все возможности Интернета: 
можно вступить с авторами в пря-
мой контакт, написав им свой от-
зыв об увиденном и поставив 
фильму свою оценку по 10-балль-
ной шкале, где высшая оценка — 
10. По результатам голосования 
будет присужден Приз зритель-
ских симпатий, авторы лучших 
отзывов-рецензий награждаются 
памятными подарками и фести-
вальными дипломами. Каждый 
фильм доступен для просмотра в 
течение 48 часов, смена программ 
— в полночь каждого дня. Все под-
робности, трейлеры, знакомство с 
режиссерами, фильмы и фести-
вальный форум — на сайте d2.rg.ru

Фильм-открытие фестиваля — 
«Репетиции» Оксаны Карас, по 
словам режиссера, «о сумасшед-
ших отношениях в сумасшедшем 
городе».

Акцент

  Новорусская «полка», куда 
ложатся сотни хороших кар-
тин, — плод взбесившегося 
рынка, признающего только 
немедленную прибыль здесь 
и сейчас

Многосерийный фильм «Однажды 
в Ростове» — на Первом канале 6—9 
апреля в 21.35
В основе сюжета сериала «Однажды в 

Ростове» — реальная история о банде, 

которая орудовала в Ростовской об-

ласти в 60-е годы прошлого века и со-

бытиях в Новочеркасске в 1962 году. 

Легендарная банда «фантомасов» 

Толстопятовых держала в страхе весь 

город. Основатель и лидер банды — Вя-

чеслав Толстопятов с детских лет ув-

лекался конструированием, черчени-

ем и рисованием. Отчасти именно эти 

детские увлечения «помогали» всей 

банде в последующие годы «успешно 

функционировать» на территории го-

рода Ростова в 1968—1973 годах: гра-

бить государственные учреждения, 

изготовлять фальшивые деньги. Дея-

ния банды вошли в список самых 

громких преступлений XX века.

Сериал «Однажды в Ростове» снят по 

сценарию Елены Райской режиссе-

ром Константином Худяковым 

(«Успех», «На Верхней Масловке») для 

Продюсерского центра Сергея Жигу-

нова — сам актер и продюсер сыграл в 

фильме одну из главных ролей. Поми-

мо Жигунова в картине сыграли более 

150 актеров. Среди них Алена Бабен-

ко, Владимир Вдовиченков, Кирилл 

Плетнев, Виктор Раков, Андрей Иль-

ин, Юрий Беляев. 

…2 июня 1962 года. После снижения 

зарплаты и повышения цен жители 

Новочеркасска вышли на мирную де-

монстрацию. Но страсти быстро на-

калились и привели к трагедии — рас-

стрелу митингующих рабочих, несмо-

тря на протесты генерала Шапошни-

кова. Властям удается замять траге-

дию, у свидетелей берут подписку о 

неразглашении, а все несогласные по-

лучают тюремные сроки. На митинге 

присутствовал молодой художник Вя-

чеслав Толстопятов. Увиденное пере-

вернуло его представления о жизни. 

Вместе со своим старшим братом, ки-

номехаником Владимиром, его женой 

Тамарой и другом Александром он ор-

ганизует банду. Они грабят государст-

венные сберкассы, рестораны и мага-

зины, скрывая лица под чулками.

 Картина основана на реальных 

исторических фактах, главные дей-

ствующие лица — братья Толстопя-

товы, известные в народе как «фан-

томасы». По сценарию мы объеди-

нили вместе историю знаменитых 

бандитов с расстрелом голодного 

бунта в Новочеркасске в 1962 году. 

Весь фильм будет наполнен стра-

стями, личными и государственны-

ми проблемами, — говорит Сергей 

Жигунов.

СМОТРИТЕ ТАКЖЕ

С 3 апреля, по пятницам, в 18.00 на 

ТВ-3 стартует второй сезон докумен-

тального цикла расследований «Х-

версии. Громкие дела». Спецкору 

Дмитрию Штоколову предстоит ра-

зобраться в самых загадочных причи-

нах катастроф последних лет.

В Центре фотографии им. братьев 
Люмьер показали фотохронику 
соревнований «Формулы-1»
Историю одних из самых престижных 

автогонок запечатлел американский 

фотограф Джесси Александер. На его 

снимках — почти 20 лет скорости и 

адреналина, с 1954 по 1971 год. На 

этот период пришелся золотой век ав-

тоспорта. Как и скачки, автогонки в то 

время были прежде всего красивым 

светским мероприятием, которое 

считали своим долгом посетить гол-

ливудские звезды и королевские осо-

бы. Долгое время гонки воплощали 

собой саму роскошь, так что на ка-

драх Александера не только голово-

кружительные виражи, начищенные 

до блеска спорт-кары, но и дорогие 

наряды, и изящные дамские шляпки. 

Датой начала истории автомобильно-

го спорта можно считать 1894 год. 

Первую автогонку организовал па-

рижский издатель Пьер Жиффар. Уча-

ствующие «безлошадные экипажи» 

должны были преодолеть дистанцию 

в 126 км от Парижа до Руана. Побе-

дителем стал автомобиль, дви-

гавшийся со скоростью 22 км/ч. 

До появления «Формулы-1» в 

1950 году (тогда она еще называ-

лась «Формула А») существовало 

несколько престижных автогонок — 

«Гран-при Монако», «24 часа Ле-Ма-

на» и другие. Автопробег Carrera 

Panamericana, или, как его еще назы-

вали, Мексиканские дорожные гонки, 

считался самым опасным маршрутом 

для гонщиков. Именно в начале 50-х 

годов во время этих соревнований 

Александер сделал свои первые 

снимки автогонок и «заболел» спор-

тивной фотографией. 

В 1954 году Александер переехал с се-

мьей из Америки в Европу и начал сни-

мать для европейских и американ-

ских журналов проходившие там эта-

пы чемпионата «Формулы-1» и гонки 

на длинных дистанциях. Александер 

фотографировал легендарных гонщи-

ков, их машины и толпы взволнован-

ных зрителей. Фоном к снимкам ста-

новились цепочки шикарных вилл, до-

рогих казино и гостиниц, выстроив-

шихся вдоль улиц Монте-Карло. Фото 

запечатлели не только самые опасные 

и решающие моменты гонок, но и за-

кулисье соревнований. 

Работы Джесси Александера призна-

ны музейной ценностью и выставля-

лись в галереях всего мира. В общей 

сложности Александер отдал съемке 

автогонок 50 лет своей жизни и знает 

о скорости все. Джесси — автор книг о 

гоночной фотографии и истории авто-

спорта, среди которых Driven, «Пор-

треты» и «Архивы». Кстати, Алексан-

дер полон сил и по-прежнему снима-

ет. Он стал почетным гостем верниса-

жа в Центре фотографии им. братьев 

Люмьер. «Мне уже 86 лет, и сейчас я 

могу сказать, что сделал головокру-

жительную карьеру фотографа, — го-

ворит Джесси Александер. — Считаю, 

что мне, конечно, очень повезло». 

Алексей Чернов сыграет 
Александра Скрябина. 5 апреля, 
Большой зал консерватории. 14.00. 
18 апреля и 25 апреля, Большой 
зал мемориального музея 
Александра Скрябина, 19.00. 21 
мая, Рахманиновский зал. 19.00. 23 
мая, Концертный зал Мариинского 
театра, Санкт-Петербург, 19.00.
Большим весенним циклом сольных 

концертов в залах Москвы и Петер-

бурга пианист Алексей Чернов отме-

тит 100-летие памяти самого загадоч-

ного и непостижимого явления в рус-

ской музыке — Александра Скрябина. 

Все творчество композитора — это 

живая сверкающая материя звука, на-

полненная эфирными прозрачностя-

ми, необычными гармониями, пульси-

рующая лавами звуковых и световых 

потоков. Это музыка «другого измере-

ния», пытающаяся проникать в сфе-

ры, где открывается первичный хаос 

«начала начал», где мрак зияющей 

космической пропасти и холод звезд-

ных огней. Скрябин сотворил свою 

Вселенную, веря, что через его звуко-

вую материю можно изменить мир. И 

эта вымышленная скрябиновская 

«реальность» — суть «божественной 

игры», созвучного Скрябину ницше-

анского панэстетизма, с его культом 

сверхчеловеческого «я», борениями, 

наслаждениями и чисто скрябинов-

скими экстатическими упоения-

ми. Эта новая музыкальная 

«реальность» потребовала и 

новой мистерии, нового «ор-

физма», нового мифа. И 

Скрябин шел к этому, под-

ключая к своей музыке цвет, 

Luce (свет), меч-

тая в итоге 

осущест-

вить на 

бере-

гу индийского Ганга Мистерию для ор-

кестра, света и хора в 7000 голосов, 

чтобы люди почувствовали великое 

могучее братство. Но утопию его 100 

лет назад оборвала внезапная смерть. 

Музыка Скрябина и сегодня дает все 

то же переживание «сверхискусст-

ва», сверхэнергии, сверхэмоции. И в 

этом можно будет убедиться, слушая 

его фортепианные сочинения, со-

бранные пианистом Алексеем Черно-

вым в программу «Скрябин. Все сона-

ты и фортепианный концерт».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Чернов, 
пианист, лауреат XIV Конкурса 
Чайковского:

— Я давно мечтал осуществить боль-

шой концертный проект, посвящен-

ный Скрябину, поскольку был потря-

сен его музыкой с детства. Почти 

двадцать лет я накапливал необходи-

мый репертуар, и теперь к 100-летию 

его памяти сыграю цикл в Большом и 

Рахманиновском залах Московской 

консерватории, профессором кото-

рой он, кстати, был и представлял 

здесь премьеры многих своих сочи-

нений. Все сонаты Скрябина прозву-

чат и в Большом зале его мемориаль-

ной квартиры, где создавались его по-

следние сочинения. В новом концер-

тном зале музея есть аппаратура для 

визуализации, и мы попробуем пред-

ставить сонаты, написанные Скряби-

ным уже после «Поэмы огня», с пар-

тией света. Музыка Скрябина и через 

100 лет продолжает быть очень сов-

ременной, потому что созда-

валась «вне времени», 

вне определенного 

стиля и тенденций. 

Именно этой «от-

решенностью» 

Скрябин и притя-

гивает: слушая его 

музыку, человек 

вырывается за пре-

делы обыденно-

сти в дру-

гую все-

ленную.

Российская национальная теа-
тральная премия и фестиваль 
«Золотая маска». В основной кон-
курсной программе на этой неделе 
— «Мадам Бовари» Санкт-
Петербургского театра «Русская 
антреприза» им. А. Миронова (5 
апреля, в помещении Гоголь-
центра); «День города» 
Воронежского Камерного театра (8 
и 9 апреля в Театре им. Моссовета). 
И необычный для «Маски» случай: 
два спектакля Александринского 
театра «Экспонат/Пробуждение» и 
«Камера обскура» (6, 8, 9 апреля в 
Центре им. Вс. Мейерхольда) будут 
представлять драматический театр 
в номинациях «современный 
танец» и «эксперимент». 
На «Камере обскура» будем созер-

цать торжество визуального пред-

ставления и чистую победу театра ху-

дожников. Набоковскую историю мо-

лодым постановщикам (выпускнице 

режиссерского курса Сергея Женова-

ча Вере Поповой, ученице Дмитрия 

Крымова Александре Ловянниковой 

и сценографу Алексею Лобанову) ка-

ким-то чудом удалось рассказать пра-

ктически без слов и даже без помощи  

актеров. Их опыт предметного театра 

оказался настолько заразительным, 

что они уже могут, едва сделав первые 

самостоятельные шаги по сцене, от-

крывать школы для своих последова-

телей в театрах по России, а на «Ма-

ске» есть возможность увидеть, с чего 

эта увлекательная и повальная моло-

дежная эпидемия началась.

На «Дне города» Воронежского Ка-

мерного театра (довольно частого 

номинанта на «Золотой маске») ре-

жиссер Михаил Бычков отказался от 

услуг драматурга. Он поставил доку-

ментальный спектакль в жанре го-

родского вербатима (признаться, не-

сколько уже поднадоевшем в столи-

це). Но у Бычкова, по свидетельствам 

очевидцев, получился один из самых 

человеколюбивых спектаклей фе-

стиваля. С жителями Воронежа мы 

познакомимся на празднике Дня го-

рода, и, говорят, там будет чему у них 

поучиться. 

Тенденция кадрового сокращения на 

«Мадам Бовари» Андрия Жолдака ни-

как не отразилась. В питерском театре 

«Русская антреприза» имени Андрея 

Миронова ограничивали себя только 

в пространстве: небольшая сцена су-

зила масштабы глобальной женской 

драмы до очень компактной частной 

истории. Правда, с потенциалом и раз-

махом по направлению от романа 

Флобера к античной трагедии. В глав-

ной роли — Елена Калинина из Малого 

драматического театра; современную 

Эмму в паре с ней сыграет Полина Тол-

стун из БДТ им. Товстоногова. 

Новым в этом сюжете окажется и то, 

что любовь здесь рассмотрят как бо-

лезнь: два бога-олимпийца решат по-

ставить над молодой женщиной науч-

ный эксперимент и выведут для нее 

бациллу повышенной чувственности. 

В общем, молодым актрисам будет что 

играть и где развернуться.

ТВ ВЕРНИСАЖМУЗЫКА ТЕАТР

Картина основана на реальных 
исторических фактах, главные дей-
ствующие лица — братья 
Толстопятовы, известные в народе 
как «фантомасы». 

Актриса МДТ Елена Калинина и актриса БДТ Полина Толстун страдания 
мадам Бовари в «Русской антрепризе» возвысят до античной трагедии.

Фото запечатлели не только самые опасные и решающие моменты, но и 
закулисье соревнований.

 с Сусанной Альпериной с Ириной Муравьевой с Натальей Соколовой с Ириной Корнеевой
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Пианист Алексей Чернов: Слушая музыку Скрябина, человек вырывается 
за пределы обыденности в другую вселенную.
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КОНЦЕРТ Борис Гребенщиков
сыграет в Москве и Петербурге

Был «Аквариум», 
стал «Террариум»

Александр Алексеев

БОРИС Гребенщиков. 3 апреля, 
пятница: Москва, Ray Just Arena. 
Начало в 21.00; 5 апреля, воскре-
сенье, Санкт-Петербург, «А2», 
начало в 19.00

БГ начал запись очередного 
альбома. Уже не под вывеской 
«Аквариум»… Имя его нового 
проекта — «Террариум». У буду-
щего диска пока только «рабочее 
название» — «Усь Мусь Поет о 
Тайнах Бытия». Зато вышел уже 
первый сингл — «Кондуктор». На 
обложке — портрет Анатолия 
«Джорджа» Гуницкого, с кото-
рым Борис Гребенщиков и орга-
низовывал первый состав «Аква-
риума», еще в далеком 1972 году. 

В начале 70-х «Джордж» Гу-
ницкий (которого стали так на-
зывать за внешнее сходство с 
Харрисоном из The Beatles) иг-
рал в «Аквариуме» на бараба-
нах и писал некоторые тексты. 
Слова песни «Кондуктор» — 
тоже его. Однако сейчас музы-
канту и поэту требуются деньги 
на дорогостоящее лечение и БГ 
вместе с участниками проекта 
«Террариум» намерены их со-
брать в том числе и благодаря 
успешным продажам «Кондук-
тора»…  Новая песня в целом от-
личается от по большей частью 
резкого гитарного звучания, ко-
торое характерно для последне-
го сольного альбома БГ «Соль», 
выпущенного в декабре 2013 

года. «Кондуктор» — снова кра-
сивая, мудрая, проникновенная 
баллада, скорее в духе «Аквари-
ума» конца 90-х и его альбома 
«Пси». Собственно, ее запись и 
была начата в 2000 году, но БГ с 
музыкантами доработали ее 
только в нынешнем феврале: до-
бавили дополнительные партии 
инструментов и сделали сведе-
ние. Возможно, «Кондуктор» 
прозвучит уже и на концерте в 
Ray Just Arena – как первая при-
тягательная весть о грядущем 
альбоме. Тем более что автор 
стихов в этой песне — именно 
Анатолий «Джордж» Гуниц-
кий…

Сам Борис Гребенщиков на-
зывает предстоящие выступле-
ния «Весенними концертами», а 
значит — снова будет петь свои 
любимые песни из разных эта-
пов «Аквариума» и сольного 
творчества. И скорее всего, 
вновь будет отвечать на записки 
из зала. Мало у кого это получа-
ется столь интересно, остроумно 
и увлекательно. И возможно, БГ 
и споет снова что-то, по прось-
бам зрителей.

А на 13 апреля БГ заготовил 
еще одну премьеру: в этот день 
выйдет его новый сингл с Робер-
том Уайттом — новая версия пе-
сни Stella Maris с альбома 
«Соль». В феврале 2015 года БГ 
заново записал для нее партию 
вокала и добавил  звучание духо-
вых инструментов.

Гребенщиков называет предстоящие выступления «Весенними концерта-
ми», а значит — снова будет петь свои любимые песни из разных этапов 
«Аквариума».
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6—7 апреля Репетиции. Режиссер Оксана Карас (дебют). 
7—8 апреля Дом, милый дом. Режиссер Александр Басов. 
8—9 апреля Как меня зовут. Режиссер Нигина Сайфуллаева (дебют).
9—10 апреля Роль. Режиссер Константин Лопушанский. 
10—11 апреля Собачий рай. Режиссер Анна Чернакова. 
11—12 апреля  Класс коррекции. Режиссер Иван Твердовский (дебют). 
12—13 апреля Тупой жирный заяц. Режиссер Слава Росс. 
13—14 апреля Доктор. Режиссер Владимир Панков (дебют). 
14—15 апреля  Дурак. Режиссер Юрий Быков. 
15—16 апреля Если все... Режиссер Наталия Беляускене (дебют). 
16—17 апреля Испытание. Режиссер Александр Котт. 
17—18 апреля Шахта. Режиссер Нурбек Эген. 
18—19 апреля Элизиум. Режиссер Андрей Эшпай. 
19—20 апреля  Обыкновенный фашизм. Режиссер Михаил Ромм, Про-
цесс. Режиссер Александр Зельдович. 
20 апреля  Премиальный показ фильмов-лауреатов.

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
ГО

 А
Р

Х
И

В
А



14 Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 апреля 2015 
пятница №70 (6641)

Медицина facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НЕОЖИДАННО

Шизофрения
может
исчезнуть?

КАК НАЗВАТЬ 
БОЛЕЗНЬ

Ирина Лозовская

НЕРЕДКО о человеке, который, 
мягко говоря, странно себя ве-
дет, мы говорим: «шизик». Вовсе 
не задумываясь, что такой ярлык 
отнюдь не безобиден. Ведь это 
некое производное от шизофре-
нии. А это, по определению Наци-
ональной ассоциации по психи-
ческим заболеваниям, серьезное 
психическое заболевание, влия-
ющее на способность человека 
мыслить ясно, управлять эмоци-
ями, принимать решения и на от-
ношения с другими людьми. 

В последнее время все чаще 
звучат призывы изменить тер-
мин из-за неправильного его ис-
пользования. Название болезни 
порой используется для всего, 
что можно считать безумным, 
сумасшедшим, ненормальным. 
Больные стараются не говорить 
о своей болезни, дабы не стать 
изгоями.

Ученые из Университета Ве-
роны в Италии, Ассоциации по 
улучшению программ психиче-
ского здоровья в Швейцарии и в 
Австралийском национальном 
университете рассмотрели 47 
работ по переименованию ши-
зофрении. Взвесив все «за» и 
«против», исследователи при-
шли к выводу, что переименова-
ние шизофрении уменьшило бы 
предубеждения и улучшило бы 
общение между врачами, паци-
ентами и их семьями. 

 Шизофрения не первое из 
психических расстройств, изме-
нивших имя. Например, диссо-
циативное расстройство иден-
тичности — новое название раз-
двоения личности или расстрой-
ства множественной личности.

ЛАБОРАТОРИЯ 
Ученые
разработали
экспресс-тест
на вирус Эбола

СЧЕТ 
НА МИНУТЫ

Ксения Колесникова

ЯПОНСКИЕ ученые из универ-
ситета Хоккайдо разработали 
тест-систему, способную выя-
вить вирус лихорадки Эбола за 
15 минут. 

Она основана на препарате 
для диагностики гриппа и уме-
щается в ладони, не требуя при 
этом источника электроэнер-
гии. Специалисты центра ис-
следований зоонозных инфек-
ций университета Хоккайдо 
уже успешно испытали новый 
препарат на зараженной Эбо-
лой сыворотке крови обезьяны. 
В скором времени ученые про-
тестируют его и на человече-
ской крови, сообщают япон-
ские СМИ.

По словам профессора уни-
верситета Хоккайдо Аято Така-
ды, выявление инфекции на 
раннем этапе позволит скорее 
приступить к лечению. Это по-
может предотвратить распро-
странение вируса: «Мы продол-
жим исследования препарата, 
чтобы как можно скорее начать 
широко его применять».

Громкое заявление о созда-
нии экспресс-теста на вирус 
Эбола сделали и американские 
ученые. По словам профессора 
из Невады Дэвида Айкона, сей-
час диагностика Эболы занима-
ет около шести часов, а в неко-
торых случаях и того больше. 
Его команда разработала про-
тотип теста, который справится 
с задачей всего за 15 минут. Он 
будет похож на тест для бере-
менных, только в качестве ма-
териала для исследования при-
дется использовать кровь.

Пока американские ученые 
работают только с молекулой 
вируса, если предварительные 
испытания нового теста прой-
дут успешно, его исследования 
продолжатся «в полевых усло-
виях».

Кстати, по данным Всемир-
ной организации здравоохране-
ния, в мире лихорадкой Эбола 
заболело уже 25 тысяч человек, 
из них около 10 тысяч погибли. 
Больше всего жертв в странах 
Западной Африки, где вспышка 
лихорадки началась в феврале 
2014 года. Очень сильно от ви-
руса пострадали Гвинея, Либе-
рия и Сьерра-Леоне.

Россия сейчас разрабатыва-
ет четыре вакцины против Эбо-
лы, все они проходят испыта-
ния на приматах. Однако дата 
начала возможного испытания 
на людях не называется.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Увлечение
наушниками — 
дорога к глухоте

Слышащий 
да услышит

Ирина Краснопольская 

ПОСЛЕДНИЕ данные Всемирной организации здраво-
охранения не утешительны: различными формами туго-
ухости уже страдает 12 процентов населения Земли. И 
никаких тенденций к улучшению ситуации. Напротив, 
работы у отоларингологов все больше. Что делать, чтобы 
приостановить процесс? На вопросы отвечает доктор 
медицинских наук профессор Михаил Лейзерман.

Михаил Григорьевич, когда-то вычитала у Ильи Эрен-
бурга: «Тишина, ты лучшее из всего, что слышал». Пара-
докс? Не без того. Но порой действительно очень хочется 
тишины. Заткнуть уши? Комфорт глухоты длится недол-
го — без мира звуков жизнь ущербна. Но в категорию 
ущербности попадает все больше людей?
МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: В последнее время появилось немало 
возможностей предотвращения развития тугоухости, 
глухоты. Немало новых средств избавления от них. И при 
этом, как вы правильно заметили, жертв глухоты все 
больше. С различными нарушениями слуха сталкивает-
ся каждый пятый человек планеты. И такое может прои-
зойти в любом возрасте. Главный виновник этой пара-
доксальной ситуации — достижения цивилизации. И не 
только среди тех, кто любит громкую музыку. Молодежь 
не расстается с наушниками с утра до вечера. И даже ло-
жась спать, забывает их снять. Так она приобщается к 
музыке, так слушает новости, «читает» книги, изучает 
иностранный язык. Как будто все во благо. Но тем самым 
они наносят травму, подчас необратимую, своему уху. 

Почему?
МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Дело в том, что звук, исходящий из на-
ушников, на близком расстоянии от барабанной пере-
понки, не физиологичен для органа слуха. Среднее ухо 
так устроено, что тихие звуки оно усиливает, а громкие, 
благодаря системе мышц барабанной полости, напротив, 
уменьшает. А обладатель наушников хочет слышать гром-
кую музыку и усиливает звук. И такое, без последствий 
для слуха, ухо выдерживает не более часа. По громкости 
не больше 90 дцб. 

То, что происходит за пределами этих цифр, явно во 
вред нашему слуховому анализатору. Ухо остается безза-
щитным, поскольку мышцы, утомленные звуком, пере-
стают выполнять свои защитные функции, и громкие 
звуки повреждают волосковый аппарат внутреннего уха. 
А это напрямую ведет к снижению слуха. По данным 
ВОЗ, за последние 10 лет количество плохо слышащих 
детей возросло в 4 раза. Со взрослыми несколько лучше 
ситуация. Прежде всего потому, что у них уже сформиро-
ван орган слуха, он менее уязвим. Кроме того, взрослые 
все-таки меньше времени проводят в наушниках.

Представляю, как ополчатся производители и продавцы 
наушников. Ведь то и дело идет массированная реклама 
чудо-наушников, которые и внешне красивы, и удобны, 
и звук не искажают, и так далее. 
МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Я не против рекламы. Но я прежде всего 
врач. И буду говорить именно с точки зрения врача. Так 
вот, существует несколько типов наушников. Вы спроси-
те меня, какие выбрать, какие менее опасны? Менее опа-
сны большие наушники, которые закрывают ушную ра-
ковину и тем самым изолируют ухо от внешнего шума. И 
потому они не требуют самой большой громкости. Опа-
снее всего маленькие наушники, которые вставляются 
непосредственно в слуховой проход. Они не отгоражива-
ют человека от внешнего шума. А потому чтобы лучше 
слышать нужные звуки, носитель таких наушников, уве-
личивает громкость. 

Должен еще сказать: человек с наушниками на улице 
не только теряет остроту слуха, но все чаще становится 
жертвой дорожно-транспортных происшествий. Пеше-
ходы с наушниками в три раза чаще попадают под маши-
ну. Я сам постоянно за рулем. И когда вижу на дороге че-
ловека в наушниках, да еще с капюшоном на голове, ко-
торый ограничивает боковое зрение, начинаю срочно 
тормозить — понимаю, что он меня не видит и не слышит. 

Я знаю, что среди ваших пациентов немало рок-исполни-
телей. И вы бываете на их концертах…
МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Помню, сидел в первом ряду. После 
этого три дня меня мучил шум и заложенность в ухе. Ко-
роче, от такого концерта такой же эффект, как при 
стрельбе из артиллерийских орудий. Известно же, что 
большинство артиллеристов страдают тугоухостью. 
Свежий пример: знаменитый английский музыкант и 
ударник группы Genesis Фил Коллинз объявил о пре-
кращении концертной деятельности в связи с резким 
снижением слуха. То есть стал жертвой собственного 
таланта.

Тупик? Дети будут пополнять ряды тугоухих?
МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: Я думаю, что родители не должны идти 
на поводу у детей и не покупать им современные, мод-
ные, красивые наушники. Я наивен? Детей от наушни-
ков, как и от компьютеров , не оторвать? Увы, может и 
так. И все-таки: надо не просто стараться. А надо добить-
ся, чтобы время в наушниках было строго ограничено. 
Иного пути, к сожалению, нет. Но если такая беда уже 
произошла, а это именно беда, не теряйте времени, веди-
те ребенка к врачу — к отоларингологу или сурдологу. 
Надо вовремя начать лечение, чтобы предотвратить нео-
братимые измене-
ния, глухоту.

А еще можно что-то 
исправить? Как?
МИХАИЛ ЛЕЙЗЕРМАН: 
Нужно прекратить 
воздействие гром-
ких звуков на ухо, 
проводить грамот-
ную сосудистую и 
витаминную тера-
пию по назначению 
и под руководством 
специалиста.

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ 
жителей Земли страдают различ-
ными формами тугоухости 

Громкую музыку через наушники без последствий для слуха 
ухо выдерживает не более часа. 

Пилот нормальный?

Но у врачей ВЛЭК дол-
жен быть доступ и к его 
электронной карте как 

простого пациента. Чтобы можно 
было посмотреть всю информа-
цию: где, когда и к кому пилот об-
ращался. Тогда все будет откры-
то, прозрачно. Тогда врачи будут 
понимать, кому они дают допуск 
к полетам — больному пилоту, ко-
торому в институте кардиологии 
стент поставили в сосуд сердца, а 
благодаря поддерживающей 
фармакотерапии он это тихо 
скрывает, или действительно 
здоровому человеку.

Кстати, что такое «эмоциональ-
ное выгорание»? Такой диагноз 
поставили немецкому пилоту. 
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Синдром эмоци-
онального выгорания — понятие 
достаточно новое и связано со 
стрессоустойчивостью человека. 
Наша нервная система устроена 
так, что способна компенсиро-
вать любой стресс. Даже очень 
сильный. Это доказано. В частно-
сти, врачи, которые «теряют» па-
циентов, должны эмоционально 
выгорать. Но так не происходит. 
Вот когда наступает болезнь или 
расстройство у человека, тогда 
что-то перестает компенсировать-
ся. Возникают психопатологиче-
ские проявления и психосомати-
ческие расстройства, социальная 
дисфункция — хроническая уста-
лость, нарушения памяти и вни-
мания, снижение мотивации, ци-
низм, агрессивность и др. Имеется 
вероятность развития депрессив-
ного расстройства и даже суицида. 
Это и назвали «эмоциональным 
выгоранием». Но в связи с авиака-
тастрофой это неверно: человек, 
скорее всего, был болен, а не эмо-
ционально выгорел. Иначе мы все 
должны выгорать. 

Вся западная система авиамеди-
цины сводится к двум формули-
ровкам: «годен» или «негоден». 
И в Германии она не сработала. 
Насколько я знаю, российская 
система медицинского обеспе-
чения полетов принципиально 
другая? 

НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: У нас все гора-
здо надежнее, начиная с отбора в 
летные училища и заканчивая 
врачебно-летными экспертными 
комиссиями. И психологическая 
тестовая система поставлена гло-
бально. Таких требований нет ни 
в одной стране мира. Схема ме-
дицинского наблюдения за авиа-
ционным персоналом, которую 
удалось сохранить с советских 
времен, отработана до мелочей. 
Здесь традиционно три уровня: 
ежедневная предполетная эк-
спертиза, динамическое наблю-
дение за здоровьем летного со-
става врачами авиакомпаний и, 
наконец, экспертиза ВЛЭК. 
Жестко? Да. И эту жесткость нам 
часто ставят в укор, но она рабо-
тает на безопасность полетов!

Важно ведь не только оценить 
пилота на данный момент: здо-
ров или нездоров. Тем более ког-
да речь идет о психических забо-
леваниях. Здесь только цифр не-

достаточно — какой пульс, какое 
давление. Это очень сложная эк-
спертиза. А вот когда есть дина-
мика, преемственность в работе 
авиационных врачей, это как раз 
и позволяет выявить многие се-
рьезные заболевания. В том чи-
сле и психические.

Раньше в гражданской авиации 
была даже инструкция, как фор-
мировать экипажи? Особое вни-
мание уделялось так называе-
мой «слетанности». 
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Да, были посто-
янные экипажи. Сейчас, к сожа-

лению, такого нет. А на Западе 
практически и не было. 

Скажите, а первые признаки 
психологических проблем у пи-
лота можно как-то распознать? 
Говорят, даже при тестах можно 
заранее  выучить ответы. 
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Какие?! В специ-
альных психологических тестах 
по определению личности пилота 
у нас используется 560 вопросов! 
Очень хитро все сформулирова-
но. Там есть определенные циф-
ровые шкалы, которые рассказы-
вают о характере человека, его 
способностях к той или иной про-
фессии, склонностях к психиче-
ским заболеваниям, в том числе к 
суициду. Причем тесты такие, что 
можно отвечать три раза в день — 
и все равно никого не обманешь. 

Это практикуется при обследо-
вании пилотов в авиакомпаниях 
или только в ЦВЛЭКе?

НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Это практику-
ется и при поступлении в летное 
училище, и в процессе летной де-
ятельности пилота. Если пилот 
переучивается на новую технику 
— обязательно психолог с этим 
тестом. Ввод в командиры — то же 
самое. При стационарном обсле-
довании, независимо от того, кто 
ты: курсант 1-го курса летного 
училища или тебе уже под 70 лет 
и ты все еще летаешь, все опять 
же проходят это тестирование. 

В нашей больнице работают 
три опытных психолога. И при не-
обходимости мы показываем па-

циента и одному, и второму, и тре-
тьему. Создается объективная 
картина. Есть хороший психиатр. 
Так что, надеюсь, пилот с психиче-
скими отклонениями за штурва-
лом у нас никогда не окажется. 

А есть документы ИКАО, кото-
рые регламентируют медицин-
ское освидетельствование авиа-
ционного персонала?
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Только рекомен-
дательные. Приложение 1 к Чи-
кагской конвенции формулирует 
требования к состоянию здоро-
вья и разные способы организа-
ции медицинского освидетельст-
вования. Но это скорее структу-
рирует работу по организации 
врачебно-летной экспертизы. 
Дальше считается, что каждая 
страна — член ИКАО имеет упол-
номоченный орган, который дол-
жен следить за врачебно-летной 
экспертизой. У нас это Росавиа-
ция. Могу сказать: медицинские 
пункты предполетного контроля, 
медицинские центры и больницы 
гражданской авиации — сугубо 
отечественное достижение. 

Почему же тогда несколько лет 
назад была сделана серьезная 
попытка перевести российскую 
авиамедицину на западный ма-
нер, где даже предполетного ос-
мотра нет? Упростить под копир-
ку?
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Главным раз-
дражающим фактором была ста-
ционарная экспертиза авиаци-
онного персонала по достиже-
нию 55 лет, которая недешево об-
ходится авиакомпаниям. Надо 
понимать: стационарное обсле-
дование по возрасту проводится 
только на базе ЦКБ ГА с последу-
ющим освидетельствованием в 
ЦВЛЭК. Здесь и великолепная, 
но, подчеркну, очень дорогостоя-
щая диагностическая база. Здесь 
и высококвалифицированный 
медицинский персонал. Нако-
нец, в Москву, скажем, из того же 
Петропавловска-Камчатского 
надо еще долететь. Что тоже неде-
шево. Но эти затраты оправданы. 
Выводы ЦВЛЭК всегда объектив-
ны. Формально она никому не 
подчиняется. Это как государст-
во в государстве, и никакое «те-
лефонное право» тут не работает. 

Разумеется, куда дешевле и 
проще обследование на местах с 
молоточком и фонендоскопом в 
руках. И находились горячие го-
ловы, которые хотели все «лиш-
нее» поубирать. Мол, ненужные 
расходы. К счастью, нашли кон-
сенсус. В ноябре прошлого года 
мы согласовали документ, кото-
рый удовлетворяет всех по боль-
шинству позиций. 

Я так понимаю, речь идет о но-
вых дополнениях в Федеральные 
авиационные правила по меди-
цине?
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Да. Кстати, од-
ним из краеугольных камней ди-
скуссии с оппонентами была вело-
эргометрия, столь нелюбимая пи-
лотами. У нее всегда было очень 
много противников. Однако уда-
лось убедить: она наряду с други-
ми сложными процедурами меди-
цинского обследования просто не-
обходима для объективной оцен-
ки состояния здоровья пилота. Мы 
понимаем: любому пилоту хочет-
ся летать как можно дольше. Но он 
не должен забывать: за его спиной 
десятки и сотни пассажиров, кото-
рые доверили ему свои жизни. 

Знаю, было сломано много ко-
пий по поводу того, с какого воз-
раста пилоты должны проходить 
первое углубленное стационар-
ное обследование. Какое приня-
то решение? 
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Первое — в 55 
лет, потом — в 60, а затем каждый 
год. Хотя мы настаивали, чтобы 
пилот приходил к нам в стацио-
нар в 50 лет. Почему? Статистика 
говорит: уже в 40 лет первое 
углубленное амбулаторное ис-
следование нередко показывает, 
что у пилота назревает то или 
иное заболевание. А чем раньше 
его выявишь, тем эффективнее 
лечение. И наша-то главная зада-
ча — помочь пилоту, чтобы он ле-
тал как можно дольше. 

Есть объективная статистика. 
Так, средний возраст освобожде-
ния пилотов от летной работы по 
состоянию здоровью в России — 
56,9. В Соединенных Штатах — 
48,9, в Норвегии — 48,3, в Иране 
— 49,8 — 50 лет. У нас, как видим, 
пилоты летают значительно 
дольше. Или возьмем показатели 
«отказов здоровья» у признан-
ных годными пилотов: в России — 
0,18 , США — 0,93, Норвегии — 
0,57, Иране — 1,23. У нас опять же 
самые лучшие цифры. И трагедия 
самолета А320 как раз подтвер-
дила: медэкспертиза, которая су-
ществует в России, себя полно-
стью оправдывает. 

Какой сегодня возрастной пото-
лок для российских пилотов? 
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: Через отделение 
экспертизы и восстановительно-
го лечения летного состава на-
шей больницы проходят пилоты 
даже в возрасте 65—67 лет. При 
условии хорошего здоровья мо-
гут летать и дальше. Ведь у насто-
ящего пилота огромная профес-
сиональная мотивация — продол-
жать полеты. Кстати, как я уже 
говорила, отсутствие мотивации 
тоже может быть признаком на-
чинающегося психологического 
сбоя.

Расследование авиакатастрофы 
А320 в самом начале. И если бу-
дет обнаружен чип параметри-
ческого самописца, еще не из-
вестно, что он покажет. Но если, 
допустим, все-таки была разгер-
метизация, которая рассматри-
вается как одна из версий, как 
это могло повлиять на сознание 
пилота?
НАТАЛЬЯ ЗАБРОДИНА: На высоте 11 
тысяч метров при взрывной раз-
герметизации экипаж потерял 
бы сознание за 20—40 секунд. 
Это зависит от индивидуальных 
особенностей организма, его 
устойчивости к гипоксии. Если 
гипоксия наступает постепен-
но, бывает помутнение созна-
ния, которое пилот сразу может 
и не заметить. Но на исходе по-
лета это обязательно скажется. 
Конечно, для всего мирового 
а в и а ц и о н н о го  с о о б щ е с т в а 
очень важно узнать всю правду 
о катастрофе А320. Чтобы такие 
ЧП никогда не повторялись в бу-
дущем. 

Акцент

 В тестах по определению
личности пилота у нас
используется 560 вопросов. 
Отвечай три раза в день, и все 
равно никого не обманешь 

Немецкий пилот, управлявший А320, скорее всего, был болен, а не «эмоционально выгорел». 

Пилот с психологическими пробле-
мами, а тем более с психическим 
заболеванием за штурвалом — это 
недопустимо. 
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Стенограмму записи 
«черного ящика» 
разбившегося А320 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1100656
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Сурдлимпиада
проходит
под знаком
наших побед

ЧЕМПИОНЫ 
НА ЛЫЖАХ

Анна Козина

ЛЫЖНИКИ Сергей Ермилов 
и  Владимир Майоров стали побе-
дителями командного спринта 
на зимних Сурдлимпийских иг-
рах, которые проходят в Ханты-
Мансийске.

По сложившейся здесь тради-
ции на лыжных трассах главные 
соперники — это россияне и 
украинцы. Второе место заняли 
Владимир Пышняк и Андрей Ан-
дришин, третье — китайцы Сяо-
кунь Чжан и Цзяньчао Жэнь 

Между тем женская сборная 
России по керлингу только всту-
пает в настоящую борьбу за ме-
дали. В полуфинале хозяйки со-
ревнований сыграют с Хорвати-
ей и попытаются взять реванш за 
поражение на групповом этапе. 
По итогам турнира эти команды 
расположились на третьем и вто-
ром местах соответственно. 
В другом полуфинале сразятся 
китаянки и лидеры предвари-
тельного раунда из Канады.

После пяти дней Сурдлимпи-
ады в копилке россиян 15 на-
град: семь золотых, три серебря-
ные и пять бронзовых.

«Арсенал»
дома примет
«Торпедо»

ТУЛЬСКИЙ 
ПРЯНИК

Артур Нанян

ОДИН из аутсайдеров чемпио-
ната России «Арсенал» проведет 
матч 21-го тура против москов-
ского «Торпедо» на своем поле, 
информирует официальный 
сайт туляков. При этом решение 
о том, где будет сыгран домаш-
ний поединок подопечных 
Дмитрия Аленичева со «Спарта-
ком», Российский футбольный 
союз (РФС) примет 6 апреля.

— В случае неготовности фут-
больного поля ПФК «Арсенал» 
гарантирует проведение указан-
ного матча на другом стадионе, 
предварительно согласованном 
с руководством ФК «Спартак» 
и РФПЛ, о чем комиссия по допу-
ску уведомлена официальным 
письмом тульского клуба, — го-
ворится на официальном сайте 
РФС.

Напомним, состояние газона 
в Туле стало одной из самых об-
суждаемых тем в российском 
футболе после того, как РФС и 
РФПЛ не позволили «Арсеналу» 
принять у себя дома чемпионов 
страны — ЦСКА. В результате 
матч был проведен на малой 
спортивной арене московского 
«Локомотива», а в знак протеста 
Аленичев отправил на этот пое-
динок резервный состав. В той 
встрече «Арсенал» проиграл 1:4.

Россияне
узнали
соперников
по Евро-2015

ЖРЕБИЙ
БРОШЕН

Сергей Литвинов

РОССИЙСКАЯ сборная до 
17 лет сыграет на чемпионате 
Европы в Болгарии в группе C 
против Греции, Шотландии и 
Франции. Об этом информирует 
официальный сайт УЕФА. Цере-
мония жеребьевки прошла нака-
нуне в городе Поморье.

Отметим, что впервые в исто-
рии турнира в финальной стадии 
примут участие 16 сборных. Ко-
манда Михаила Галактионова 
вышла в финальную стадию бла-
годаря ничьей с Австрией в элит-
ном раунде. Вот как выглядят все 
группы на Евро-2015.
Группа А: Болгария, Хорватия, 
Испания, Австрия.
Группа В: Чехия, Словения, 
Бельгия, Германия.
Группа С: Греция, Россия, Шот-
ландия, Франция.
Группа D: Ирландия, Голландия, 
Италия, Англия.

Турнир пройдет в Болгарии с 
6 по 22 мая. К слову, четыре по-
луфиналиста и два победителя 
стыковых матчей между проиг-
равшими четвертьфиналистами, 
представят Европу на чемпиона-
те мира 2015 года среди юношей 
в Чили.  

ШАХМАТЫ Погонина 
и Музычук согласились 
на ничью

Решили 
не рисковать

Анна Козина

РОССИЯНКА Наталья Погонина и Мария Музычук из 
Украины вничью сыграли первую партию финального 
матча чемпионата мира, который проходит в Сочи. Впе-
реди еще три напряженных встречи. А если вспомнить, 
как обе шахматистки выступали по ходу турнира, не 
исключен и тай-брейк.

С таким предположением согласился и вице-прези-
дент Шахматной федерации Москвы, международный 
гроссмейстер Сергей Смагин.

Сергей Борисович, результат первой партии отражает 
шансы на победу двух соперниц?
СЕРГЕЙ СМАГИН: Это микроматч двух равных соперниц, кото-
рые показали, что на этом турнире они находятся в прекра-
сной форме. У Натальи Погониной хорошие шансы побе-
дить. Но здесь, с моей точки зрения , многое будет зависеть 
от удачи и от выбранной тактики. Наташа — шахматистка 
более позиционная, тяготеет к строгой игре, солидной по-
становке дебюта. А Мария Музычук, наоборот, любит ак-
тивную игру, подвешенные, как говорят в шахматах, пози-
ции. В первой партии Погонина, как я и думал, играла в 
строгой, сухой манере. Она будет ждать, предоставит ли ей 
соперница какой-нибудь шанс, пойдя на объективно не-
нужный риск. На сто процентов уверен, что сама Погонина 
рисковать не захочет. Будет ли рисковать соперница, по-
смотрим. Но тоже особой необходимости для нее в этом 
нет. Все-таки обе девушки блестящие результаты показали 
как раз в дополнительных партиях. И если вдруг кто-то гру-
бо не ошибется — хотя из-за накопившейся усталости этого 
исключать тоже нельзя — вероятность тай-брейка будет 
очень высока. Если кто-то допустит ляп в классических 
партиях, отыграться будет очень сложно. Так что мой про-
гноз такой: кто первый проиграет, тот и вылетит.

Вас не удивило, что даже до полуфинала чемпионата 
мира не дошла ни одна из фавориток?
СЕРГЕЙ СМАГИН: Абсолютно нет. Например, в 2012 году тоже до-
вольно неожиданно выиграла украинка Анна Ушенина. Чем-
пионат по нокаут-системе — некое специфическое, но очень 
интересное соревнование. По мнению всех специалистов, та-
кой турнир намного зрелищнее, чем многие мужские супер-
турниры, даже с участием чемпионов. Потому что женщины 
играют по-человечески. А мужчины, элита — ближе к компью-
терным шахматам. С точки зрения зрителей, конечно, смо-
треть человеческие шахматы приятнее и эмоциональнее. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ В финале 
ЧМ-2015 сыграют Россия 
и Швеция

В Хабаровске 
позолотят 
клюшки 

Павел Петровский

ЗОЛОТЫЕ медали чемпионата мира по бенди в субботу  
на арене «Ерофей» в Хабаровске, оправдывая прогнозы 
специалистов, разыграют фавориты турнира — команды 
России и Швеции. 

Это стало известно после того, как скандинавы в полу-
финале без проблем обыграли финнов — 10:1, а наши пар-
ни разгромили Казахстан — 14:0.

В составе сборной России в матче с казахами  стоит 
отметить бомбардирские качества Евгения Иванушки-
на. Он забил пять мячей и возглавил список лучших 
снайперов турнира с 13 голами.

Главный тренер россиян Сергей Мяус остался дово-
лен увиденным:

— Большое спасибо болельщикам, которые очень по-
могли ребятам. Радует, что смогли добиться уверенной 
победы и сделать еще один шаг к поставленной цели. 
Впереди нас ждет самый главный и трудный бой. Шведы 
очень хороши, и я не сомневаюсь, что матч за золотые 
медали придется по душе любителям русского хоккея. 
Постараемся не ударить в грязь лицом перед своими 
трибунами.

Стоит напомнить, что последние два года российская 
команда удерживает титул сильнейшей на планете. Так, 
в  прошлом году, когда турнир проходил в Иркутске, 
наша сборная добилась успеха в финале против тех же 
шведов со счетом 3:2.

На нынешнем первенстве в Хабаровске команды уже 
встречались между собой на групповом этапе. Основное 
время матча завершилось вничью — 1:1, а в серии пе-
нальти более удачливыми оказались шведы — 5:4. Скан-
динавы в последний раз добивались успеха на мировой 
арене уже довольно давно — в 2012 году — и, по словам 
опытнейшего полузащитника Даниэля Моссберга, меч-
тают вернуть корону.  Ну а самой титулованной сборной 
в истории ЧМ является команда СССР (России), завое-
вывавшая почетный трофей 22 раза (из них 14 раз как 
сборная СССР и восемь раз как сборная России). Шведы 
примеряли корону 11 раз, а в 2004 году исторического 
успеха сумели добиться финны. 

ФУТБОЛ Голкипер ЦСКА и сборной России готов сыграть в центральном матче 
21-го тура чемпионата России против «Зенита»

Акинфеев возвращается
Артур Нанян

В 
воскресенье в Санкт-Петер-
бурге встретятся две луч-
шие команды России по-

следних лет — «Зенит» и ЦСКА. 
Говорить о принципиальности 
противостояния излишне, по-
скольку игры этих команд всегда 
вызывают бешенный интерес. 
Чемпионы страны последних че-
тырех сезонов — «Зенит» и ЦСКА 
— и в текущем розыгрыше Пре-
мьер-лиги являются главными 
претендентами на «золото».

Перед очной встречей на бере-
гах Невы питерцы опережают 
«красно-синих» на пять очков. 
Что неудивительно, на стадионе 
«Петровский» ожидается ан-
шлаг: за пару дней до игры все 
билеты были раскуплены.

Говоря о предматчевых рас-
кладах, прежде всего стоит отме-
тить возвращение в строй врата-
ря ЦСКА Игоря Акинфеева. Его 
потеря грозила обернуться се-
рьезными проблемами для сто-
личной команды, которая из-за 
травмы и так недосчитается Ала-
на Дзагоева. Возможно, из-за по-
вреждений пропустят встречу с 
«Зенитом» и Василий Березуц-
кий с Георгием Щенниковым. Но 
что касается Акинфеева, то 
28-летний голкипер сборной, о 
здоровье которого говорят все 
последние дни, со среды занима-
ется в общей группе после трав-
мы, полученной им в матче про-
тив Черногории в рамках отбора 
на Евро-2016. Напомним, тогда 
один из балканских фанатов бро-
сил в Игоря петарду, в результате 

чего вратарь получил ожог шеи и 
был срочно госпитализирован. 

Ну а «Зениту» жаловаться не 
на что: все лидеры в форме и гото-
вы выйти на поле. Разве что обра-
щает на себя внимание травма 
Виктора Файзулина, из-за кото-
рой 28-летний полузащитник 
пропустит воскресную встречу. 

К слову, фаворитом этого про-
тивостояния ведущие букмекер-
ские конторы считают «Зенит», 
коэффициент на победу которого 
равен 2,00, а на ЦСКА — 3,6.

Из остальных матчей этого 
тура отметим завтрашнее мо-
сковское дерби между «Динамо» 
и «Локомотивом». В весенней ча-
сти чемпионата «железнодорож-
ники» забуксовали. В последних 
трех играх «красно-зеленые» за-
били один гол и набрали четыре 

очка. Впрочем, не радует своими 
результатами после возобновле-
ния чемпионата и «Динамо». По-
допечным Станислава Черчесова 
пришлось несладко из-за допол-
нительной нагрузки в Лиге Евро-
пы. Вылетев из еврокубков, «Ди-
намо» проиграло «Зениту» (0:1), 
фактически лишившись шансов 
на первое место. Но у москвичей 
все же остается шанс на попада-
ние в призовую тройку, а то в и 
зону Лиги чемпионов. Так что в 
случае победы над «Локомоти-
вом» команда Черчесова может 
вполне побороться за медали.

Павел Зарудный

В 
Новосибирске состо-
ялся четвертый матч 
полуфинальной серии 
Кубка Гагарина в Вос-
точной конференции. 

«Сибирь» принимала «Ак Барс», 
который был пока впереди в 
этом противостоянии со счетом 
2:1.

Цена победы в матче была 
очень высока, и поэтому ко-
манды много внимания удели-
ли обороне своих ворот. По ито-
гам трех периодов на табло 
ЛДС «Сибирь» красовались 
нули. Основная заслуга в этом 
принадлежала голкиперам ко-
манд — Александру Салаку из 
«Сибири» и Андерсу Нильссо-
ну из «Ак Барса», которые дей-
ствовали на последнем рубеже 
безупречно.

И все-таки в спорте должен 
быть победитель. В этот вечер бо-
лее удачливыми оказались гости. 
Коварный бросок Оскара Мелле-
ра в концовке первого овертайма 
принес успех казанцам — 1:0. Та-
ким образом «Ак Барс» повел в 
серии со счетом 3:1 и в случае по-
беды в субботнем матче может 
обеспечить себе путевку в финал 
Кубка Гагарина.

Отметим, что в первом пери-
оде игры в Новосибирске 

травму ноги полу-

чил лайнсмен 
встречи Александр 

Садовников. Инцидент произо-
шел после того, как нападаю-
щий казанцев Кирилл Петров 
толкнул на судью защитника 
«Сибири» Константина Алексе-
ева. Арбитр не смог продолжить 
обслуживать матч и пришлось 
прибегнуть к услугам запасно-
го судьи.

Еще один финалист, 
но уже на Западе, мо-
жет стать известен 
уже сегодня. В Мо-
скве ЦСКА сыграет 
пятый матч серии с 
питерским СКА. Сто-
личный клуб ведет в 
серии со счетом 3:1 и, по 
словам главного тренера 
чемпионов России Дмит-
рия Квартальнова, его хок-
кеисты постараются сде-
лать все возможное 
чтобы не возвра-
щаться в Санкт-
Петербург.

Другое дело, 
что у экс-на-
с т а в н и к а 
сборной Рос-
с и и ,  а  н ы н е 
главного тренера 
СКА Вячеслава Бы-
к о в а  с о в ер ш е н н о 
противоположное мне-
ние:

— Вы спрашиваете, 
чем мы можем удивить 
соперника в Москве? 
Есть несколько идей. 
Но зачем я буду рас-
крывать все секре-

ты? Постараемся выиграть и 
продолжить серию.

Тем временем новое руко-
водство Континентальной хок-
кейной лиги во главе с прези-
дентом Дмитрием Чернышенко 

взялось за рабо-
ту засучив рука-
ва. Как сообщили в 
пресс-службе Лиги, 
по окончании седь-
мого сезона КХЛ будут 
изготовлены особые ме-
дали. Впервые в истории 
спорта для медалей чемпи-
оната будет применено ин-
новационное технологиче-

ское решение — цветная мозаи-
ка по металлу. Это позволило 
реализовать ключевую идею 
дизайн-концепции: передать 
атмосферу и динамизм игры в 
хоккей. Каждая медаль станет 
стилизованной копией шайбы: 
ее диаметр в точности соответ-
ствует международному стан-
дарту главного символа хоккея 

и составляет 7 см 62 мм. Авто-
ром креативной идеи и изго-
товителем медалей высту-

пает известная ювелирная 
компания, которая зани-
малась выпуском наград 
XXII Олимпийских и XI 

Паралимпийских зимних 
игр в Сочи.

Центральным акцентом ли-
цевой стороны медали является 
стилизованное изображение 
фигуры хоккеиста, скользящего 
по белоснежному льду.  По 
окружности аверса — гравиров-
ка названия чемпионата на рус-
ском и английском языках и год 

проведения соревно-
ваний. На оборотной 

стороне медали лаконич-
ное изображение эмблемы 

Континентальной хоккейной 
лиги. 

Любопытно,  что полный 
цикл изготовления одной меда-
ли занимает около 12 часов.

Игорь Акинфеев восстановился после травмы, полученной в Черногории, и готов помочь ЦСКА.

Акцент

 Главный тренер 
сборной России Олег Знарок 
не станет совмещать работу 
в национальной команде 
и столичном «Динамо»

Положение команд 
на 3 апреля

И В Н П М О

«Зенит» 20 15 3 2 46-11 48

ЦСКА 20 14 1 5 48-18 43

«Краснодар» 20 11 5 4 32-18 38

«Рубин» 20 10 6 4 28-19 36

«Динамо» 19 11 2 6 39-22 35

«Спартак» 20 10 5 5 29-23 35

«Локомотив» 20 9 7 4 21-13 34

«Кубань» 20 7 9 4 20-21 30

«Терек» 20 7 4 9 20-19 25

«Мордовия» 20 6 4 10 13-30 22

«Уфа» 20 4 7 9 16-27 19

«Урал» 20 5 2 13 17-30 17

«Торпедо» 20 3 7 10 16-34 16

«Арсенал» 20 4 2 14 12-30 14

«Амкар» 19 3 5 11 13-31 14

«Ростов» 20 3 5 12 17-41 14

Онлайн-трансляция матча 
на сайте: 5 апреля, в 13:30
www.rg.ru/sujet/4504

Следите за матчами 
чемпионата КХЛ на сайте
www.rg.ru/sujet/5255

Евгений Иванушкин с 13 забитыми мячами лидирует в спи-
ске снайперов на чемпионате мира в Хабаровске.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 апреля, суббота 
НТВ Плюс Наш Футбол
11.45 «Амкар» — «Рубин». 

Прямая трансляция.

14.00 «Динамо» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

16.30 «Краснодар» — «Мордовия». 

Прямая трансляция.

18.45 «Спартак» — «Кубань». 

Прямая трансляция.

5 апреля, воскресенье
НТВ
13.20 «Зенит» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

НТВ Плюс Наш Футбол
15.30 «Урал» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

17.45 «Уфа» — «Терек». 

Прямая трансляция.

20.00 «Арсенал» — «Торпедо». 

Прямая трансляция.
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Хоккей «Ак Барс» в гостях выиграл у «Сибири» с футбольным 
счетом — 1:0 и сделал еще один шаг к финалу Кубка Гагарина

Снежинки растаяли 
в овертайме

ЦИФРА

10
ШАЙБ
забросил в 11 матчах плей-офф 
Кубка Гагарина нападающий 
ЦСКА Игорь Григоренко. Пока это 
лучший показатель среди снайпе-
ров

Бешеная поддержка трибун 
не помогла «снежинкам» из «Сибири» 
в четвертом матче серии против 
«Ак Барса».
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КСТАТИ
Президент хоккейного клуба 
«Динамо» (Москва) Аркадий 
Ротенберг на встрече руководст-
ва клуба с болельщиками в Ново-
горске сообщил, что главным 
тренером команды в новом сезоне 
останется латвийский специа-
лист Харийс Витолиньш.
По словам руководителя столич-
ного клуба, наставник сборной 
России Олег Знарок останется 
консультантом клуба, но совме-
щать посты не станет.
Напомним, что в этом сезоне 
КХЛ динамовцы по итогам регу-
лярного чемпионата стали тре-
тьими в Западной конференции, 
а в серии плей-офф проиграли 
в 1/4 финала питерскому СКА 
со счетом 1:4. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Возможно, вам будет казаться, 
что весь мир ополчился против 
вас. Однако настало время трезво 
оценить накопившиеся пробле-
мы. Не начинайте новых дел: ни 
сил, ни времени, ни возможности 
довести их до ума у вас не будет.

Телец
В первой половине дня вероятны 
обманы, иллюзии, опасайтесь во-
ровства. Сосредоточьтесь на по-
вседневной рутинной работе. 
Время больше подходит для раз-
мышлений, а не для действий.

Близнецы
Вы ощутите раздражение и торо-
пливость. Руководители могут 
столкнуться с грубостью и непо-
ниманием в коллективе. Энер-
гичные люди плохо переносят по-
добную атмосферу на работе. Вам 
впору всерьез задуматься о раз-
рядке или активном отдыхе.

Рак
У вас могут обостриться как лич-
ные, так и социальные отноше-
ния. Не переутомляйтесь, береги-
те здоровье. Внешний фон и так 
сопряжен с усталостью и отсутст-
вием контроля над ситуацией.

Лев
Ожидается напряженный день, 
однако у вас хватит сил на реше-
ние любой задачи. Сделайте осно-
вательные продуктовые запасы, 
они могут пригодиться в ближай-
шее время. Сегодня вы можете 
получить неожиданное известие.

Дева
День конфликтный, непредсказу-
емый. Избегайте контактов с по-
литическими лидерами и участия 
в массовых мероприятиях.

Весы
Вас ожидает непростое время. Ка-
призность и нетерпимость могут 
осложнить вам взаимоотноше-
ния с окружающими. 

Скорпион
Долой мнительность и неуверен-
ность! Уже сегодня вы можете 
приступить к осуществлению 
своей мечты.

Стрелец
Остерегайтесь травм по неосто-
рожности. Не ходите в рискован-
ные места, не затягивайте дела до 
позднего вечера. 

Козерог
Вам выгодно действовать в согла-
сии с коллегами. Участвуйте в об-
щих крупных проектах, придер-
живайтесь облика, поведения, 
принятого в вашем коллективе, и 
отличные результаты не заставят 
себя долго ждать.

Водолей
В сфере взаимоотношений воз-
можны приятные неожиданно-
сти. Внезапные взрывы энергии 
будут способны сокрушить лю-
бые препятствия на вашем пути.

Рыбы
День обещает быть напряжен-
ным, но результативным. Избе-
гайте неуверенности в себе, что-
бы не сделать промахи, о которых 
придется пожалеть.

ГОРОСКОП
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Матвиенко: «Цветная революция» России не 
грозит
Виталий Петров
www.rg.ru/art/1101887
Конечно же, России, по крайней мере в ближайшие годы, 
не грозит цветная революция. Всё дело в том, что населе-
ние хорошо относится к нынешней власти, да и есть за 
что. Каждый раз, когда страна оказывалась в кризисной 
ситуации, мы успешно из нее выходили. Да и в безопа-
сности наших территорий мы можем не сомневаться.
Дарья Сергеева

Что строит Спецстрой
Юрий Гаврилов
www.rg.ru/art/1102135
Прочитанное вселяет гордость за свое Отечество, за мас-
штабность и скорость возводимых объектов.
Анатолий Пискунов

Россия с 1 апреля возглавила БРИКС
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/1101844
России надо начинать более сплоченную работу между 
странами БРИКС, в первую очередь направленную на 
укрепление торгово-экономических и финансовых свя-
зей. Кроме того, нужен банк стран БРИКС и система вза-
иморасчетов, типа SWIFT. Причем уставной капитал 
банка сделать обязательно в национальных валютах. 
Также необходимо сотрудничать с остальными странами 
мира, привлекая их в БРИКС. Чтобы встреча лидеров в 
Уфе была не рядовым событием, а показала странам 
мира реальность и перспективу нового мирового эконо-
мического и финансового центра.
Solovej-razbojNIK

Миллионеры не стареют
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/1085839
Минтруд предложил не платить пенсию работающим пен-
сионерам, получающим больше одного миллиона рублей в 
год. Будет ли входить сама пенсия в миллионный доход ра-
ботающего пенсионера? Или миллион в год — только зар-
плата? Пенсионеры — это квалифицированные кадры. Про-
гнозирую их существенный отток или уменьшение нагруз-
ки на работе. Результат будет плачевным как для пенсионе-
ра, так и для нашей экономики. И почему именно милли-
он? Учитывают ли при определении этой суммы стоимость 
потребительской корзины, неуклонный рост стоимости 
лекарств и медицинского обслуживания? Заметьте, что ра-
ботающий пенсионер зарабатывает не в пенсионном фон-
де, а на предприятии. Государство от этого не несет убыт-
ки. На мой взгляд , надо увеличивать размер пенсии нера-
ботающим пенсионерам, а не ограничивать работающих.
Валерий Сафонов

Помощь — не услуга
Дмитрий Арзамасцев
www.rg.ru/art/1101260
В юридическом плане дилемма «медпомощь — услуга» 
нашла свое разрешение в Федеральном законе «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в РФ». Понятие услуг вне-
дрено в медицину прежде всего в расчетно-учетных це-
лях. Это математико-финансовое изложение медицин-
ских смыслов, замыслов, планов и итогов. Но, разумеет-
ся, не вся медицина, а тем более не ее общественный 
смысл и назначение. У разных «счетоводов» — разная 
степень точности. В обществе и у медиков по отношению 
к медицинскому труду больше споров всегда вызывала 
другая дилемма: «служение или услуга». Служение вра-
ча понималось как высокое понятие, аналогичное служе-
нию религиозному и общественному и в противовес все-
му бездушно-коммерциализированному, как услуги. Но 
об этом лучше послушать самих врачей, хранящих «слу-
жение» в обстановке всеобщего парада «услуг». 
Николай Ретин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+1, снег

Санкт-Петербург +2...+6, дождь

Анадырь -19...-9, снег

Архангельск -2...+5, дождь

Астрахань +2...+10, облачно

Благовещенск  -10...+2, облачно

Владивосток 0...+7, дождь

Волгоград +2...+9, дождь

Воронеж +1...+8, дождь

Екатеринбург -4...+10, солнечно

Иркутск -10...+3, снег

Казань -3...+6, облачно

Калининград +2...+6, дождь

Краснодар +4...+14, дождь

Магнитогорск -6...+6, солнечно

Мурманск -1...+4, дождь

Нижний Новгород 0...+6, облачно

Новосибирск -7...+5, облачно

Омск -8...+5, солнечно

Орел -1...+5, дождь

Оренбург -6...+4, облачно

Пермь -4...+9, солнечно

Ростов-на-Дону +2...+9, дождь

Севастополь +3...+8, дождь

Симферополь +2...+11, дождь

Сочи +7...+12, облачно

Тамбов +1...+4, дождь

Тюмень -6...+9, облачно

Уфа -8...+7, облачно

Хабаровск -7...+5, облачно

Челябинск -6...+8, солнечно

Чита -8...+4, облачно

Элиста +2...+9, облачно

Южно-Сахалинск -2...+2, снег

Якутск -29...-11, солнечно

Ярославль +1...+6, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Похолодает, возможен 
небольшой снег. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 739 мм ртут-
ного столба.

СУББОТА
Потеплеет, вследствие 
чего ожидаются дожди. 
Атмосферное давление — 
743 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Конец недели тоже вы-
дастся пасмурным. Ат-
мосферное давление не 
изменится.

Вышел в свет апрельский номер журнала «Родина». В нем и исторические мате-
риалы, и рассказы о судьбах наших современников. 
На фото Василий Шукшин. О том, как создавался и принимался его легендарный 
фильм «Калина красная», рассказывается в материале «И люди плачут, и сам я 
наревелся…»
Подписаться на журнал «Родина» можно по каталогам Роспечати (индекс73325), 
«Почта России» (индекс 40687, 16398).
Телефон для справок: 8 (499)257-53-91, rodina.rg.ru

СОБЫТИЕ 
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ПРОЖИВ десять лет в стране, ко-
торую называют Соединенными 
Штатами Америки, я понял, сре-
ди прочих, одну занимательную 
вещь. Тамошние сенаторы, по-
кричав и выговорившись в пар-
ламенте, расходятся и, возвра-
щаясь домой, забывают, о чем на 
заседании шла речь. Для них 
главное — семья, дети, время ра-
боты фитнес-клубов и так далее. 
Обама стукнет кулаком по столу, 
что-то скажет про Европу, миро-
вой кризис, глобальную угрозу, 
и они тут же начинают нас кри-
тиковать, вводить какие-то сан-
кции и со всем соглашаться. Ина-
че говоря, парламент там — не 
место для дискуссий. Вместе с 
тем Россия — это нечто настоль-
ко таинственное, смутное и да-
лекое от них, что сенаторам по 
большому счету плевать на про-
исходящее здесь. 

Чемпионат мира по футболу 
пройдет в нашей стране, несмо-
тря на все угрозы, о которых 
«Российская газета» пишет на 
девятой полосе. Я очень сомне-
ваюсь, что УЕФА может дрогнуть 
под давлением Америки: все-та-
ки Ассоциация должна пони-
мать, что спорт и политика — со-
вершенно разные вещи. Кроме 
того, я уверен в нашем президен-

те, который прекрасно умеет ве-
сти диалог и договариваться с 
людьми, независимо от сферы их 
занятости. Отмена мундиаля не 
выгодна никому, и даже сенато-
рам, если не считать елея на их 
больное самолюбие. Срыв чем-
пионата ударит по всему земно-
му шару, по миллиардам болель-
щиков, которые не думают о си-
туации на планете и не ищут вра-
гов народов, а хотят лишь насла-
диться игрой любимых команд. В 
отличие от крикунов из парла-
ментов стран, которые и в фут-
бол-то играют сомнительно. 

Конечно, очень обидно, что 
политика просочилась всюду — и 
в спорт, и даже в искусство, до-
статочно вспомнить то же Евро-
видение. Здесь ничего, боюсь, не 
изменится, особенно по отноше-
нию к России. Мы раньше жили, 
словно двигаясь на цыпочках, 
Запад привык к покорному мол-
чанию со стороны восточного 
гиганта. А тут вдруг Россия нача-
ла показывать, что у нее тоже 
есть свои интересы, которые она 
хочет защищать, мы стали дос-
тойно отвечать на разные выпа-
ды. Они понимают, что воевать с 
нами опасно, так что остается 
дергать за другие ниточки — со-
циальные, культурные и спор-
тивные. Только вот у них не осо-
бо получается.

В любом случае переживать 
не стоит: чемпионату мира 2018 
года в России быть. Я вот как 
истый цээсковец собираюсь по-
сещать знаковые матчи, знаю, 
что билеты уже потихоньку про-
даются, и надеюсь несколько раз 
попасть на стадион. Если, прав-
да, концертный график позволит 
мне такую роскошь.

Подготовил Кирилл Карандюк

ЗДОРОВЬЕ  Что нужно есть для здоровья и красоты волос
www.rg.ru/art/1101907

ПСИХОЛОГИЯ  Как цвет стен влияет на самочувствие 
www.rg.ru/art/1101877

НАУКА  Алтайские ученые разработали препарат 
от старости
www.rg.ru/art/1101488

ТУРИЗМ  Назван самый дешевый для туристов 
европейский город 
www.rg.ru/art/1101005

ФОТО  25 самых неудачных панорам в мире 
www.rg.ru/art/1100889

ЛИТЕРАТУРА  Как шутили друг над другом великие 
писатели 
www.rg.ru/art/1101646

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

А
Р

Х
И

В
 /

 Т
А

С
С

Свежая головаооооооооллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллоооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооо

Александр 
Маршал,
заслуженный артист РФ
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